
www.mirnov.ru

23 октября 2019 г.  №44(1348)

TV
программа

28 октября - 
3 ноября 

Мегасканворд
на разворот!

стр. 14, 19 ПОЧЕМУ НЕДОСТУПНО 
«ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ»?

САХАР 
УНИЧТОЖИТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВО?

ДЕНЬГИ УХОДЯТ, 
А СТЫД ОСТАЕТСЯ
ДЕНЬГИ УХОДЯТ, 
А СТЫД ОСТАЕТСЯ

ст
р. 

6

КТО ПРОДАЛ 
КОРОНУ 
РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ

стр. 28

РОССТАТ 
И ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

НА ДОЛИНУ 
ЖАЛУЮТСЯ СОСЕДИ

стр. 23

Александр МИХАЙЛОВ:Александр МИХАЙЛОВ:

стр. 3

ИСПОВЕДЬ 
ЭЛТОНА ДЖОНА

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

Л
. Д

О
Л

И
Н

О
Й

стр. 29

стр. 22

стр. 24

FO
TO

LI
A

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

И
ТА

Р
Т

АС
С

/В
. Т

АР
АК

АН
О

В



ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, П.И. Канардов, 
М.Н. Игуменова, С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - Е.А.Малякин.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-22-50, 975-25-42, 
975-21-60, 975-23-27, 975-20-74; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03;  
www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 457 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

12+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

Рег. ПИ № ФС77-47273 от 11.11.11 в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия.
Отпечатано в ООО «Типография «КомПресс-Москва»
Адрес: 141407, МО, г. Химки, Нагорное ш., д. 2, корп. 9, пом. А.
Зак. №3835. Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Бизнес-Колледж”. Юридический адрес: 119192, г. Москва, 
ул. Мосфильмовская д. 78, эт. 1, пом. 3, ком. 9

2 44(1348) 
23 октября 2019 года

www.mirnov.ruСОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

Глава Минздрава 
Вероника Скворцова со-

общила об увеличении 
средней продолжительно-
сти жизни россиян до 73,6 
года и буквально за каких-

то восемь месяцев 2019 
года. Плюс якобы в стране 
на 3,1% снизился показа-

тель общей смертности на 
тысячу человек.

Прямо чудеса творит 
отечественная медицина!

Во все это, как в ред-
кий позитив на невеселом 
фоне, очень хочется пове-
рить, но информация сви-
детельствует о несколько 
иной картине происходя-
щего. 

На заседании Совета 
при Президенте РФ по 
стратегическому разви-
тию и нацпроектам пре-
мьер Дмитрий Медведев 
обсудил с начальниками 
регионов исполнение 
нацпроектов «Здраво-
охранение» и «Демогра-
фия». Драматургия за-
шкаливала.

Премьер: «Первое - это 
борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. 
Перед нами стоит задача 

к 2024 году снизить смерт-
ность от инфарктов, ин-
сультов и других болезней 
кровообращения практи-
чески на четверть. На эти 
цели в бюджете мы пред-
усмотрели 11,6 миллиарда 
рублей...»

Замминистра здравоох-
ранения Наталья Хорова: 
«Из 146 миллиардов руб-
лей, которые идут в виде 
межбюджетных транс-
фертов в субъекты РФ, 
кассовое освоение состав-
ляет сейчас всего лишь 
34%. В 36 субъектах РФ 
отмечается рост показате-
ля смертности от болезней 
системы кровообраще-
ния».

По словам В. Сквор-
цовой, смертность падает, 
а ее заместителя - почти 

в половине регионов она 
растет. Как это?

Губернатор Краснояр-
ского края А. Усс: «У нас 
произошел определенный 
сбой в ведомственной ста-
тистике. Мы решитель-
ным образом сейчас наве-
ли порядок в статистике, и 
количество таких диагно-
зов снизилось с 4,5 тысячи 
до 617 случаев. Больше 
корректировать статисти-
ку мы никому не позво-
лим, и если иметь в виду 
реальную базу, то у нас в 
том числе и с показателя-
ми будет порядок».

Ура, причина найдена. 
Скоро кульминация.

Губернатор Ивановской 
области Станислав Вос-
кресенский: «За первые 
четыре месяца был рост 
смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний 
на 32%, сейчас - 24,1%. 
Основная причина - это 
наведение порядка со ста-
тистикой, но тем не менее 
выявили сбой в работе си-
стемы здравоохранения, 
поправляем вместе с кол-
легами из Минздрава».

Воистину гениально 
сказано: есть ложь, наглая 

ложь и статистика! Без 
нее у нас все было бы хо-
рошо!

Снова премьер и развяз-
ка: «Мы понимаем, просто 
скрывали цифры. Показа-
тели менялись только по-
тому, что другие причины 
смертности указывали. 
Это вранье было! Под-
гоняли под нормативные 
акты, которые действова-
ли, чтобы не прилетело по 
голове! Это касается, кста-
ти, не только сердечно-со-
судистой патологии, это ка-
сается и онкологии тоже».

Для столь высокого 
уровня - совета при пре-
зиденте - сказано сильно! 
Логичны были бы оргвы-
воды в отношении губер-
наторов, Минздрава или 
Росстата. Однако премьер 
у нас самый гуманный: 
«Вранье необходимо пре-
кращать. Если в дальней-
шем кто-то будет пойман 
на манипуляции статисти-
кой, последствия будут 
весьма неприятные».

В дальнейшем - это по 
российским меркам не 
скоро. И Минздрав может 
продолжать заниматься 
своей психотерапией - рас-
пространением хороших 
новостей.

Лаврентий Павлов

МИНТРУД НАШЕЛ 
СЕБЯ В КАПУСТЕ
«Жить стало лучше, жить стало веселее!» 
Если бы эта крылатая фраза вождя наро-
дов не была произнесена в 1935-м, ее сле-
довало бы придумать сегодня, в первую 
очередь руководству Министерства труда 
и социальной защиты РФ. 

Уж очень она подходит эпиграфом к 
приказу ведомства, который предлагает 
понизить величину прожиточного мини-
мума за III квартал 2019 года в целом по 
России до 11 012 рублей. То есть зафикси-
ровать, что в стране можно выжить не на 
11 185 рублей, а на 173 целковых меньше! 
Для трудоспособного населения и детей 
эта планка опустится на 1,5%, для пенсио-
неров - на 1,6%. 

Правильной дорогой идем, товарищи?!
Представить сегодня, что жизнь в стра-

не становится дешевле, можно лишь в бре-
ду. Никакие сводки Росстата не смогут убе-
дить в этом граждан. Там насчитали, что 
за прошедший квартал резко подешевели 
продукты, используемые при исчислении 
прожиточного минимума, - в среднем на 
2,9%. Минтруд с радостью ухватился и на-
царапал приказ о понижении минимума.

«Уменьшение стоимости продуктов 
в потребительской корзине связано со 
снижением средних цен на картофель и 
овощи, которые занимают значительную 
часть продуктового набора корзины», 
- отмечается в пояснительной записке. 
Дескать, говорят, на 50% подешевела ка-
пуста, на 25% - лук, свекла - на 13%, карто-
фель - почти на столько же.

Похоже, капусте с этого момента отве-
дена главная роль в борьбе Минтруда за 
выполнение указа президента о преодо-
лении бедности в стране. Хитрость в том, 
что в РФ прожиточный минимум - это тот 
уровень доходов, за которым формально 
начинается бедность. Чем уровень ниже, 
тем бедных меньше.

И тем успешнее правительство выпол-
няет указ президента о борьбе с этой бед-
ностью. Похоже, голубой мечтой Минтру-
да был бы минимум в 1 (один!) рубль. Тогда 
и бедность в стране закончится. Только на-
учить граждан выживать в месяц на этот 
целковый даже нашим сказочникам-чи-
новникам не под силу. Игра в цифры тут не 
поможет.

Благостные показатели, на которые 
опирается приказ Минтруда, носят либо 
сезонный характер, либо доверия не вызы-
вают. Знатоки отмечают, что крупы с на-
чала года подорожали почти на 10%, мясо 
и масло - на 6-7%, а реальный уровень 
инфляции в стране гораздо выше офици-
ального, причем именно в продуктовом 
сегменте малоимущих.

А как быть с повышением в III кварта-
ле 2019-го на 2,4% тарифов ЖКХ, которое 
никак не отражено в новом минимуме? 

Запутавшись в дешевой капусте, Мин-
труд словно забыл, что усыхание миниму-
ма повлечет и пересчет в худшую сторону 
многих социальных нормативов: пособий 
на детей, матпомощи, стипендий. То есть 
один «людоедский фокус» спровоцирует и 
другие.

И хотя усыхание минимума вроде и не-
большое - даже на пару сотен рублей не 
тянет, но на эту скользкую тропку стоит 
лишь вступить и пойдут минимизировать 
минимумы! Мало не покажется!

Алексей Воробьев

ПСИХОТЕРАПИЯ ОТ МИНЗДРАВА

граждан России позитивно относятся к Украине. Об этом свидетельствуют данные совместного исследования 
«Левада-центра» и Киевского международного института социологии. При этом 47% российских респонден-
тов заявили, что у них отношение к соседней стране «в основном хорошее», а 9% - что «очень хорошее». 
Социологи считают это рекордными показателями в «посткрымский» период и связывают со сменой прези-
дента Украины и с изменением риторики российских СМИ. В свою очередь, в основном хорошее отношение 
к России у 38% украинских граждан, а у 16% - очень хорошее. В обеих странах преобладает мнение, что оба 
государства должны быть независимыми и дружественными с открытыми границами, без виз и таможен.

56%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Странные люди встре-
чаются в наших органах 

власти. Вроде и опыт есть, 
и знаний с избытком, но 

заявления их выглядят 
иногда до слез наивными.

Комитет Совета Фе-
дерации по бюджету и 
финансовым рынкам вы-
дал заключение на про-
ект бюджета на 2020 год 
и плановый период 2021 
и 2022 годов. Зампред ко-
митета Елена Перминова 
заявила: «Повысить до-
ходы бюджета возможно 
за счет погашения име-
ющейся огромной за-
долженности по налогам, 
сборам, пошлинам. На 
сегодня она составляет 1,2 
триллиона рублей».

Деньги солидные. Но 
профессионалы в нало-
говой сфере, к ним отно-
сится и сенатор Е. Пер-
минова, понимают, что 
большая часть этой «не-
доимки» висит на очень 
обеспеченных гражданах, 
которых «обеспечило» 
тесное знакомство с пред-
ставителями высоких 
властей и поэтому их на-

логовые долги надежно 
защищены.

Как отчаянно власти 
отбивались от требований 
общественности ввести в 
РФ прогрессивную шкалу 
налогообложения! Не-
возможно, у богачей, мол, 
хорошие консультанты, 
которые придумают, как 
отмазать клиента от нало-
гов. В реальности скоро-
спелым миллиардерам по-
могали не только хитрые 
юристы, но и столоначаль-
ники из исполнительных 
структур. Помогали небес-
корыстно. И, конечно, там 
не могли пропустить про-
ект прогрессивного нало-
гообложения, лишавший 
их большого гешефта.

В связи с этим намере-
ния Совета Федерации по-
лучить долги по налогам 
с богатых граждан более 
похожи на прекрасные 
мечтания.

Более интересным в 
заключении уважаемого 
комитета СФ выглядит 
утверждение, что «нало-

говые расходы к 2020 году 
поднимутся на 26,2% по 
сравнению с 2018 годом. И 
в 2020 году сумма налого-
вых расходов составит 4,1 
триллиона рублей».

Справка: «Налоговы-
ми расходами признаются 
выпадающие доходы бюд-
жетной системы РФ, обу-
словленные применением 
налоговых льгот и иных 
инструментов (преферен-
ций)». Крупные бизнесме-
ны и компании, опять же 
коленом открывающие 
дверь в кабинеты власти, 
регулярно выпрашивают 
у правительства и Кремля 
налоговые льготы и по-
слабления. Мы, мол, на го-
сударство работаем, вой-
дите в положение!

Правда, потом большие 
отпилы от этих послабле-
ний обнаруживаются в 
офшорах, но это отдель-
ная история. Важнее дру-
гое: в отличие от прямых 
расходов бюджета у на-
логовых часто нет срока 
действия - многие льготы 

предоставляются бессроч-
но. Встревоженный Мин-
фин не раз заявлял, что в 
отличие от прямых трат 
контроля за этими льгота-
ми нет.

То есть взял взаймы у 
налогоплательщиков - и 
поминай, как звали!

«Такая практика созда-
ет предпосылки для сни-
жения эффективности го-
сударственной политики, 
неоптимального распре-
деления дефицитных бюд-
жетных ресурсов и в итоге 
ведет к прямым потерям 
общественного благосо-
стояния», - предупреждало 
министерство в докладе о 
необходимости инвента-
ризации налоговых льгот.

Но потока высоких про-
сителей, жаждущих новых 
льгот, это не сократило.

Вот картина: налого-
плательщики вкалывают 
в поте лица, чтобы у го-
сударства деньжат при-
бавилось. А ВИП-господа 
прогрызают прорехи в 
бюджете, куда улетают 
триллионы. И никакой за-
платой не заткнешь...

Павел Максимов
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После трехкварталь-
ного падения реаль-
ные располагаемые 

денежные доходы 
россиян выросли на 
3%, следует из дан-

ных госстатистики. 
Экономисты считают 
данные Росстата не-

объяснимыми - в эко-
номике не происходит 

ничего, что столь по-
зитивно повлияло бы 

на рост доходов.

Рост реальных располага-
емых доходов зафиксирован 
впервые за последние четы-
ре квартала и стал самым 
быстрым с начала прошлого 
года. Росстат объясняет этот 
скачок «опережающим ро-
стом трудовых доходов». Гос-
статистики подсчитали, что в 
нынешнем году в реальном 
выражении на 3% выросла 
среднемесячная зарплата ра-
ботников крупных и средних 
предприятий. Кроме того, по 
их оценкам, произошел рост 
социальных выплат, включа-
ющих в себя пособия, пенсии 
и другие соц обязательства 
государства, выросли также 
выплаты по вкладам, диви-
денды и доходы от трудовой 
деятельности, включая се-
рую заработную плату. Они 
выросли на 7,3% по сравне-
нию с третьим кварталом 
2018 года.

Благостная картина, на-
рисованная Росстатом, вы-

зывает недоумение не толь-
ко у граждан РФ, тщетно 
пытающихся обнаружить 
подтверждение официаль-
ной статистики в своих ко-
шельках. В реалистичности 
данных Росстата сомнева-
ются и ведомства, к примеру 
Счетная палата. По мнению 
аудиторов, столь оптими-
стичные выводы о доходах 
требуют более серь езного 
обоснования.

Откуда взяться росту, 
если в первом полугодии 
2019 года реальные доходы 
россиян стабильно падали. 
Из-за этого Минэкономраз-
вития даже пересмотрело 
прогноз по росту реальных 
доходов на нынешний год в 
десять раз (!) - с 1 до 0,1%. 
Министр экономического 
развития РФ Максим Ореш-
кин в интервью агентству 
РБК заявил, что, по прогно-
зу министерства, реальные 
доходы во втором полуго-
дии должны перейти к росту. 
Заметим, только перейти, а 

не вырасти на целых 3%. В 
основном варианте прогно-
за Минэкономразвития на 
2020 год рост реальных до-
ходов россиян ожидается на 
уровне 1,5%. Так откуда же 
тогда 3%-ный рост доходов 
по-росстатовски?

«Рост реальных денеж-
ных доходов россиян на 
3% является труднообъяс-
нимым» - таково мнение 
директора Института со-
циального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС 
Татьяны Малевой. «Объ-
яснить рост реальных до-
ходов смежным ростом 
других макроэкономиче-

ских показателей - ростом 
ВВП, ростом розничного 
товарооборота, высокой 
экономической активно-
стью - нельзя. Никакого 
рывка в экономике не про-
изошло», - говорит Малева. 
Действительно, темпы ро-

ста ВВП за январь - июнь 
2019 года составили 0,7%, 
оборот розничной торгов-
ли в третьем квартале за-
медлился до 0,8 с 1,6% во 
втором квартале года, сле-
дует из данных все того же 
Росстата. Получается, объ-
ективные данные о состо-
янии экономики, приводи-
мые Росстатом, вступают в 

противоречие с его же све-
дениями о росте реальных 
доходов.

Экономисты едины во 
мнении: в отечественной 
экономике не происходит 
ничего, что так ускорило 
бы рост доходов. Если бы 
он на самом деле произо-
шел, обязательно вырос бы 
и потребительский спрос, 
увеличились бы объемы 
розничной торговли. Одна-
ко этого не произошло.

«Объяснить рост ре-
альных доходов соответ-
ствующим ростом других 
макроэкономических пока-
зателей - ростом ВВП или 
розничного товарооборота, 
высокой экономической 
активностью - не получает-
ся», - пишет на своей стра-
нице в Facebook экономист 
Андрей Нечаев. 

Зато госстатистики 
в очередной раз проде-
монстрировали чудесное 
умение конструировать 
параллельную действи-
тельность, не имеющую 
никакого отношения к ре-
альной жизни россиян, но 
нравящуюся вышестояще-
му начальству. Ведь полу-
чается, что борьба с мас-
совой бедностью граждан, 
провозглашенная с высо-
ких трибун государствен-
ным приоритетом, ведет-
ся успешно. А то, что она 
является таковой лишь на 
бумаге, дело, как говорит-
ся, десятое.

Игорь Вересков

«Объяснить рост реальных доходов со-
ответствующим ростом других макроэко-

номических показателей - ростом ВВП или 
розничного товарооборота, высокой эконо-

мической активностью - не получается».

Возможно, депутаты Госдумы 
не так уж далеки от народа, по 
меньшей мере на словах.

Обсуждая в первом чтении бюд-
жет России на будущий год, многие 
из них повторяли, как мантру, одну 
и ту же мысль: в бюджете аккуму-
лируются огромные средства, кото-
рые работают на чужую экономику, 
но не на российскую.

Причем касается это не только 
стерилизации доходов стабфонда и 
высушивания и утруски денежной 
массы у населения, но и вреда НДС.

Вопрос об инфляции общей и со-
циальной на товары первой необхо-
димости поставил депутат Госдумы 
Олег Смолин. И он, и другие депу-
таты от оппозиционных партий го-
ворили, что экономику разгоняет 
потребительский спрос, который 
почему-то намеренно подавляется 
разными способами. Фактически в 
стране действует системный налог 
на бедность в совокупности побо-
ров вместо повышенных налогов на 
богатых и сверхбогатых.

Таким образом, основная стра-
тегическая цель денежно-кре-
дитной, налоговой и таможен-
но-тарифной политики состоит в 
выведении ресурсов и подавлении 
развития России. 

Парадокс: огромные финансовые 
ресурсы, собранные с беднеющего 
населения, лихорадочно приходит-
ся куда-то распихивать. В общем, 
обсуждение бюджета депутатами 
обещает быть бурным.

Никита Исаев, лидер обществен-
но-политического движения «Но-
вая Россия», директор Института 
актуальной экономики, кандидат 
юридических наук:

- Депутаты дискутируют о первом 
чтении бюджета с таким видом, будто 
у нас Госдума - в самом деле место для 
дискуссий или действительно представ-
ляет народ, который ее избрал. Этот 
спектакль малоинтересен. Все равно 
единороссовское большинство примет 
то, за что будет велено проголосовать. 
В прошлом году, например, так и было. 
Результат - рекорд неисполнения - 13 
тысяч недостроенных объектов на два 
триллиона рублей. А почему? А пото-
му что сервильный парламент не кон-
тролирует правительство. Оно не не-
сет перед ним ответственности за свои 
просчеты и продолжает работать, как 
считает нужным.

Но работает оно при этом не на рос-
сийскую экономику и не на российский 
народ. Точнее, не на весь народ, а на его 
меньшую самую богатую часть. По-
чему не стимулируется массовый по-
требительский спрос для оживления 
экономики? Почему цены на товары 
первой необходимости растут быстрее 
инфляции? Почему миллиарды вы-
водятся за рубеж и вкладываются в 
тамошнюю экономику, а не в россий-
скую? Единоросс Федоров называет 
это контрибуцией за проигрыш в хо-
лодной войне. Извините, а кому мы эту 
войну проиграли - американцам или 
правительству, которое представляет 
фракцию депутата Федорова?

Андрей Князев

ДЕПУТАТЫ ПРОЗРЕЛИ?

ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ 
ОТ РОССТАТАФ

О
ТО

 Т
. П

АВ
Л

О
В

О
Й



44(1348) 
23 октября 2019 года

www.mirnov.ru4 ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

В Европе заговорили о 
кризисе и об увядании 

великих городов кон-
тинента. 

Нашествие беженцев, га-
старбайтеров и переселен-
цев стирает их привычный 
облик. И в то время как 
Лондон нервно перевари-
вает ежедневные убийства, 
кровавые разборки и аварии 
обветшавшей инфраструк-
туры, среди которой самым 
уязвимым местом стала сеть 
метро, Париж начинает уто-
пать в мусоре, который так 
любят поджигать в ходе 
массовых манифестаций 
«желтых жилетов»: у них 
под рукой всегда оказыва-
ются переполненные отхо-
дами контейнеры.

Британская «Гардиан» 
пишет о новом парижском 
бедствии: хулиганы-граф-
фитчики принялись распи-
сывать своими безумными 
знаками деревья на бульваре 
Сен-Мартен. Они оставля-
ют свои метки на скамейках, 
фонарных столбах, на дверях 
домов, витринах магазинов.

Несколько лет назад на ре-
конструкцию площади Респу-
блики были потрачены более 
20 млн евро. Сегодня она пре-
вратилась в большую ноч-
лежку, где расстилают свои 
спальные мешки и матрасы 
бездомные, тротуары усея-
ны разнообразным мусором, 
брошенными велосипедами 

и электроскутерами. Город 
любви и романтики парижа-
не сегодня называют «му-
сорной корзиной». По словам 
профессора Американско-
го университета в Париже 
Мэтью Фрезера, прожив-
шего в Париже 30 лет, город 

пребывает в хаосе, ничего не 
организовано, кругом следы 
городской анархии. Англо-
саксы надменно указывают, 
что это результат «хаотиче-
ской энергии» французов и их 
привычки во всем полагаться 
на помощь государства в ре-

шении их проблем, что якобы 
лишает чувства ответствен-
ности за свои поступки.

Ежегодно мэрия тратит 
гигантскую сумму - 550 млн 
евро, чтобы избавиться от 16 
тонн собачьих экскрементов, 
производимых в день 200 тыс. 
домашних питомцев, 350 тонн 
сигаретных окурков и мусора 
из опустошенных 30 тыс. му-
сорных баков. Но французы 
продолжают усиленно мусо-
рить. В 2016 году японские 
туристические операторы 
высказали опасение, что па-
рижский мусор отпугнет ту-
ристов из Японии, и занялись 
по воскресным дням очисткой 
садов Трокадеро, из которых 
открывается панорама Эйфе-
левой башни, от окурков, пив-
ных банок и прочего сора.

В течение года Россия и 
сирийский руководитель 
вели секретные переговоры 
с курдским руководством, 
убеждая его в ненадежности 
США. Соглашение о сдаче 
Курдистана правительствен-
ным силам уже было готово, 
все лишь дожидались турец-
кого нападения. На перего-
ворах в Москве Турции было 
предложено ограничиться 
лишь 5-километровой поло-
сой «зоны безопасности», что 
с негодованием она отвергла, 
а курды отказались уступать 
Эрдогану даже ничтожную 
часть своей территории.

Представитель Эрдога-
на Фахретин Алтун назвал 
«грязной сделкой» догово-
ренность Башара Асада и 
России с курдами. Американ-
ские эксперты считают, что 
Москва провела блестящую 
дипломатическую игру: с 
одной стороны, она якобы 
подтолкнула Эрдогана вы-
теснить американцев с севе-
ра Сирии, с другой - убедила 
терпевших поражение кур-
дов согласиться на ввод си-
рийских войск на их террито-
рию. Запоздалая инициатива 
Трампа с заключением дого-
вора с Турцией о приостанов-
ке боевых действий и отводе 
курдских уже мало что мог-
ла изменить. Недаром этот 
договор сразу назвали фаль-
шивкой, а российский МИД 
даже запросил у Анкары 
разъяснений, о чем же кон-
кретно в нем идет речь. 

В растерянности нахо-
дятся главари протурецких 
банд, которые собрались 
грабить курдские города, 
ведь Эрдоган обещал отдать 
им на разграбление пригра-
ничный Кобани и Манбидж, 
а там вдруг появились солда-
ты Асада. Фанатики-ислами-
сты в месяц получают от Эр-

догана ничтожную зарплату 
- всего 300-400 долларов, 
поэтому, застрелив кого-ли-
бо, они сразу устремляются 
забрать у своей жертвы кар-
манные деньги и все ценное. 

Эрдоган заметался, спер-
ва он объявил, что его силы 
готовы к штурму Манбиджа. 
Но на подступах к Манбиджу 
возникли российские патру-
ли, наблюдавшие за линией 
фронта. Наши миротворцы 
одним своим появлением за-
блокировали захват этого 
крупного города, возле ко-
торого сосредоточились де-
сятки единиц турецкой бро-
нетехники, танки, тяжелая 
артиллерия. Теперь уже рос-
сийский посол в Сирии назы-
вает операцию Турции «не-
приемлемой». Эрдоган был 
вынужден распорядиться не 
атаковать сирийские войска.

Протурецким боевикам 
не удалось полностью ов-
ладеть даже приграничным 
городком Рас-аль-Айн, о взя-
тии которого они объявили 
уже в первые дни вторжения. 
Курды получили подкрепле-
ние и воспользовались сетью 
тоннелей, чтобы продолжить 
отчаянное сопротивление. 
Однако принесенные ими 
жертвы были напрасны, во-
енное командование курдов 
предпочло отдать свой город 
туркам, нежели Асаду, и за-
ставило ополченцев поки-
нуть Рас-аль-Айн, в котором 
сразу начались расстрелы 
мирного населения. Коман-
дующий курдскими силами 
Мазлум Абди, хорошо при-
кормленный Вашингтоном, и 
его приспешники, предавшие 
свой народ, призвали США 
обеспечить противовес «рос-
сийскому влиянию». Очевид-
но, что часть курдской вер-
хушки все еще надеется на 
помощь Америки. «В наших 

интересах, чтобы США оста-
вались в Сирии», - взывает к 
Трампу Мазлум Абди. 

На чрезвычайных пере-
говорах в Сочи с Путиным 
Эрдоган намеревался обсу-
дить размещение сирийских 
правительственных войск в 
зоне безопасности, но при 
этом пригрозил России, что 
Турция готова самостоятель-
но осуществлять свои планы 
и «расшибет головы» курд-
ских ополченцев, если они 
не отойдут на 32 километра 
от границы. Эрдоган, разы-
грывая курдскую карту, про-
должает стремиться к фак-
тическому созданию в Сирии 
протурецкого марионеточ-
ного образования. Главная 
задача - уговорить Москву 
вывести российские и сирий-
ские войска из «оперативной 
зоны» Турции. 

На днях сирийская армия 
продолжила продвижение в 
объявленной Турцией «зоне 
безопасности», завладела 
американской базой в го-
родке Каср Ялда и укрепила 
свои позиции на направлении 
Тель-Тамр - Аль-Ахрас. Вой-
ска США эвакуировались из 
крупнейшей базы на севере 
Сирии Саррин. Правитель-
ственным войскам легко уда-
лось отбросить протурецких 
наемников, пытавшихся при-
близиться к позициям сирий-
ской армии в городе Ахрас. 
Сирийская разведка сообща-
ет о переговорах, которые 
ведутся между плененными 
террористами разгромлен-
ного халифата и Анкарой по 
переброске их из курдских 
тюрем на подконтрольную 
Турции территорию.

Подготовил Николай Иванов

Легкая добыча 
для тайфуна

Безответственные французы

Высокие технологии и богатство Японии не помог-
ли этой стране противостоять урагану «Хагибис».

Он принес на японские 
берега не меньшие разру-
шения, чем мы наблюдаем 
на несчастных Карибских 
островах, которые утю-
жат ураганы и где жители 
ютятся в картонных доми-
ках, легко сносимых штор-
мовыми ветрами и смывае-
мых потоками воды.

Но ряд районов Японии 
сегодня представляет еще 
более ужасное зрелище. 
Ветер со скоростью 190 
километров в час и потоки 
воды срывали дома с фун-
даментов и стремительно 
уносили их бешеным тече-
нием. Уровень океана под-
нялся на метр, и началось 
затопление незащищенных 
прибрежных зон. Когда 
вода отступила, взору пред-
стали целые поля облом-
ков разрушенных домов. 

За всю историю борьбы 
с тайфунами в Японии так 
и не создали настоящей за-
щиты от этого природного 
бедствия. Для ликвидации 
последствий катастрофы 
пришлось отправить 110-ты-
сячную армию спасателей 
и десятки вертолетов. На-
воднение было настолько 
мощным, что вода подня-
лась до крыш двухэтажных 
домов. В некоторых местах 
вода еще будет стоять не-
сколько недель. Были зато-
плены крупные железнодо-
рожные станции с десятками 
скоростных поездов. Для 
них убежища не нашлось. 
Операторы семи дамб в кри-
тический момент начали 
сброс воды, чтобы не допу-
стить переполнения резер-

вуаров, что способствовало 
затоплению жилых районов. 
Отмечался небывалой силы 
дождь, очень быстро выво-
дивший реки из берегов.

Этот тайфун был близок 
по силе к тому, что поразил 
страну в 1958 году, когда по-
гибли 1200 человек и были 
затоплены полмиллиона до-
мов. Правительство рапор-
тует о своих достижениях в 
создании инфраструктуры 
безопасности, ведь сейчас 
число погибших приближа-
ется «всего лишь» к сотне. 
Были эвакуированы 230 
тыс. жителей. Аварийная си-
туация наблюдается и в зоне 
разрушенной АЭС «Фуку-
сима»: во время тайфуна 
сигнал тревоги, указываю-
щий на утечку радиоактив-
ной воды, включался здесь 
11 раз. Но пока неизвестно, 
сколько ее попало в океан.

Японцы жалуются на 
скудную помощь, когда 
оказавшимся в западне 
людям в лучшем случае 
выдавали лишь одеяло и 
пачку печенья. Достать 
продовольствие и питье-
вую воду было невоз-
можно, супермаркеты 
опустели еще накануне 
удара стихии. Удивитель-
но, насколько хлипкими 
оказались большинство 
строений, попавших в зону 
тайфуна, почти у всех сры-
вало крыши, легкие пане-
ли стен уносились ветром.

Остается только наде-
яться, что очередной су-
пертайфун не обрушится 
на Японию в дни Олимпи-
ады.

Эрдоган просит Россию 
отдать ему часть Сирии

По мере развития сирийского кризиса вырисо-
вывается замысловатая картина современных 
международных отношений, и в центре проис-

ходящего находится личность президента Турции 
Реджепа Эрдогана. 
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Однако наш матери-
ал не совсем об этом, 
хотя коротко я напом-
ню ход событий.

Больше суток не-
сколько тысяч сара-
товцев и волонтеров 
из «Лизы Алерт» иска-
ли не вернувшуюся из 
школы 9-летнюю Лизу. 
Вскоре тело девочки 
обнаружили в одном из 
гаражей возле ее дома. 
Задержали и подонка 
Туватина, шесть раз су-
димого (в том числе и 
за изнасилования) и о 
котором даже его отец 
мрачно сказал жур-
налистам, что желает 
«этой мрази расстрела».

Жаждавшие самосу-
да, разъяренные горо-
жане всю ночь требо-
вали от полиции, чтобы 
им выдали убийцу. По 
оценкам очевидцев, 
бунтовали около 700 
человек. 

Но проблема, конеч-
но, не только в том, по-
чему люди стихийно и 
массово вышли на ули-
цы, чего здесь отродясь 
не бывало на моей па-
мяти. Вопрос мы долж-
ны поставить шире: 
почему Саратовская об-
ласть из региона, пода-
ющего серьезные соци-
ально-экономические 
надежды еще в нулевые 
годы, за последнее деся-
тилетие превратилась в 
депрессивное место, где 
люди находятся на гра-
ни социального взрыва, 
как говорится, поднеси 
только спичку? Поче-
му регион стал местом, 
откуда бегут все, у кого 
есть такая возмож-
ность, где растут пре-
ступность и безработи-
ца, дикое социальное 
расслоение и нищета 
подавляющей части на-
селения?

Ответ «МН» по-
пытался найти в двух 
примерах - из сферы 
ЖКХ и жизни мест-
ного бизнеса - и в ком-
ментариях местных 
экспертов.

Вот вполне, увы, 
типичная история, о 
которой мы узнали из 
письма. Это письмо от 
жителей дома №14, кор-
пус 2, по ул. Лопатина 
Гора г. Саратова:

«Второй год подряд 
по окончании отопи-
тельного сезона цена на 
горячее водоснабжение 
возрастает в 10 раз (в 
2019 году - до 830 руб/
куб. м при зимней цене 
49-70 руб/куб. м). В 2018 
году дважды был сде-
лан перерасчет (алчные 
коммунальщики присы-
лали дико завышенные 
платежки. - Ред.). В этом 
году в перерасчете отка-
зали. Ресурсоподающей 
организацией является 
МФЦО «Энергосбыт». 
Управляющая компа-
ния - ООО «МКД». В 

дом нас переселили 
по федеральной про-
грамме переселения, 
но теперь люди не 
могут пользоваться 
благами цивилизации 
из-за неподъемных 
расценок…»

Коротко говоря, 
«Энергосбыт» из-за 
своих технических про-
блем несет большие по-
тери горячей воды, но 
убытки на себя брать 
не хочет, а «раскидыва-
ет» их на пенсионеров и 
небогатые семьи с деть-
ми. Отсюда неподъ-
емные цены на услуги 
ЖКХ, и этот принцип 

применяется годами по 
всему городу, области и, 
боюсь, по всей стране. 
Вот люди и доходят до 
грани кипения, потому 
что доходы у 90% на-
селения постоянно па-
дают, а цены в платеж-
ках, магазинах и сфере 
услуг постоянно растут. 
Другой пример, как ру-
шатся в регионе остатки 
некогда мощной про-
мышленности (обычно 
вспоминают славный 
еще в годы войны ави-
азавод, выпускавший 
Як-42. Теперь вместо 
авиазавода - торговые 
центры). Речь идет о 
заводе «Нефтемаш-
Сапкон» - заводе (обра-

тите внимание!) с кли-
ентурой из богатейшего 
неф тегазового сектора. 
«Здесь многолетними 
дрязгами собственни-
ков, атаками рейдеров и 
отвратительным менед-
жментом ситуацию до-
вели чуть не до банкрот-
ства, зарплату людям не 

платят месяцами, 
специалисты бе-
гут куда глаза 
глядят», - расска-
зывает Андрей 
Субочев, один из 
тех самых специ-
алистов. И опять 
же в Саратове и 
области можно 
насчитать де-

сятки таких же умира-
ющих или уже закры-
тых, некогда славных 
и перспективных про-
изводств из оборонки и 
иных важных сфер.

…Да, в Саратове, всег-
да славившемся научной 
культурной элитой, и се-
годня почти два десятка 
крупных вузов, уцелев-
ших НИИ. Но бывшие 
студенты с трудом могут 
найти работу хотя бы 
«тысяч на 25-30» там, где 
за полтора десятилетия 
закрылись крупнейшие 
градообразующие пред-
приятия типа САЗа, 
«Нитрона», «Элмаша», 
«Рефлектора», завода 
ЖБИ, табачной и швей-

ной фабрик, где почти 
потеряны «Солнечные 
продукты» и ушел «Вол-
гомост». Да, каким-то 
чудом держатся еще 
предприятия вроде ПАО 
«Саратовский приборо-
строительный завод…», 
но при таких тенденциях 
долго ли им осталось? 
И несильно утешает тот 
факт, что в большинстве 
регионов ПФО вроде 
Волгограда, Ульяновска, 
Самары ситуация если и 
лучше, то ненамного…

Конечно, глава ре-
гиона Валерий Радаев 
старается, как может, 
вытянуть то увязаю-
щий в трясине хвост, то 
голову управляемой им 
области, кобылы-дохо-
дяги… Однако, вспоми-
ная Горького, отметим, 
что «рожденный пол-
зать летать не может». 
Сохраняя этого чи-
новника в руководстве 
ради его (или чьей-то 
в столице) «шоколад-
ной» карьеры, в нашем 
правительстве сильно, 
на мой взгляд, рискуют. 
Ночной бунт на сара-
товских улицах (пусть 
даже пока по поводу 
уголовного преступле-
ния) - крайне тревож-
ный звоночек. Как бы 
вскоре не зазвонил ко-
локол…

Евгений Малякин

Саратовские 
СТРАДАНИЯ

Интерес к Саратовской области у федеральных СМИ возродился 
после недавнего трагического убийства школьницы Лизы Киселевой 
уголовником-рецидивистом и вспыхнувшей на этом фоне 
национальной дискуссии о возвращении смертной казни в Россию.

«Мир новостей» обратился к саратовцам.
Сергей ПЕРЕПЕЧЕНОВ, активист-общественник, 
яркий участник социально-политических движений в городе 
1980-2000-х годов:

- Отсутствие доверия людей к власти при утере управ-
ляемости регионом и областным центром - вот, пожалуй, 
вся характеристика того, что происходит в Саратове в 
последние годы. Транспорт изношен в Саратове до пре-
дела - автобусы, как и трамвайно-троллейбусный парк, 
годятся только на переплавку. Управляющие компании 
буквально грабят горожан, абсолютно не выполняя ника-
ких работ по содержанию и текущему ремонту зданий. 
Капитальные ремонты, производящиеся в многоквар-
тирных домах, не оправдывают вкладываемых средств.

По сравнению с Саратовом 30-летней давности насе-
ление города сократилось тысяч на 60 и немного не до-
ходит до 850 тысяч. На этом фоне поражает рост числа 
разномастных чиновников, бюджетников, иных работ-
ников непроизводственной сферы - кто как ни пытается 
считать, все говорят, что их «ну очень много»... Как уве-
ряют знатоки, немало у нас и машин самых престижных 
марок: «майбахов», «порше»... Высокими темпами шло в 
Саратове и пригородах строительство жилья, в первую 
очередь элитного.  

Интересный вопрос: откуда в нашей «глуши» столь-
ко богатеев? Производство стоит, денежные потоки еле 
движимы, экономика стагнирует - и при этом столько 
толстосумов! Думаю, все просто - бюджетные деньги 
хорошо умеют осваивать. В регионе 20% людей живут, а 
80% - кое-как выживают!
Алексей ГОЛИЦЫН, общественный деятель, 
культуролог, журналист:

- За постсоветские годы Саратовская область прошла 
путь от развитого промышленного региона, ориентиро-
ванного одновременно на сельское хозяйство и ВПК, до 
отсталой приграничной территории, которую старатель-
но обходят современные «шелковые пути» из Азии в Ев-
ропу.

Современный Саратов поставляет квалифицирован-
ные кадры в столицы и за рубеж, на их место приходит 
сельская молодежь, не сумевшая получить элементар-
ного профессионального образования…

Трудоспособное население Саратова, не способное 
мигрировать в более развитые регионы, нищает, теряет 
карьерные перспективы.

Администрация Саратова последовательно слагает с 
себя ответственность за рост тарифов и в коммунальной 
сфере, и на транспорте. В 2017 году МУПП «Саратов-
водоканал» было передано в концессию, что привело к 
двум вещам: смене названия на ООО «Концессии водо-
снабжения - Саратов» и предсказуемому росту тарифов. 
Теперь по тому же пути пойдет теплоснабжение. И по-
скольку торги выиграл единственный участник - нынеш-
ний хозяин сетей ПАО «Т Плюс», - можно не сомневаться, 
что тарифы на тепло скакнут вверх в самый разгар ото-
пительного сезона.

Администрация города создала ручную «зеленую» ко-
миссию, которая выдает разрешения на опиловку и снос 
деревьев на любой территории, вплоть до скверов. Это 
служит банальной цели - практически без затрат полу-
чать бюджетные средства. В результате в городе нечем 
дышать от пыли, а дети на уроках рисования изображают 
черные палки и подписывают: «Моя родная улица». До-
шло до того, что после недавней трагедии - резонансно-
го убийства малолетней девочки - мэр Саратова решил 
уничтожить и все кустарники в городе. Он распорядился 
«выпиливать все заросли даже в парках, потому что не-
обходимо, чтобы все просматривалось, чтобы не было 
надобности прятаться в кустах», - заявил глава админи-
страции Михаил Исаев.
Арина С., бизнесвумен:

- Внутренняя агрессия, накопившаяся в людях в Сара-
тове, может вылиться во что угодно, скажи «ату» и полу-
чишь погромы… У нас уже предлагают каждый год, брыз-
жа слюной, истреблять бродячих собак и... истребляют! 
А в связи с «реконструкцией» центрального в городе про-
спекта Кирова сдохнет и так малочисленный малый биз-
нес, магазины которого расположены на нем и рядом. 
Высокая аренда и так не давала им особой прибыли, но 
место людное, а теперь два месяца люди там просто не 
ходят. На Московской между Горького и Чапаева за ме-
сяц закрылись четыре магазина. Крупный бизнес, года 
три назад начавший поднимать голову (реанимировали 
«Контакт», прибыльно работал завод РМК), снова в упад-
ке: оба предприятия объявлены банкротами. Взять МУП 
«Тепло» - арестованы счета, завод «Тролза» - банкрот.
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а ной фабрик, где почти 

Ночной бунт в Саратове

В центре города спилены 

сотни деревьев

Тотальный спил дере-
вьев в городе объясняет-
ся банально: осваивают 
бюджеты. А дармовая 
древесина идет «своему» 
бизнесу.
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Замминистра строитель-
ства и ЖКХ Никита Ста-
сишин, рассказывая о ходе 
выполнения нацпроекта 
«Жилье», сообщил: строят 
сейчас в основном для пере-
селения людей из аварийно-
го жилья, нужно создавать 
инфраструктуру - старые 
сети уже не выдерживают 
все новых дополнительных 
нагрузок, но это очень доро-
го. И пообещал, что скоро, 
буквально через год, будет 
закончена работа по созда-
нию нормативной базы для 
получения ипотеки под ИЖС 
(чиновники занимаются этим 
уже больше двух лет).

Депутат Госдумы Илья 
Осипов объяснил: жилищ-
ная политика - это испол-
нение конституционного 
права человека на жили-
ще. Увы, этого у нас нет. В 
стране 20 млн бедных, еще 
огромная часть населения 
страны просто неплате-
жеспособна. Для них един-
ственный выход - социаль-
ный наем (5-6 тыс. в месяц 
за квартиру 70 кв. метров), 
но «этого нет по факту»!

Член ОП Игорь Шпектор 
считает, что ипотека про-
блему с жильем не решит и 
«говорить о ней в радужных 
тонах невозможно». Надо уде-
шевлять само строительство, 
повышать производитель-
ность труда, использовать 
современные более дешевые 
материалы. Еще нужна новая 
инженерная инфраструктура, 
а это стоит триллионы, госу-
дарство же дает мизер, и то-
чечная застройка будет про-
должаться...

Член ОП Светлана Раз-
воротнева была, наверное, 

откровенней всех. Из ее 
выступления лично я поня-
ла: во-первых, ответа на во-
прос, как сделать жилье и в 
самом деле доступным для 
всех россиян, ни у кого нет. 
Даже неизвестно, сколько 
их нуждается в жилье! Во-
вторых, именно власти обя-
заны решать эту проблему, а 
не коммерсанты (у них дру-
гие цели). Государство этим 
не озабочено, в-третьих.

Принимал финальный 
форум «Сообщества» Бел-
город. Его не случайно вы-
брали - белгородцам, как 
выяснилось, есть чем по-
хвастать. И выступление 
губернатора Евгения Сав-
ченко оказалось едва ли не 
самым деловым.

Здесь выбрали много лет 
назад как раз путь массово-
го индивидуального жилищ-
ного строительства (ИЖС), 
хотя доля горожан и состав-
ляет в области две трети на-
селения. Исходили из того, 
что абсолютное большин-
ство россиян, как показы-
вают опросы, хочет жить в 
своих домах. А еще из того, 
что только это сможет по-
мочь решить самую главную 
проблему - демографиче-
скую. Россия вымирает! Од-
ного ребенка худо-бедно, но 
рожают почти все. Однако 
второй и уж тем более тре-
тий ребенок - это непозволи-
тельная роскошь для семьи, 
которая ютится в маленькой 
квартирке (да хорошо, если 

хоть такая есть). Свой дом 
эту проблему решает.

Решает он, пусть и частич-
но, и другую не менее остро 
стоящую проблему: отток на-
селения в города - в большие 
города - в столичные мегапо-
лисы - за границу... Жизнь где-
то далеко, а то и на чужбине 
уже не воспринимается как 
лучшая жизнь, если у тебя 
есть хороший уютный дом!

- Мы даем землю, но что-
бы построить дом, нужно 
еще 5-6 миллионов рублей, - 
рассказал Евгений Савченко. 
- И кто имел деньги, тот уже 
построился. Теперь нужно 
помочь другим. И мы нашли 
решение. Всем желающим 
нужно давать кредит от 0 до 
5% сроком на 10-25 лет. Ро-

дили второго ребенка - треть 
кредита списывается, родили 
третьего - еще треть долой, а 
с рождением четвертого кре-
дит считать погашенным!

Причем условия для раз-
ных регионов можно варьи-
ровать: для Дальнего Вос-
тока кредит должен быть 
беспроцентным и на 25 лет, а 
для Подмосковья установить 
самые худшие условия...

Кто-то сказал мне по-
сле: мол, послушали сказки 
дедушки Савченко. Да нет, 
предложение стоящее. И 
кстати, уже проверено за-
граничным опытом и дока-
зало свою эффективность. 
В Германии в 30-е годы 
именно так обеспечили и 
бурный рост строительства, 
и всплеск рождаемости.

Но вопросов возникает не-
мало. Ну например, какая се-
мья сейчас в состоянии откла-
дывать по 20-50 тысяч, чтобы 
было потом к чему добавлять 
кредит? За чей счет будет 
строиться инфраструктура? 
Как быть с детьми, которых 
надо во зить в школу? Мать 
не должна работать? Семья 
должна иметь две машины? 
Сколько же должны платить 
отцу? Или каким должно быть 
тогда детское пособие? (В той 
же Германии детское пособие 
зависит от доходов родителей 
и составляет весомую добавку 
к семейному бюджету - в сред-
нем по 300-400 евро в месяц.)

- Нерешаемых проблем 
нет, - эффектно закончил 
свое выступление белго-
родский губернатор.

Господи, как хочется в 
это верить!

Ольга Китова,
Белгород - Москва

Завершающий серию региональных форумов Общественной палаты РФ «Со-
общество» был посвящен теме животрепещущей - доступному жилью. И под-
твердил (хотели того или нет организаторы) страшную реальность новой России: 
абсолютному большинству граждан об этом можно только мечтать. Ну нет в госу-
дарстве доступного для всех жилья! И, похоже, вряд ли когда-нибудь будет...

КОМУ ДОСТУПНО 
НЕДОСТУПНОЕ 
ЖИЛЬЕ?

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У АРЕНДЫ ЖИЛЬЯ?

- В мире это где-то 50%, в 
некоторых странах в круп-
нейших городах это может 
быть и 70%, и 80%, потому 
что там очень дорогое жи-
лье и даже весьма обеспе-
ченные люди не могут себе 
его купить, его только арен-
дуют, - констатировал глава 
кабинета министров.

Правительство РФ просят 
посодействовать принятию 
мер, направленных на разви-
тие рынка арендного жилья. 
На сегодняшний день аренд-
ный бизнес убыточен, по-
скольку срок его окупаемости 
составляет 17 лет. Премьер 
считает, что сначала людям 
нужно объяснить, что аренда 
жилья - это неплохо, это по-
вышает мобильность насе-
ления как трудового ресурса. 
Премьер дал поручение ми-
нистру строительства и ЖКХ 
Владимиру Якушеву изучить 
вопрос о мерах по развитию 
рынка арендного жилья.

Обозреватель «МН» по-
просил прокомментировать 

ситуацию исполнительного 
директора НП «ЖКХ Кон-
троль» Светлану Разворот-
неву:

- Мы рады, что эта тема 
вышла на уровень прави-
тельства. Она не назрев-
шая, а даже перезревшая. 
У нас 85% жилого фонда в 
частной собственности - это 
самый высо-
кий процент в 
мире. Причем 
значительное 
число росси-
ян стали соб-
ственниками 
в результате 
б е с п л а т н о й 
приватизации. 
Тогда люди, 
п р и в а т и з и -
руя жилье, не 
осознавали, что получают 
не только свои квадратные 
метры, но и обязанность со-
держать их и места обще-
го пользования (подвалы, 
лестницы, чердаки, крыши 
и т. п.). В итоге мы пришли к 
тому, что значительное ко-
личество домов содержат-
ся ненадлежащим образом 
и находятся в плачевном 
состоянии, при этом соб-

ственники адресуют пре-
тензии властям... Поэтому 
дальнейшее стремление ре-
шить жилищную проблему 
путем приобретения квар-
тир в собственность не при-
ведет к решению проблемы 
плохого состояния жилого 
фонда. В марте 2017 года 
был принят приоритетный 

проект «Ипо-
тека и аренд-
ное жилье», 
заказчиком 
которого так-
же выступает 
М и н с т р о й . 
Р е г и о н а м 
п о с т а в л е н а 
задача раз-
вивать аренд-
ное жилье, 
но они не 

справляются, потому что 
для бизнеса выгодно прода-
вать отдельные квартиры, 
а не строить наемные дома. 
Следовательно, обеспече-
ние населения доступным 
арендным жильем - это не 
бизнес-проект отдельных 
застройщиков, это социаль-
ный проект органов власти.

Между тем в Госдуме про-
шел правительственный 

час, на котором выступил 
вице-премьер правитель-
ства России Виталий Мутко. 
Депутаты говорили в том 
числе и об арендном жилье.

К примеру, интересные 
факты привела Галина Хо-
ванская, председатель Ко-
митета ГД по жилищной 
политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству: у нас 
более 90% жилищного фон-
да находится в собственно-
сти граждан и юридических 
лиц. В муниципальной соб-
ственности осталось 4,7%, в 
государственной - 2,8%.

Дисбаланс налицо. Для 
сравнения: в среднем по Ев-
росоюзу 71% граждан живет 
в своем жилье. Меньше все-
го собственников в Герма-
нии и Швейцарии - 46 и 43%. 
Считается, что владение не-
движимостью ограничивает 
мобильность граждан - не-
возможно переехать в дру-
гой регион, где есть работа.

В Берлине лишь 15% соб-
ственников, а остальное все 
наем, который у них назы-
вается арендой. Совершен-
но очевидно, что нарушен 
баланс между жилищным 
фондом собственности и 

жилищным фондом пользо-
вания. Это не только наша 
проблема, просто она у нас 
более ярко выражена. 

Нельзя сказать, что мы 
ничего не делаем в этом 
направлении. Первый шаг 
- это переселение из непри-
годного аварийного жилья. 
Как правило, в нем живут 
малоимущие граждане, за-
нимающие жилье по до-
говору социального найма. 
Именно эта позиция требу-
ет максимального участия 
государства. До 96% нужно 
вкладывать государству, и 
мы это знаем, что по дота-
ционным регионам именно 
такой процент сейчас уста-
новлен.

Похоже, и в правитель-
стве, и в Госдуме всерьез 
взялись за то, чтобы обес-
печить как можно больше 
граждан съемным жильем, 
чтобы повысить мобиль-
ность населения. Иначе го-
воря - стимулировать отказ 
от собственности. А если 
бизнесу дать выгодные гос-
подряды на строительство 
арендного жилья, он будет 
делать это с удовольствием.

Андрей Князев

Недавно председатель 
правительства России 
Дмитрий Медведев при-
знал, что арендное жилье 
в РФ очень мало разви-
то, его рынок составляет 
примерно 10%.

В Берлине только 
15% собствен-

ников, остальное 
жилье - арендное. 
В России - более 

90% жилья в соб-
ственности.
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По улицам ходила
большая крокодила

Последняя «криминальная» 
новость из сводки происше-
ствий: в Пушкинском районе 
Подмосковья в районе села 
Тарасовки фура насмерть сби-
ла переползавшего трассу кро-
кодила. Первые кадры с места 
происшествия говорят о том, 
что у четвероногого пешехода 
просто не было шансов на вы-
живание: гру-
зовик наехал 
колесом на 
хвост бедола-
ги и буквально 
размазал его 
по асфальту. 
Не исключено, 
что погибший 
гость столицы 
проживал по-
близости в од-
ной из квартир.

В центре реа-
билитации ди-
ких животных, 
расположенном 
в Подмосковье, 
живут хвостатые 
постояльцы, ко-
торых когда-то 
москвичи при-
обрели для соб-
ственного развлечения. Здесь 
есть обезьяны, рыси и даже 
лев Банифаций, которого наш-
ли еще котенком в картонной 
коробке на Арбате. Еще два 
львенка приехали из Бирюле-
ва, где их нашли на террито-
рии забытой промзоны. Лиса с 
предсказуемым именем Алиса 
- местная звезда. Она вырос-
ла в доме, поэтому совсем не 
боится посторонних, пристает 
к людям, выпрашивая что-
нибудь вкусненькое. Алису, 
скорее всего, тоже выкинули 
на улицу хозяева, когда поняли, 
что это вовсе не кошка и со-
держать хищницу в доме про-
сто опасно.

Еще одна недавняя исто-
рия, случившаяся, правда, не 
в Москве, а в Перми. В конце 
августа в городскую службу 
спасения поступил звонок. Пе-
репуганные жители сообщали, 
что примерно в 21.00 хозяева 
одной из квартир зашли в ту-
алет и увидели на полу змею. 
Она была огромной - около 
полутора метров в длину.

«Посмотрев на змею, мы 
определили, что это, возмож-
но, австралийский питон. Он 
неядовит, поэтому особых 
проблем при его поимке не 
возникло. Скорее всего, змею 
держит кто-то из соседей, и 
уследить за ней он не смог. Пи-
тон мог заползти в квартиру 
через вентиляцию или канали-
зацию», - сообщили в службе 
спасения.

В столице со змеями тоже 
беда. Буквально на днях на За-
райской улице змею обнару-
жили на детской площадке. В 
скромном дворике, где случи-
лось происшествие, была про-
ведена целая спецоперация: 
сюда стянулись полицейские, 
МЧС, а также биологи из де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды. Специалисты впол-
не допустили, что и эта змея 

уползла с балко-
на какой-нибудь квартиры. А, 
может быть, ее попросту вы-
бросили.

Закон нужный, 
но несовершенный

В конце прошлого года Гос-
дума приняла закон «Об от-
ветственном обращении с жи-
вотными». Эксперты говорили 
тогда, что документ явно недо-
работан и требует множества 
подзаконных актов.

«Закон запрещает выбра-
сывать надоевших животных 
на улицу. Но как определить, 
кто именно избавился от жи-
вотного, если нет системы 
учета и регистрации? Что ка-
сается безнадзорных собак, 
то в законе написано, что их 
должны помещать в приюты. 
При этом четких требований 
к этим организациям пока 
нет. Закон запрещает деятель-
ность контактных зоопарков, 
однако инструментов для их 

закрытия не существует. А 
если все-таки это произойдет, 
то закон не прописывает, куда 
девать животных, которых там 
держали. И это далеко не все 
нестыковки», - говорит биолог 
Евгений Стычкин.

Немало претензий было 
и к принятому списку живот-
ных, которых нельзя держать 
в квартирах.

«Запре-
щено со-
д е р ж а т ь 
дома всех 
ядовитых 

змей, пауков, а также крупных 
неядовитых змей длиной более 
четырех метров. Это правиль-
но. А куда девать питона, кото-
рого взяли домой небольшим, 
а он потом вырос больше по-
ложенного по закону размера? 
Специальных реабилитацион-
ных центров, куда можно было 
бы его отдать, не существует. 
Нельзя держать дома опасных 
рептилий (например, комод-
ского варана, ядозуба), два вида 
хищных черепах - трехпалых и 
каймановых с диаметром пан-

циря более 30 см. Запрещены 
к содержанию волки, лисы, 
барсуки, некоторые виды гры-
зунов (американский дикобраз, 
например). В перечне есть 
даже земляной волк. Вот это 
вообще непонятно, как можно 
держать его дома, если он пи-
тается только термитами? Где 
взять 100 миллионов термитов 

в год?» - удивляется 
зоозащитник Геор-
гий Ситников.

Медведи, ге-
парды, ирбисы, 
рыси, обезьяны, 
страусы, пингвины, 
пауки - это лишь 
часть тех, кто те-
перь под запретом. 
Приобретать их за-
прещено после 1 

января 2020 года. Домашние 
обитатели, что были купле-
ны до этой даты, могут нахо-
диться у владельца до насту-
пления естественной смерти. 
Животных, приобретенных 
после 2020 года и попавших 
в санкционный список, будут 
конфисковывать. Кстати, в до-
кументе есть фраза о том, что 
в некоторых случаях все же 
возможно содержание запре-
щенных животных. Однако 
такой перечень исключений 
правительству еще предстоит 
утвердить.

Торговля
экзотическими 
зверюшками

Необходимость новых пра-
вил долго и довольно скандаль-
но обсуждалась в экспертном 
мире. Многие признавали, что 
за ними стоит вовсе не жела-
ние защитить животных от 
безответственных хозяев, жи-
телей  - от выброшенных или 
сбежавших хищников, а по-
пытка пресечь бешеный поток 
контрабанды.

«Обороты в этой сфере - 
десятки миллионов долларов, 
и потому трафик сохранится, 
пока есть желающие купить 
себе рысь, львенка или пингви-
на. Общество должно сделать 
сознательный выбор и отка-
заться от этого», - считает зо-
озащитница Елена Жарикова.

В Федеральной таможен-
ной службе сообщили, что про-
блема незаконной торговли 
экзотическими зверюшками 
есть, но после принятия нового 
закона начался постепенный 
спад объемов их контрабанды. 
В 2016 году правоохранители 
возбудили 79 административ-
ных и уголовных дел, в 2017 
году этот показатель поднялся 
до 95, а в 2018 году было заведе-
но 60 таких дел.

«Наиболее часто в Россию 
незаконно ввозят экзотиче-
ских животных: ящериц, пау-
ков, крокодилов и приматов. 
Пользуются популярностью 
макаки, лемуры и попугаи. А 
на экспорт из нашей страны 
идут тигры, их кости и шкуры, 
а также птицы семейства со-
колиных, кроме того, желчь и 
лапы медведя, мускус кабарги», 
- рассказывал начальник Глав-
ного управления по борьбе 
с контрабандой ФТС России 
Андрей Юдинцев.

Доктор биологических наук 
Юрий Ковалевский считает, 
что покупать запрещенных 
животных жители страны бу-
дут, как и раньше, в огромных 
количествах. Но, не желая свя-
зываться с правоохранителя-
ми, будут выбрасывать их на 
улицу гораздо чаще. «Мы еще 
столкнемся с тем, что по ули-
цам начнут ходить не только 
лисы и ползать крокодилы, но 
появятся и рыси, и гепарды с 
леопардами», - пророчит он. По 
словам ученого, самое важное, 
чего не хватает закону, - это 
контроля за соблюдением его 
требований и ответственности 
за его нарушение.

Наталья Пуртова

подзаконных актов. ядовитых

змей, пауков, а также крупных 

На смену диким стаям 
идут рыжие хищницы

Прошлой зимой жители Москвы отметили огромное коли-

чество диких животных, которые приходят в город из близле-

жащих лесов. Вероятно, с этой же проблемой придется стол-

кнуться москвичам и нынешней зимой. В первую очередь речь 

идет о лисах. Биологи говорят, что нашествие этих зверьков 

связано с тем, что в городе активно уничтожается поголовье 

беспризорных собак, а на освободившиеся территории, кото-

рые раньше контролировали дикие стаи, приходят рыжие хищ-

ницы.
В подмосковном поселке Большие Вязьмы Одинцовско-

го района лиса терроризирует всю округу. Она уже задушила 

кота, пекинеса и домашнего кролика. Среди потерь - кило-

граммы еды и шнурки от обуви, к которым хвостатая хулиган-

ка питает особую слабость. Ни заборы, ни сигнализация от 

зверька не спасают - эти преграды она преодолевает играючи.

Между тем ветеринарные врачи предупреждают, что особая 

общительность диких животных может быть признаком бешен-

ства. «Старайтесь животных, которые выходят к людям, об-

ходить стороной. Бешенство - это стопроцентный леталь-

ный исход», - говорит врач Виталий Корнилов.

ДИКИЕ ЗВЕРИ 
в России попали 

под санкции
Утвержден список диких животных, которых запрещено содержать 

в домашних условиях. Между тем зоозащитники уже сейчас 
жалуются, что экзотических зверей на улицах города становится 

все больше. Многих из них выбрасывают хозяева, которым надоела 
живая игрушка. Не станет ли таких потеряшек еще больше после 

того, как закон запретит держать диких зверей в домах и квартирах?

о шансов на вы-
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Сразу несколько пред-

ставителей ведущих 
международных ва-
лютно-финансовых 

институтов выступили с 
паническими заявлени-

ями по поводу очеред-
ного мирового эконо-

мического кризиса.
Всемирный банк (ВБ) об-

рушил прогноз по темпам 
роста мировой торговли в 
этом году с 2,6 до 1,5%, а на-
значенный совсем недавно 
руководитель Международ-
ного валютного фонда Кри-
сталина Георгиева вообще 
предрекла экономический 
кризис хуже, чем в 2008-м. 
По оценкам фонда, к концу 
года мировой ВВП потеряет 
0,8%, или 700 млрд долларов. 
А тут еще одна знаменатель-
ная со знаком минус дата. В 
октябре 1994 года, то есть 
четверть века назад, в Рос-
сии грянул «черный втор-
ник». Тогда, напомним, курс 
российского рубля, который 
презрительно именовали де-
ревянным, обвалился с 2833 
до 3926 руб лей за доллар. 

Увы, рублю нездоровит-
ся и сейчас. Национальная 
валюта так и не оправилась 
после девальвации 2014 
года, а тут еще евроана-
литики прогнозируют за-
метное ослабление рубля 
к концу октября. Эксперты 
высказали разные, порой 
противоположные мнения. 
Но тем страшнее может 
быть развязка. Судя по все-
му, нам грозит экономиче-
ский апокалипсис, причем 
не только в России, но и во 
всем мире!

Игорь Николаев, директор 
Института стратегического 
анализа компании ФБК:

- Это правда, что в миро-
вой экономике все больше 
неприятностей и рублю это 
навредит. Торговые войны 
замедляют рост экономики, 
снижается спрос на нефть. 
Остаются в силе и санкции 
против РФ. Ничтожный 
рост нашей экономики не 
в силах спорить с этими об-
стоятельствами. К концу 
года наша валюта ослабнет, 
дело может дойти до 70 руб-
лей за доллар.

Руслан Гринберг, член-
корреспондент РАН, науч-
ный руководитель Институ-
та экономики РАН:

- Я не думаю, что кризис 
разродится в конце нынеш-
него года. Даже в самом 
худшем случае будет 75 
руб лей за доллар к концу 
года. Почему это проис-

ходит? Думаю, что больше 
всего на ситуацию влия-
ет торговая война между 
США и Китаем. Я согласен 
с теми экспертами, кто ут-
верждает, что срыв пере-
говоров мировых держав 
опустит рубль и нефть, и 
наоборот. С экранов гово-
рят, что рубль недавно «от-
вязался» от цен на нефть. 
На самом деле он уже дав-
но и в большей степени за-

висим от объемов оттока 
капиталов. Проблема усугу-
бляется тем, что российские 
власти способствуют этому 
оттоку: упорная политика 
накапливать резервы вме-
сто трат на развитие ведет к 
потере финансов. Бюджет и 
впредь продолжит забирать 
средства из экономики, что 
ослабляет Россию и дела-
ет ее более зависимой от 
внешних раздражителей.

Яков Миркин, завотде-
лом международных рын-
ков капитала ИМЭМО им. 
Е.М. Примакова:

- Серьезный фактор - 
брексит. Если выход Вели-
кобритании из ЕС будет не 
столь гладким, как предска-
зывали оптимисты, может 
возникнуть сильная вола-
тильность в глобальных фи-

нансах и рубль значительно 
ослабнет. Отсрочка брекси-
та и спокойствие на финан-
совых рынках оставят нашу 
валюту в органичных для 
текущего года границах - 
63-67 рублей за доллар.

Никита Исаев, лидер об-
щественно-политического 
движения «Новая Россия», 
директор Института акту-
альной экономики, канди-
дат юридических наук:

- Сейчас идет торговая 
война между США и Кита-
ем, и вероятность того, что 
две державы договорятся, 
высока. Вряд ли кто-то из 
них будет рушить мировую 
экономику даже из полити-
ческих соображений - обе-
им странам это невыгодно. 
Если же кризис все-таки 
произойдет, думаю, в России 
повторится сценарий пре-
дыдущих кризисов: падение 
цен на нефть, ухудшение ин-
вестиционных показателей 
и возможности кредитова-
ния. С одной стороны, сни-
жение инвестиций для Рос-
сии - это плохо, но с другой 
- проживая уже который 
год в условиях санкционно-
го давления, мы привыкли 
к этому обстоятельству и 
рассчитываем на внутрен-
ние ресурсы и на доходы от 
экспорта углеводородов. 

В условиях кризиса ката-
строфическим для России 
может оказаться падение 
цен на нефть ниже 40 дол-
ларов. Это мы помним по 

кризисам 1998, 2008, 2014-
2015 годов, конечно, кото-
рые сильно повлияли на 
исчерпание накопленных 
резервов.

На сегодня в России Фонд 
национального благосо-
стояния составляет 7,9 трлн 
рублей, или свыше 123 млрд 
долларов. И если обвал 
неф тяного рынка произой-
дет, то этот резервный фонд 
в условиях кризиса разой-
дется за три года.

Ну а дальше Россия будет 
действовать по стандартно-
му плану. В первую очередь 
будут снижаться расходы, 
не исключено, что прежде 
всего социальные. Напри-
мер, отменят индексацию 
на материнский капитал, 
выплаты пострадавшим от 
стихийных бедствий, другие 
компенсации и проч. Разуме-
ется, это будет повышение 
налогов, сборов и прочих 
фискальных платежей. Вот 
что станет делать Россия. 

Подготовил 
Андрей Князев

Министерство при-
родных ресурсов 

Забайкальского края 
санкционировало 
отстрел в октябре 

40 медведей сверх 
охотничьей квоты, со-
ставляющей на сезон 
2019/2020 г. 140 этих 

животных.
Объясняют тем, что с 

сентября мишки начали во 
многих местах выходить к 
людям. Животных не раз за-
мечали рядом с поселениями, 
следы медведей, по сообще-
ниям местных СМИ, видели 
даже в черте администра-
тивного центра Забайкаль-
ского края Читы. По свиде-
тельству интернет-издания 
«Чита.ру», некоторые звери 
даже забирались в дома, уби-
вали собак и скот, вели себя 
агрессивно. В сентябре были 
зафиксированы два случая 
нападения медведей на лю-
дей. Самый трагический из 
них произошел в Хилокском 
районе, где от лап хищника 
погибла 50-летняя женщина.

Причина агрессивного 
поведения забайкальских 
медведей одна-единствен-

ная - голод. Специалисты 
объясняют, что в нынешнем 
году в тайге случился неуро-
жай орехов, ягод и грибов - 
главного медвежьего корма. 
Сыграли пагубную роль и 

летние пожары, опустошив-
шие огромные участки тай-
ги. Вот косолапые и кочуют 
из своих «медвежьих углов» 
к местам обитания челове-
ка в надежде поживиться 
съестным на многочислен-
ных свалках.

Что же делать с непро-
шеными гостями? Усы-
плять, отвозить подальше 
в лес и отпускать на волю? 
Усыпить медведя без риска 
для людей практически не-
возможно, разъясняют за-
байкальские чиновники.

Так что же, убивать? «Уби-
вать зверя - крайняя мера. 
Мы, как можем, пытаемся 
отогнать медведя, только 
если не удается - стреляем», 
- заявил журналистам ми-
нистр природных ресурсов 
Забайкалья Олег Некрасов. 
Однако, похоже, отгонять 
косолапых то ли как следу-
ет не умеют, то ли не хотят. 
Поэтому все чаще действу-
ют по принципу «нет медве-
дя - нет проблемы».

Иначе, вероятно, не при-
шлось бы забайкальской 

общественности бить в на-
бат и собирать подписи под 
петициями. «Отлавливать и 
транспортировать животных 
в лес, органи-
зовывать кор-
мушки, ликви-
дировать свалки 
мусора в зоне 
прилегающего 
к населенным 
пунктам лесного 
массива. Убий-
ство животных 
рассматривать 
только как экс-
тренную меру 
в режиме само-
обороны и ре-
альной угрозы», - говорится 
в петиции, собравшей более 
60 тыс. подписей всего за не-
делю. 

Зоозащитники прекрасно 
понимают, что отстрел мед-
ведей наверняка продолжит-
ся. В краевом минприроды 
ведь уже заявили, что встречи 
с медведями будут происхо-
дить и после наступления хо-
лодов. Многие животные не 
смогли нагулять жир за лето 

и осень, а тощий медведь в 
берлогу, где его ждет верная 
смерть, не заляжет. Значит, к 
40 «приговоренным» мишкам 

добавятся еще 
десятки косола-
пых. Между тем 
в Забайкалье 
их не так уж и 
много: по оцен-
ке минприроды 
края, чуть боль-
ше 3 тыс. Если 
убийство медве-
дей продолжит-
ся нынешними 
темпами, забай-
кальского миш-
ку впору будет 

заносить в Красную книгу.
Медведь для России не 

просто зверь. Он украша-
ет собой гербы множества 
наших городов - Екатерин-
бурга, Новгорода, Перми, 
Сыктывкара, Хабаровска, 
Ярославля и др. Медведь - 
национальный символ наше-
го государства. И вот теперь 
по этому живому (пока еще) 
символу открыли огонь.

Георгий Палашевский

Увы, рублю нездоровится и сейчас. Национальная 
валюта так и не оправилась после девальвации 
2014 года, а тут еще евроаналитики прогнозируют 
заметное ослабление рубля к концу октября. 

«Убийство жи-
вотных можно 
рассматривать 
только как экс-
тренную меру в 
режиме само-
обороны 
и реальной 
угрозы».

КТО СТРЕЛЯЕТ В НАЦИОНАЛЬНЫЙ СИМВОЛ РОССИИ

Э б

МИРОВОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
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На первый взгляд может 
показаться, что найти работу 
по объявлению сегодня про-
ще простого. Однако дело это 
рискованное. Нередки случаи 
мошенничества, обмана, экс-
плуатации людей, желающих 
найти хорошую работу.

Что делать, чтобы не ока-
заться в неприятной ситуации, 
выяснял «МН».

1.  Собирайте максимум 
информации о предсто-
ящем месте работы.

Решить эту задачу вы мо-
жете с помощью поисковых 
систем «Яндекс», Google, 
Rambler. В социальных сетях 
также можно найти инфор-
мацию о деятельности инте-
ресующей вас компании, ее 
истории, традициях, руково-
дителях (в поисковой строке 
достаточно указать название 
организации).

2. Изучите мнения со-
трудников или бывших 
работников организа-
ции.

Лучший вариант - расспро-
сить знакомых, работающих 
на этом предприятии (учреж-
дении, заводе). Если никого 
не знаете лично, тогда ищите 
отзывы на специальных пор-
талах. Укажите в поисковике 
название компании и слово 
«отзывы», и сразу же появят-
ся ссылки на десяток пор-
талов (antijob.net, work-info.
name, pravda-sotrudnikov.ru, 
neorabote.net и др.).

3. Используйте критиче-
ский подход в процес-
се исследования.

Тревожный сигнал - за-
несение компании в черный 
список работодателей (при на-
личии большого количества 
негативных отзывов).

На портале antijob.net есть 
записи людей, которые уволи-
лись из-за задержек зарплаты. 
Они добиваются погашения 
долгов, а их бывшие началь-
ники ищут других доверчивых 
работников. Ну и вовсе крас-
ный стоп-сигнал - записи об 
обмане, дезинформации, мо-
шенничестве.

Пример. Татьяна написала 
на одном из сайтов о своей 
неудачной попытке сотруд-
ничества с инвестиционной 
компанией. Ее резюме на-

шел представитель компа-
нии, предложил за гонорар 
составлять графики стоимо-
сти акций. На собеседовании 
молодой человек сказал, что 
надо посетить пять учебных 
занятий. А после обучения он 
предложил стать инвестором - 
вложить сбережения в акции...

.

4.  Отсеивайте сомнитель-
ные предложения с по-
мощью анализа.

Если в интернете нет отзы-
вов об организации (мошен-
ники часто меняют вывеску и 
схему обмана), постарайтесь 
выяснить, почему там много 
вакансий? Почему именно вас 
туда пригласили, хотя вы тру-
дились на другом поприще?

Когда вам назначат время 
собеседования, придите по-
раньше, чтобы посмотреть на 
других претендентов. Вероят-
но, вы увидите очередь в кори-
доре и поймете, что в эту «кон-
тору» зовут всех подряд. Ведь 
задача этих вербовщиков - не 
работу людям предоставить, 
а собрать «инвестиции» или 
оплату за портфолио, или 
деньги за учебные курсы.

5.  Не связывайтесь с 
агентствами, которые 
просят деньги за трудо-
устройство.

Требование об оплате ус-
луги, как правило, выдвигают 
жулики или мелкие фирмы, 
которые подбирают домаш-
нюю прислугу (ищут работу 
в основном для граждан стран 
СНГ). Большинство кадровых 
агентств не берут деньги с без-
работных людей, а только с 
работодателей. Вот с такими 
агентствами стоит сотрудни-

чать. Преимущество в том, что 
можно подать заявки сразу на 
несколько специальностей.

6.  Не соглашайтесь на те-
стовое задание до со-
беседования.

Особенно надо быть бди-
тельными людям таких 
творческих профессий, как 
журналист, редактор, копи-
райтер, PR-менеджер, пресс-
секретарь, специалист по 
рекламе. Нередко на таких 
специалистов хотят переки-
нуть свою работу коллеги-
обманщики. Именно их чаще 
пытаются эксплуатировать: 
просят якобы для подтвержде-
ния квалификации выполнить 
тестовое задание (отредакти-
ровать многостраничный до-
кумент, написать пресс-релиз, 
статью, интервью, сформу-
лировать предложения для 
спонсоров проекта, придумать 
программу фестиваля для по-
лучения гранта и др.).

Пример. Журналист Антон 
получил из интернет-издания 
письмо с просьбой до собе-
седования сделать тестовое 

задание - написать статью о 
грузовых перевозках в регио-
не (или о новых жилых ком-
плексах в городе). Два-три 
дня Антон трудился: нашел 
информацию, проанализиро-
вал, собрал мнения экспертов, 
написал текст. Через неделю 
после отправки статьи ему со-
общили, что его кандидатура 
не подошла. И вдруг в том же 
издании появилась похожая 
статья с такими же фактами и 
выводами. Под оригинальным 
текстом стояла фамилия дру-
гого человека...

Если вас попросят выпол-
нить тестовое задание, то по-
обещайте это сделать после 
собеседования. Тогда мошен-
ник сразу от вас отстанет, а ре-
альный работодатель с вами 
встретится, если ваше резюме 
ему понравилось. 

Выполнить эти рекоменда-
ции нетрудно. Правда, на сбор 
информации и проверку рабо-
тодателей потребуется время. 
Зато вы сможете выявить мо-
шенников, отбросить плохие 

варианты, не будете ходить на 
бессмысленные собеседова-
ния и делать напрасно тесто-
вые задания. В итоге сэконо-
мите время, силы, да и деньги 
сохраните. А значит, быстрее 
найдете подходящую работу!

Советы соискателям 
старше 55 лет

Среди жертв мошенников 
много возрастных соискате-
лей работы, которые не зна-
ют правил оформления на 
временную работу. Для них 
кроме шести уже перечис-
ленных даем дополнитель-
ные рекомендации. 

1. Добейтесь подписания 
трудового договора

Не стоит верить началь-
нику, если он обещает подпи-
сать договор с вами «потом». 
Настаивайте на подписании 
договора в первый же или 
второй рабочий день. При 
этом попросите указать в 
тексте договора период ра-
боты, график и обязанности. 
На двух экземплярах доку-
мента должны стоять под-
писи обеих сторон и печать 
организации. Второй экзем-
пляр договора храните дома.

2. Убедитесь, что в тру-
довой книжке сделана 
запись о принятии на 
работу

В первый же рабочий день 
попросите специалиста по 
кадрам показать вашу тру-
довую книжку с записью о 
принятии в штат организа-
ции. Кроме того, вам долж-
ны отдать второй экземпляр 
приказа руководителя о при-
нятии на работу с определен-
ным окладом.

3. Не торопитесь попол-
нить ряды самозаня-
тых

Попросите детей или зна-
комых помочь вам составить 
бизнес-план, чтобы опреде-
лить, когда проект станет 
прибыльным. Убедитесь, что 
сможете создать все условия 
для занятия частным бизне-
сом. В противном случае вы 
рискуете понести напрас-
ные расходы и «заработать» 
лишь горечь разочарования.

Ольга Королева

Как проверить… 
работодателя?

Рекомендации для тех, кто не хочет оказаться обманутым 

при трудоустройстве по объявлению
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Вслед за протестами 
медиков о своем не-

довольстве условиями 
труда заявили работ-

ники лесных хозяйств. 
Люди, в чьи обязанно-

сти входит сохранение 
зеленых угодий, за-

явили, что, если ниче-
го не изменить в от-

расли, скоро работать 
здесь будет некому.

Активист Рослеспрофсо-
юза из Архангельска Денис 
Колмаков рассказывает о 
том, сколько получает ин-
женер лесного хозяйства. 
В 2008 году оклад на этой 
должности составлял 4 тыс. 
502 рубля 82 копейки. Прав-
да, были небольшие до-
платы за напряженность и 
сложность работы во время 
лесных пожаров и других 
чрезвычайных ситуаций, 
которые периодически воз-
никают в северных лесах. 
Также можно было совме-
щать несколько ставок, и это 
спасало работников отрасли 
по всей стране. Вот письмо 
от лесника из другого реги-
она - Еврейской автономной 
области. Работая на одну 
ставку, он должен был испол-
нять обязанности завхоза, за-
вскладом и секретаря-рефе-
рента, по ходу дела выполняя 
обязанности грузчика, плот-
ника и электрика, к тому же 
приходилось колесить по 
всей области и бесплатно чи-
нить домашние компьютеры 
своих коллег. Зарплата была 
«хорошая» - 10 тыс. рублей.

С 2009 по 2011 год отрасль 
накрыл кризис, надбавки и 
премии исчезли, а оклады 
были урезаны. В 2011 году 
прошла индексация, и зар-
плата инженера волшебным 
образом составила 5 тыс. 84 
рубля. Хуже того, изменился 
сам принцип оплаты. Совме-
щать несколько ставок ста-
ло невозможно.

«И тогда начался массо-
вый уход молодежи (кому 
было куда уходить). А но-
вые кадры не приходили. 
И у министерства появился 
новый принцип - нет чело-
века, нет финансирования. 
Т. е. ставка есть - деньги на 
нее появляются, только ког-
да появляется работник. И 
тем, кто за него работает, до-
плачивать по факту нечем», 
- говорит Колмаков.

Он вспоминает, что в те-
чение 5 лет профсоюзы 
твердили, что с таким отно-
шением к людям, тотальной 
неуверенностью работников 
в завтрашнем дне лесное хо-
зяйство развалится на корню. 
Последние годы руководство 
отрасли пытается спасти си-
туацию, но странными спосо-
бами. Люди лишались мате-
риальной помощи к отпуску, 
зато им прибавляли премии. 
Потом урезали надбавки, но 
повышали зарплаты. Немно-
го - на 500-2500 рублей, но в 
отчетах это выглядело, долж-
но быть, внушительно. «Сред-
няя зарплата по лесничеству 

все равно была существенно 
ниже средней по региону про-
центов на 30», - продолжает 
Колмаков.

Теперь сотрудники лесных 
хозяйств с интересом изуча-
ют интернет. Оказалось, что 
в период с 2018 по 2019 год 
выделялся целый миллиард 

рублей на увеличение коли-
чества инспекторов и на по-
вышение зарплаты. По офи-
циальным сводкам, зарплата 
лесных инспекторов увеличи-
лась на 28% и сейчас состав-
ляет около 27 тыс. рублей.

«До нас деньги на инспек-
торов не дошли. И повы-

шения оклада за счет феде-
рального бюджета (кроме 
двух индексаций) не было. 
Опять вопрос вопросов: «Где 

деньги, Зин?» Или 
это красивые цифры 
только для отчета 
перед председате-
лем Правительства 
РФ?» - спрашивает 
профсоюзный ак-
тивист.

Пожарные 
побеждают огонь 
за свой счет

Свою противопожарную 
программу создали в Грин-
писе. Ее координатор Гри-
горий Куксин говорит, что 

даже умеет определять по 
виду потушенного очага, 
сотрудники какого ведом-
ства здесь работали. Пред-

ставители МЧС тушить 
торфяники умеют плохо. 
Хуже того, чаще всего 
МЧС отказывается призна-
вать наличие угрозы.

«По непонятной мне при-
чине руководство МЧС 
пытается прятать пробле-
му, пока она не дойдет до 
масштабов чрезвычайной 
ситуации, а тушить торфя-
ники надо на ранней стадии. 
Не так давно мы безостано-
вочно ездили тушить пожа-
ры, наличие которых никто 
не признавал. После слу-
чившихся нынешним летом 
лесных пожаров в Сибири, 
похоже, никто выводов не 
сделал», - говорит он.

Представители МЧС, в 
свою очередь, заявляют, 
что с небольшими загора-
ниями должны справляться 
сотрудники Рослесхоза, так 

написано в законодатель-
стве. Для того чтобы была 
объявлена чрезвычайная 
ситуация и туда переброси-

ли людей в оранжевых 
беретах, пожар должен 
достичь пиковых по-
казателей. К приезду 
спасателей обычно 
выгорают огромные 
территории.

Принятые поправ-
ки в Лесной кодекс, 
призванные облег-

чить борьбу с пожара-
ми, только усложнили 

ситуацию.
«Все они лишь изме-

нили ситуацию к худшему. 
Лесничих заставили пи-
сать тонны бумаг. Самый 
важный подзаконный акт 
«Порядок тушения лесных 
пожаров» до сих пор попро-
сту не принят», - говорит 
руководитель лесной про-
граммы Гринписа Алексей 
Ярошенко.

Чиновники словно не по-
нимают всей сложности си-
туации и не хотят вникать 
в детали. Специалисты ут-
верждают, что до введения 
в действие нового Лесного 
кодекса тушением пожаров 
с воздуха занималась еди-
ная федеральная структура 
«Авиалесоохрана» с под-
разделениями в регионах. 
Она могла оперативно в 
течение суток перебросить 
силы в регионы, где пожа-
ры охватывали большие 
территории. Новый Лесной 
кодекс авиационную охрану 
лесов от пожаров передал 
регионам, и бывшие под-
разделения «Авиалесоохра-
ны» оказались никак между 
собой не связаны, многие из 
них почти прекратили свое 
существование. В итоге ре-
шение о переброске само-
летов из региона в регион 
принимается непозволи-
тельно долго.

«Люди наиболее опас-
ной профессии - лесные 
пожарные - лишены пен-
сионных льгот, государство 
не может даже обеспечить 
им питание при тушении 
лесных пожаров за счет фе-
дерального бюджета. За-
частую у работников нет 
спецодежды, форменного 
обмундирования, необходи-
мых для работы инструмен-
тов, оргтехники, транспор-
та», - говорится в петиции, 
опубликованной лидерами 
Профсоюза работников 
лесных отраслей. Этот до-
кумент в интернете уже 
поддержали сотни людей. 
Но реакции представите-
лей власти на акцию про-
теста лесников до сих пор, 
увы, не последовало.

Наталья Пуртова

КСТАТИ ГОВОРЯ...
Президент РФ около трех лет назад поручил пра-
вительству наделить полномочиями по тушению 
пожаров на землях лесного фонда ФГБУ «Авиа-
лесоохрана». Страна пережила три сложнейших 
пожароопасных сезона, особенно в 2019 году. 
Но губернаторы только пишут отписки, как и про-
чие чиновники. А воз и ныне там… Да, есть некий 
«комплексный план» по борьбе с природными по-
жарами. Что в нем полезного? А он еще на целый 
год… отсрочил исполнение поручения Владими-
ра Путина. Что же касается зарплат сотрудников 
лесопожарных формирований - здесь катастрофа 
продолжается: они тают от инфляции, как и лесной 
фонд страны - от пожаров. Даже до средней по ре-
альному сектору экономики зарплаты лесников ни 
в одном регионе недотягивают! А мы удивляемся, 
почему у нас леса так горят… 

«Количество лесных инспекторов в РФ могут уве-
личить с 22 тысяч человек до 40 тысяч к 2022 году, 
расходы на обеспечение работы одного инспекто-
ра к 2022 году составят 614 тысяч рублей в год» - 
это слова из проекта постановления правитель-
ства, подготовленного Минприроды и размещен-
ного на портале правовой информации. При этом 
известно, что 30 сентября Государственная дума 
РФ начала рассматривать проект бюджета на 2020 
год. Уже понятно, что расходы на лесное хозяйство 
будут утверждены примерно в том же объеме, что 
и в 2019 году. Финансирование отрасли в целом, 
согласно законопроекту, предполагается увели-
чить чуть более чем на 6% по сравнению с уровнем 
2019 года - с 39 до 41,5 млрд рублей. Вероятно, 
денег на новых инспекторов попросту не хватит.

МЕЖДУ ПРОЧИМ

РОССИЙСКИЙ ЛЕС 
ОПЯТЬ БРОШЕН 
НА ПРОИЗВОЛ СУДЬБЫ
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Оказалось, что Москва ста-
ла городом, в котором прожи-
вает наибольшее количество 
не очень здоровых людей. При 
этом люди с психическими от-
клонениями часто даже не по-
дозревают об этом. 

«Примерно каждый третий 
москвич может за год пере-
жить приступ тревожно-де-
прессивного расстройства и не 
знать о нем», - сообщил глав-
ный внештатный специалист 
психиатр столичного департа-
мента здравоохранения Геор-
гий Костюк. При этом сами 
специалисты точно не знают, 
сколько людей в городе нуж-
дается в помощи медиков. 

«Страдающие тревожными 
расстройствами люди, кото-
рые, по мнению экспертов, в 
течение года переносит каж-
дый третий, у нас не регистри-
руются. Люди, которые осозна-
ют, что нуждаются в помощи, 
могут обратиться к каким-то 
частным практикующим пси-
хиатрам, но их количество не 
соответствует той потребно-
сти, которая есть», - продолжил 
Георгий Костюк. По его сло-
вам, поводом для консультации 
психиатра может стать беспри-
чинная тревога, сопровождаю-
щаяся нарушениями сна и не-
хваткой воздуха. 

Врачи говорят, что жите-
ли мегаполиса должны знать 
симптомы начинающегося 
нарушения. Когда накрыло 
тревогой, беспокойством, ожи-
данием чего-то нехорошего, 

нарушился сон, появились при-
ступы тревоги, это и есть про-
явления тревожно-невротиче-
ских состояний. Именно в этих 
случаях лучше всего бежать к 
врачу. 

Второй причиной обраще-
ния к психиатрам являются так 
называемые маскированные, 
скрытые и соматизированные 
депрессии. По этой причине к 
медикам приходят 67 процен-
тов пациентов. В таком состо-
янии человек, как правило, не 
осознает депрессивного рас-
стройства, но при этом живет с 
хронической усталостью.

«Когда хочется сидеть или 
лежать на одном месте, а вы-

полнять какую-либо работу 
приходиться заставлять себя 
через «не хочу». Как правило, 
это всегда проблемы со сном. 
Человек не может долго ус-
нуть, чутко спит и просыпается 
по нескольку раз за ночь. А по 
утрам он испытывает ощуще-
ние невыспанности, даже если 
проспал больше восьми часов», 
- рассказывают специалисты 
департамента социальной за-
щиты, которые даже выпусти-
ли специальный пресс-релиз 
на эту тему. Психологи утверж-
дают, что депрессия часто со-
провождается психосоматиче-
скими расстройствами в виде 
головных болей, болей в раз-

ных участках тела, тошноты, 
похолодания конечностей и 
постоянной потливости. При-
чем такое состояние можно 
назвать депрессией, если оно 
длится более 1,5 месяца.

Ученые считают, что чело-
веку как биологическому виду 
вредно находиться в густом 
скоплении себе подобных. «У 
крупных млекопитающих су-
ществуют свои территории, 
где они проживают либо па-
рами и семьями, либо стаями, 
включающими десятки, но 
никак не сотни особей. Даже 
наиболее «общительные» из 
человеко образных обезьян об-
разуют такие стаи и ревностно 
охраняют свою территорию от 
«чужих». Человеку в мегаполи-
се приходится постоянно раз-
рушать в себе этот инстинкт, 
заложенный природой», - рас-
сказывает кандидат психоло-
гических наук Анна Нестерен-
ко. Для того чтобы убедиться в 
существовании этого инстин-
кта, достаточно обратить вни-
мание, как люди заполняют 
пустой вагон: они стремятся в 
первую очередь сесть на те ме-

ста, где рядом нет соседа! «А в 
мегаполисе люди вынуждены 
в транспорте, на работе, а за-
частую и дома буквально упи-
раться друг другу в бок. Все это 
способствует росту агрессив-
ности и скрытых комплексов и, 
конечно, не улучшает психиче-
ское здоровье», - уточняет врач. 

Но жизнь в большом го-
роде имеет и свои плюсы. По 
словам психиатров, мегаполис 
предоставляет очень широкие 
возможности для переключе-
ния и отдыха. «Здесь выбор 
громадный, колоссальный по 
сравнению с малыми города-
ми. Возможностей разрядиться 
у жителей мегаполиса значи-
тельно больше, поэтому люди 
сами должны задумываться 
вовремя о спорте, о медици-
не, чтобы поддерживать свое 
здоровье», - советует доктор 
медицинских наук Геннадий 
Бойченко и добавляет, что для 
профилактики необходимо 
чаще выезжать на природу, а 
по возможности вообще бе-
жать из этого сумасшедшего 
муравейника.

Наталья Пуртова

Москвичам рассказали, 
как они сходят с ума

Жители столицы 
медленно, 

но верно сходят с ума. 
Об этом заявили врачи 

в День психического 
здоровья, который 

прошел недавно 
в Москве. 
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Обман, построенный 
на мифе

Улицы многих городов 
в последнее время запо-
лонили магазины, кафе и 
рестораны с броской ре-
кламой, главное место в 
которой занимает араб-
ское слово «халяль». При 
этом большинство росси-
ян-христиан, не знающих 
истинного значения этого 
исламского понятия, оши-
бочно подра зумевают под 
ним экологически чистые 
продукты. Этим заблужде-
нием успешно пользуются 
аферисты, о чем и пойдет 
речь ниже. Но прежде по-
ясним читателям, что зна-
чит халяль в исламе.

Не чистое, 
а очень чистое

Чаще всего этим словом 
обозначают мясо, причем 
действительно чистое, хотя 
его чистота больше отно-
сится к образу жизни 
мусульманина. Запрет-
ным для него - харам-
мясом - считается мясо, 
произведенное из мерт-
вечины, или мясо с кро-
вью забитого животного, 
мясо хищных животных 
и птиц, мясо собак, ослов 
и мулов, железы внутрен-
ней секреции, желчный 
и мочевой пузырь, гени-
талии животных, в том 
числе зарезанных в соот-
ветствии с мусульманской 
традицией.

Кто на что горазд?
- К сожалению, у нас за-

конодательно не установле-
ны даже минимальные тре-
бования, предъявляемые к 
пищевой продукции халяль, 
- говорит заместитель гла-
вы Духовного управления 
мусульман Российской Фе-
дерации (ДУМ РФ) Рушан 
Аббясов. - Единых подхо-
дов к сертификации халяль 
до сих пор не выработано, 
что является питательной 
средой для различных злоу-
потреблений.

А злоупотребления на-
лицо. Крупнейший мо-
сковский мясокомбинат в 
течение долгого времени 
выпускает продукцию, мар-
кируя ее «халяль». На тре-
бования Духовного управ-
ления прекратить дурить 
мусульман, равно как и 
христианских привержен-
цев «чистой» еды, подсовы-
вая им колбасу со свининой, 
представители завода зая-
вили: «Тут работает мусуль-
манин, он все контролирует. 
Весь спрос с него. Да, у нас 
есть сертификат на выпуск 
продукции от исламского 
центра».

В итоге выяснилось, что 
контролер (кстати, не граж-
данин России) не появлялся 
на заводе долгое время, а 
выданный сертификат на 
халяль - просто липа, вы-
данная фирмой «Рога и ко-
пыта». Завод тем временем 

выдает тонны колбасы яко-
бы для мусульман, но… со 
свининой и с маркировкой 
«халяль».

Нижегородская фирма 
штампует халяльные вроде 
пельмени, в составе кото-
рых совершенно не «те» ин-
гредиенты. 

Татарстан сотрясает 
громкий скандал 
с заводом в Набе-
режных Челнах, 
тоже запятнав-
шим себя выпу-
ском продукции да-
леко не халяль, но 
упорно продвигав-
шим себя за ревни-
теля чистоты веры 
и продукции.

При этом, заме-
тим, почти у всех 
имеется соответ-
ствующий серти-
фикат, выданный 
кем надо, например 
расплодившимися 
духовными управ-
лениями.

Проблема заклю-
чается в том, что 
даже небольшие 
исламские центры 
имеют право по своему ус-
мотрению выдавать доку-
мент, действующий по всей 
России. Скажем, крошеч-
ный мусульманский центр 
на Камчатке выдал серти-
фикат тверским предприни-
мателям. Вы думаете, мулла 
с Камчатки будет контро-
лировать производство ха-
ляль в европейской части 
страны?!

Выбирайте 
честный путь

Возникает резонный 
вопрос: как действовать 

той или иной компании, ре-
шившей производить про-
дукты халяль, при выборе 
организации для получения 
соответствующей лицен-
зии?

- Я советую провести мо-
ниторинг и оценивать орган 
по сертификации по следу-

ющим критериям, 
- говорит Рушан Аб-
бясов. - Первый - каким 
авторитетным духовным 
управлением мусульман 
уполномочен орган серти-
фикации. Второй - это штат 
сотрудников, их стаж рабо-
ты в индустрии халяль. Тре-
тий - наличие богословского 
и технологического образо-
вания, подтвержденного ди-

пломами. Ну и, конечно, 
реестр сертифицирован-
ных предприятий в от-
крытом доступе. Вдобавок 
ко всему перечисленному - 
сама репутация в бизнес-со-
обществе.

За халяль взялось 
государство

Кстати говоря, на кону не 
только репутация рестора-
нов и духовных центров му-
сульман. За халяль взялось 
государство. Пусть оно де-

лает лишь первые шаги, но 
сдвиг госконтроля в сфере 
халяль все же заметен.

Не так давно, напри-
мер, состоялась встреча 
главы Духовного управле-
ния мусульман РФ Равиля 
Гайнутдина с замминистра 
сельского хозяйства РФ 
Сергеем Левиным. Лидер 
российских мусульман 
подчеркнул, что считает 
очень важным сохране-
ние доверия потребителей 
продукции халяль и видит 
необходимость жесткого 
госконтроля над выдачей 
сертификатов.

Мало того, на встрече 
подчеркнута важность экс-

порта продукции халяль за 
рубеж, что является вкла-
дом в экономику России, и 
сегодня правоверным очень 
важна поддержка Минсель-
хоза России. Замминистра 
отметил, что тема репута-
ции весьма важна, поэтому в 
Минсельхозе индустрия ха-
ляль выделена в отдельное 
направление развития, ведь 
рост экспорта продукции ха-
ляль, по оценке ведомства, 
составляет до 30% за год.

Сергей Левин добавил, 
что пора положить конец 
размножению недобросо-
вестных сертификацион-
ных центров. И это не про-
сто голословное заявление, 
ведь реализация российских 
товаров в арабо-мусуль-
манском мире есть государ-
ственная задача.

ХАЛЯЛЬ (халал, Halal) - это араб-
ский термин, который в исламском 
праве используется для определе-
ния разрешенных или дозволенных 
с точки зрения Корана продуктов 
или действий. Буквально слово «ха-
ляль» на арабском языке означает 
«разрешенное» или «законное».

Говоря об употреблении халяль-
ных продуктов, в первую очередь хо-
чется отметить, что все они являют-
ся натуральными и полезными для 
функционирования человеческого 
организма. Благодаря жесткому 
своду правил халяльные продукты 
всегда являются эталоном чистоты, 
свежести и качества. 

ПРОДУКТЫ ХАЛЯЛЬ:
НЕ НАДО НАС ДУРИТЬ!

Почему вместо «чистых» продуктов, производимых согласно 
мусульманским канонам потребления, иные аферисты подсовывают 
россиянам обычный ширпотреб.

В
ч

При приобретении продукции 
с маркировкой «халяль», вы-
звавшей у вас определенные по-
дозрения, вы можете потребо-
вать не только соответствующий 
сертификат, но и подробно рас-
спросить, кто производитель, 
каковы условия транспортиров-
ки продукции в магазин, кто по-
ставщик.

СПРАВКА «МН»

ВАЖНО ЗНАТЬ!
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Покупая мясо в насто-
ящей халяльной лавке, 
мусульманин больше чем 
уверен, что за забоем ско-
та и разделкой мяса перед 
его отправкой в торговлю 
следит официальный пред-
ставитель Совета муфтиев 
России (СМР), как в свое 
время за производством 
продукции для армии - от 
космических аппаратов до 
продуктов питания - сле-
дили военпреды. Они не 
пропустят «в свет» мясо жи-
вотного, до забоя чем-либо 
болевшего и тем самым 
способного вызвать изме-
нение структуры мяса или 
нанести вред здоровью лю-
дей, употребляющих его в 
пищу.

Сами требования к забою 
животного - строгий запрет 
его оглушения перед забо-
ем с помощью электриче-
ского тока, молота, топора, 
удара в жизненно важные 
точки или органы, исполь-
зование остро наточенного 
ножа, однократное пере-
резание основных шейных 
артерий и пищевода без 
всякого промедления и 
перерыва и др., - говорят о 
желании нанести животно-
му минимум стресса, отче-
го напрямую зависит каче-
ство мяса. Точнее говоря, 
от перенесенного стресса 
ухудшается его структура, 
оно становится жестким, а 
с попаданием в него крови 
- еще и невкусным, о чем 
свидетельствуют научные 
исследования. 

ВАЖНО ЗНАТЬ!

Егор Титов
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Можно ли остановить время? 
Или даже больше – повер-

нуть его вспять? Вернуть 
былые годы, утраченные 

силы, молодость, красоту, 
здоровье, статность? А ведь 
эти вопросы волнуют людей 
уже не один десяток лет! Но 

только Вам мы готовы рас-
крыть этот секрет, секрет 
«вечной молодости»! Уни-

кальный природный источ-
ник неиссякаемой энергии и 

жизненных сил! Это сред-
ство давно уже популярно во 

всем мире! А Вы даже и не 
подозревали об этом столь-

ко лет! Ведь все оказывается 
так просто!

ПРИРОДНЫЕ ПОМОЩНИКИ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ! 
МИНУС 10 ЛЕТ! ОСТАНОВИТЕ СТАРЕНИЕ УЖЕ СЕГОДНЯ!

Главная причина 
старения

В течение жизни на организм со-
временного человека обрушиваются 
жесткие испытания. Стрессы, плохая 
экология, синтетические продукты, 
неразборчивость в препаратах – все 
это только ускоряет процесс старе-
ния. Так как же остановить время? Где 
же тот заветный «стоп-кран», кото-
рый отсрочит стремительно прибли-
жающуюся старость и немощность? 
Возможно, Вы не знали, но он есть!

Как мы с Вами знаем, наш организм 
– это действительно сложный меха-
низм. Через системы пищеварения и 
дыхания к нам попадают не только по-
лезные вещества, но и токсичные. Эти, 
по сути, яды приводят к разбалансиров-
ке и засору всего организма! Конечно, 
есть и система самоочистки – печень, 
почки и лимфатическая система. Вот 
только с возрастом в организме нака-
пливается столько этого «мусора», что 
наши «очистные сооружения» просто 
не справляются. Токсины, яды – все это 
копится в Вас годами! Да-да, годами! 
Только представьте, как это страшно! Да 
еще из года в год этот «запас» только 
пополняется. А к чему в итоге это мо-
жет привести, никто не знает. А откуда 
тогда берутся камни в почках, начинают 
разрушаться кости, суставы, ухудшается 
память, падает зрение? И вообще какое 
сердце нужно иметь, чтобы оно справ-
лялось с такой нагрузкой?! 

А мы все не останавливаемся, под-
ливаем масла в огонь! Чуть что, сра-
зу бежим покупать все подряд, будто 
разбираемся в этом лучше любого 
специалиста! Ну кого мы обманы-
ваем? Ведь даже ученые не всегда 
могут предсказать результат взаи-
модействия нескольких химических 
формул. Но чего мы хотим? Заглушить 
симптом или все-таки устранить саму 
причину? Разбавляя «коктейль» из 
ядов и токсинов огромным количе-
ством веществ со сложным химиче-
ским составом, вряд ли можно до-
биться идеального самочувствия!

Прекратите, остановитесь немед-
ленно! Ведь эту роковую ошибку 
совершает большинство людей! И 
только очень узкий круг ученых зна-
ет истинную причину всех болезней. 
Яды и токсины – вот наш главный 
враг! Именно они заставляют наш 
организм разрушаться и буквально 
разваливаться на части! Этот про-
цесс начинается гораздо раньше, чем 
Вы думаете! Ведь болячки начинают-
ся задолго до того, как появляются 
внешние изменения! Именно по-

этому важно, как можно раньше на-
чать очистку от токсинов! Ведь Ваш 
организм не помойное ведро! Вам 
себя не жалко? Но как избавиться от 
ядов? Как сбросить этот «балласт»?

Генеральная уборка 
в организме

Оказалось, растение, на которое 
мы раньше не обращали особого 
внимания, способно просто творить 
чудеса! Ростки пшеницы – вот на-
стоящая природная лаборатория! 
Это невероятное открытие! Прорыв! 
100%-ный натуральный продукт – 
никакой химии и консервантов! Это 
именно то, что нужно нашему орга-
низму! 

Прессованные ростки пшеницы 
являются мощным природным анти-
оксидантом. А это значит, что они 
полностью впитывают в себя все 
яды и токсины! Эти маленькие зеле-
ные ростки – настоящие труженики! 
Они способны естественным путем 
выводить из Вашего организма мно-
голетние продукты распада. А ведь 
уже давно известно, что 90% болез-
ней – следствие нарушения функ-
ций кишечника! Вы знали об этом?

Поразительная вещь! За счет гру-
бой волокнистой структуры ростки 
пшеницы, как щетка, чистят стенки 
Вашего кишечника изнутри. Вы мог-
ли себе такое представить?

А ведь это так важно! Токсины – 
это яд! И он не должен остаться в 
нашем организме! 

Кроме того, внутреннее очищение 
заметно и внешне! Никаких синя-
ков под глазами и уставшего вида! 
Бодрость и энергия – вот теперь 
Ваше обычное состояние. То, на что 
раньше не хватало сил, делается те-
перь легко и незаметно! Вы снова в 
строю! Ничто Вас не может выбить из 
колеи! Ведь теперь и Вы знаете се-
крет молодости – ростки пшеницы! 
Природные помощники для Вашего 
здоровья всегда с Вами! В маленькой 
баночке скрываются огромные ре-
сурсы для Вашего организма!

Но чистка – это далеко не един-
ственное ценное свойство ростков 
пшеницы! Это только одна из граней 
этого бриллианта! Так чем же еще 
удивят нас ростки пшеницы?

Азбука витаминов!
Прессованные ростки пшеницы – 

это поистине уникальный продукт! 
Они не только помогают очистить 
наш организм, но и насыщают его 

витаминами и микроэлементами. 
В ростках пшеницы содержится 
рекордное количество витаминов, 
причем в натуральной форме. Имен-
но тех витаминов, которых очень 
мало в других продуктах. 

Например, содержание антиок-
сидантов в ростках пшеницы в 570 
(!) раз выше, чем в свежих яблоках 
и киви (испытания проводились в 
Московском государственном уни-
верситете пищевых производств, акт 
№19 от 25.05.2016). А это значит, 
что клетки Вашего организма будут 
защищены от вредного воздействия! 
Вы представляете, на каком уровне 
действует этот природный комплекс? 
Прессованные ростки пшеницы из-
нутри меняют нашу программу раз-
рушения, откладывая старость на 
долгие годы! Это же потрясающе! 
Разве кто-то откажется от такого?

Ростки пшеницы – это настоящая 
азбука витаминов! Витамин А игра-
ет ключевую роль в поддержании 
здоровья зрения и кожи, а также 
функций нервной системы. Вы забу-
дете, что такое очки, восстановится 
сон, уйдет тревожность, лицо будет 
моложе. Вы будете выглядеть и чув-
ствовать себя просто великолепно!

Витамин В6 применяется при 
усталости и стрессе, а также часто 
используется в комплексе с терапи-
ей при лечении болезней нервной 
системы, сердца и суставов. Давно ли 
Вы занимались спортом или другой 
физической нагрузкой? То сердце 
прихватит, то суставы ноют… У Вас 
нет теперь этих проблем! Вы бодры 
и полны энергией! Дача, рыбалка, ак-
тивный отдых с семьей – Вам все те-
перь по силам! Близкие будут прият-
но удивлены таким переменам в Вас!

Витамин В9 налаживает работу 
иммунной системы, поддерживает 
сердечно-сосудистую систему. А 
ведь наш иммунитет – это главный 
защитник всего организма! Ведь так 
много вирусов и бактерий вокруг! И 
каждый день появляются все новые, 
с которыми мы еще не сталкивались! 
Каждую минуту наш иммунитет под-
вергается атаке! И ростки пшеницы 
помогут Вам отразить ее!

Также ростки пшеницы содержат 
витамин В17 (лаэтрил, амигдалин). 
Он способствует снижению боли в 
суставах и нормализации кровяного 
давления. А еще этот витамин счита-
ется натуральным онкопротектором.

Кроме того, в прессованных 
ростках пшеницы содержатся ви-
тамины Е и С, железо, йод, кальций, 

калий, цинк, селен… Список можно 
продолжать еще долго!

Но самое удивительное – в рост-
ках пшеницы рекордное количество 
хлорофилла! Это продукт солнечной 
энергии и света, «зеленая кровь» рас-
тений. Ни из одного другого источни-
ка Вы больше не сможете получить 
его в таком объеме! Хлорофилл про-
сто необходим, когда нужно укрепить 
иммунную систему и очистить кровь 
от всякой гадости! Это очень важно, 
ведь на наших прилавках почти не 
осталось натуральных продуктов.

«Пластмассовые» огурцы с по-
мидорами, фрукты, выращенные на 
неизвестной почве, привезенные за 
тысячи километров, – что в них оста-
лось полезного?! А тот факт, что про-
изводители пытаются продлить срок 
жизни продуктов, обрабатывая их хи-
микатами, давно уже ни для кого не се-
крет. Ведь это может спровоцировать 
развитие самых серьезных и коварных 
заболеваний, особенно тех, что долгое 
время протекают бессимптомно! Вы-
ращивать овощи и фрукты круглый год 
самим нам просто не позволяет кли-
мат. Поэтому особенно важно полу-
чать хлорофилл в достаточном объеме. 
А если есть возможность избежать са-
мого страшного, то нужно обязательно 
ей воспользоваться! И ростки пшени-
цы Вам в этом помогут!

Как добыть 
«зеленое» золото?
Прессованные ростки пшеницы 

популярны уже во всем мире! Те-
перь они есть и в России. Их про-
изводством занимается компания, 
которая стала победителем между-
народной выставки «Здравоохра-
нение, медицинская техника и ле-
карственные препараты». Именно 
ее уникальная технология сушки и 
прессовки позволяет сохранить ви-
тамины и микроэлементы!

Пройдите курс приема ростков 
пшеницы и убедитесь в этом сами – 
результат потрясающий! Вы почув-
ствуете себя на 10 лет моложе! Это 
фантастика! Выглядеть и чувство-
вать себя как в юности, дать фору 
молодым в силе и выносливости! 

С помощью ростков пшен ицы 
можно экономить! Крепкий иммуни-
тет и очищенный чистый кишечник 
уже сами по себе могут решить боль-
шинство проблем со здоровьем! 

Мечтаете почувствовать легкость 
во всем теле? Хотите иметь красивую 
кожу, прекрасное пищеварение и хо-
рошее настроение в любую погоду? 

Тогда не теряйте времени, позво-
ните на бесплатную федеральную 
линию! Наш специалист поможет по-
добрать курс именно для Вас! Ваше 
здоровье единственное, бесценное и 
самое дорогое! Прессованные рост-
ки пшеницы уже ждут Вас!

ООО «Продвижение», ОГРН 1197325010530. 433512, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Ленина, д. 23В, оф.1. * Акция действует с 22.10 по 03.12.2019 г. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его прове-
дения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. 

Есть один минус в прессованных ростках пшеницы – разломив их, вы 
не увидите ничего, кроме цельных растений, спрессованных слоями. 
Никакого порошка и склеивающей химии!
Перед прессовкой из зеленых ростков удаляется вся лишняя влага. 
Поэтому, попав в воду, они увеличиваются в 10-15 раз!

ВНИМАНИЕ!
Уважаемые читатели!
Все больше людей приходит 
к здоровому питанию, узнав о 
пользе ростков пшеницы. На 
сегодняшний день мы уже стол-
кнулись с рекордным спросом, 
поэтому вынуждены ограничить 
продажу прессованных ростков 
до 3 банок в одни руки.

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ 
ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 

В ВАШЕМ ГОРОДЕ:
КАЗАНЬ 24 октября
ДК Химиков, пр. Ямашева, 
д. 1

10.00-11.00

Аптека от склада, 
ул. Восстания, д. 87

12.00-13.00

Аптека «ФАРМАИМПЕКС», 
ул. Татарстан, д. 11

14.00-15.00

ЯРОСЛАВЛЬ 13 ноября
ЦНТИ, пр-кт Ленина, д. 2а 10.00-12.00
ВЛАДИМИР 14 ноября
Городской дворец 
культуры, ул. Горького, д. 54

10.00-11.00

НИЖНИЙ НОВГОРОД 15 ноября
ДК ГАЗ, ул. Смирнова, д. 12 09.00-10.00
ДК Орджоникидзе, 
ул. Чаадаева, д. 17

11.00-12.00

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

ВОПРОС СПЕЦИАЛИСТУ
Здравствуйте! Спасибо Вам 

за прессованные ростки пше-
ницы. Это просто чудо какое-то! 
За несколько месяцев я заметно 
схуднула и похорошела. Давно 
не ощущала такую легкость и 
энергию! Вот хочу посовето-
вать эти ростки своей маме - ей 
84 года. Но переживаю за нее. 
Можно ли принимать ростки в 
таком возрасте, да еще вместе с 
остальными препаратами? 

Надежда Константиновна, 
61 год, г. Архангельск

Спасибо за вопрос! Прессо-
ванные ростки пшеницы показа-
ны к потреблению в любом воз-
расте. Ведь это не только богатый 
витаминами и минералами, но и 
абсолютно натуральный продукт, 
не вызывает аллергии, так как не 
содержит глютен. Другими сло-
вами, Надежда Константиновна, 
употребление ростков в пищу 
ни в коем случае не противоре-
чит приему назначенных Вашей 
маме препаратов, к тому же они 
очищают организм от токсинов.

А что беспокоит именно Вас? 
Нам очень важно это знать! 
Воспользуйтесь прекрасной 
возможностью и задайте спе-
циалисту свой вопрос. Авторы 
самых интересных вопросов 
станут героями этой рубрики. 
Ждем Ваших писем по адресу: 
433506, г. Димитровград, а/я 
335, с пометкой в рубрику 
«Вопрос – ответ».

 Пробный до 28 дней 
1 900 руб.

 Оптимальный до 60 дней 
3 500 руб.

 Терапевтический до 120 дней 
7 000 руб.

8 (800) 777-83-09
Если линия занята, пожалуйста, перезвоните

433506, г. Димитровград, а/я 335, заказ Л-80

(в письме укажите Ваш номер телефона)

по бесплатной федеральной линии

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
ПРЕССОВАННЫЕ 

РОСТКИ ПШЕНИЦЫ

+ два подарка стоимостью 2 430 руб.*
Легендарный аппликатор «Целитон».
Доставка в любой уголок РФ всего 150 руб.
вместо 550 руб.

Выберите свой 
оздоровительный курс:

Оч
ищение

Оч
ищение

Им
мунитет

Им
мунитет По

худение
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- Нет, как мама 
готовила, стирала, 
убирала никто не 
видел, а как мама 
села за компьютер - 
так все увидели!

Люди, которые говорят, 
что  лучший звук  -  это 
смех ребенка, вы вообще 
слышали, как банкомат 
деньги отсчитывает?!
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Где смотреть хорошее кино? 
Вопрос стал еще 

более актуальным 
после того, 

как стало известно, 
что легендарный Киноцентр 
на Красной Пресне отправят 

под снос, а на его месте 
возвысится многоэтажный 

апарт-отель... 
Конфликт вокруг сноса 

киноцентра разгорелся еще 
год назад. Но тогда петицию 
в защиту очага культуры 
подписали около ста тысяч 
человек. На некоторое вре-
мя споры стихли. И вот не-
приятная для многих люби-
телей кино развязка.

- Деньги и извлечение 
прибыли оказались важнее, 
- комментирует знаменитый 
сценарист Виктор Мереж-
ко. - Но чему удивляться? У 
нас ведь всегда так. На месте 
Дворца пионеров, где дети 
занимались творчеством и 
спортом, строят страшные 
безликие высотки. Теперь 
такие же высотки возведут 
на месте, куда москвичи хо-
дили, чтобы познакомиться 
с хорошим кино, увидеть 
новые, по-настоящему ка-
чественные картины. Мало 
того, там можно было по-
смотреть и какие-то старые 
ленты, не только премьеры. 
У меня такое ощущение, что 
скоро Москва превратится в 
каменное гетто. Но, к сожа-
лению, мы этому противо-
стоять не можем. Деньги 
побеждают добро. А то, что 
происходило в киноцентре, 

и было добром для москви-
чей...

По мнению кинематогра-
фистов, уникальность центра 
была именно в так называе-
мом долгом прокате.

В 20 кинозалах фильмы 
были на любой вкус, другого 
такого места в Москве про-
сто не было. Ну и, конечно, 
киноцентр славился своей 
историей. 

- Знаковым это место ста-
ло еще в годы перестройки. 
Там был один очень извест-
ный ресторан, куда приезжа-
ли мировые знаменитости, 
люди знакомились. Я помню, 
например, приезд Ива Мон-
тана и Симоны Синьоре. А 
у нас в этом ресторане всег-
да было так шумно и весело, 
и они смотрели на все это с 
широко раскрытыми глаза-
ми и удивлялись: «О Боже, 
как у вас интересно!»

Между тем, как оказалось, 
не все кинокритики высоко 
оценивают жизнь киноцен-
тра.

- Вся эта ситуация - не со-
всем однозначная, - уверен 

известный киновед Алек-
сандр Шпагин. - На самом 
деле нет там киноцентра, и 
уже очень давно. Вот Дом 
Кино - это знаковое место 
для кино и всех причастных. 
А на Пресне было нечто 
странное, эфемерное. В кон-
це 1980-х там действительно 
было очень интересно: про-
ходили громкие премьеры, 
фестивали и мы, вгиковцы, 
постоянно туда бегали. Уже 
во время перестройки там 
открылись один из первых 
клубов в Москве - «Арлеки-
но» - и первый в Москве гей-
клуб «Голубые дрозды». И 
назревал вопрос: а при чем 
здесь вообще кино? Поз-
же этот так называемый 
киноцентр стал обрастать 
разными коммерческими 
предприятиями - офисами, 
ресторанами... Да, в начале 
2000-х на утренние сеан-
сы стала приходить очень 
интересная публика. Не 
совсем молодые, интелли-
гентные, культурные люди. 
Это была аудитория арт-
хаусного кино. Но настоя-
щим киноцентром он так и 
не стал. Поэтому особенно 
не о чем жалеть...

Ксения Позднякова

- Инициаторами соз-
дания новой программы 
в телекомпании «Класс» 
стали несколько человек, 
- рассказывает Александр. 
- Одной из главных была 
Юлия Косырева, телере-
жиссер от Бога. Конечно, 
отличный редактор Алек-
сандр Шахназаров. Им за-
хотелось создать такую 
программу, которая могла 
бы объединить всю семью. 
А Тимур Кизяков тогда ра-
ботал в телекомпании ав-
тором - его как бывшего 
кавээнщика пригласили 
на студию, чтобы он писал 
что-то смешное для пере-
дач. Когда начали снимать 
«Пока все дома», все основ-
ные тексты «подводок» и 
вопросы писал Саша Шах-
назаров, Тимур лишь что-
то вставлял свое. Но зато 
он стал рваться режиссиро-
вать программу...

Сейчас эта программа 
считается едва ли не автор-
ской, то есть все придумал 
Кизяков. Как говорит Бо-
ярский, на самом деле это 
не так.

- Через много лет мне 
было очень неприятно уз-
нать, что это он якобы при-
думал, как писать в кадре 
само название программы, - 
продолжает Александр. - А 
история такова. В 12-й сту-
дии «Останкино» мы снима-
ли самый первый выпуск с 
Валерием Леонтьевым. Это 
сейчас все снимают в доме 
гостя, а тогда еще думали, 
как лучше все это сделать, 
к тому же по каким-то при-
чинам Леонтьев не смог 
принять нас дома, поэтому 
и решили снимать в студии. 
Меня Косырева попросила 
быть режиссером-ассистен-
том, я сел за режиссерский 
пульт. А в перерывах с ре-

дакторами мы что-то ри-
совали на тему передачи, 
упражнялись. И тут Косы-
рева предложила: кто при-
думает, как писать название 
программы в кадре, тому 
будет премия. Естественно, 
все мы стали что-то изо-
бретать. В один из пере-
рывов я простыми про-
писными буквами написал 
название программы, по-
лучилось очень симпатич-
но. Показал группе - всем 
понравилось. Так этот ва-
риант и утвердили, он стал 
лейблом программы. 

По словам Боярского, 
довольно скоро Тимур Ки-
зяков стал чувствовать 
себя хозяином проекта, 
указывать, что и как надо 
снимать, не считаясь с ре-
жиссерским замыслом. И 
постепенно все те, кто на-
чинал работать над переда-
чей, вынуждены были уйти.

- Мы стали ссориться, 
- вспоминает телережис-
сер, - не подходили друг 
другу творчески. Да и его 
всегда манило не столько 
творчество актера, сколь-
ко «бытовуха»: женитьбы, 
разводы. Мне это стало 
просто неинтересно, и мы 
с Александром Шахназаро-
вым начали снимать другие 
программы, хотя Саша и 
продолжал писать тексты 
для Тимура и вопросы геро-
ям «Пока все дома». А сей-
час эту программу - вернее, 
обновленную и с другим, 
но похожим названием - я 
уже не смотрю. Первые 
выпуски на «России-1» по-
смотрел и понял, что от той 
передачи не осталось ниче-
го. Да и видно, что Тимур от 
нее устал. Но куда он без 
нее? Он прикован к ней на-
век, что называется...

Андрей Князев

Сюжет об охоте на персональные дан-
ные в последнем выпуске программы 
«Центральное телевидение» на НТВ 
буквально лишил меня покоя. 

Естественно, я и раньше пре-
красно знала о мошенничествах, 
когда используются персональ-
ные данные человека, а он до 
поры до времени и ведать не ве-
дает, что на него оформлены кре-
дит, дорогостоящая покупка или 
зарегистрирована фирма, а то 
и не одна. Открытием для меня 
стал масштаб бедствия. Я наивно 
полагала, что хоть как-то наши 
персональные данные защище-
ны, а виновные в их утечке и уж 
тем более в незаконном исполь-
зовании строго наказываются. 
Видимо, слабо наказываются, 
раз подобные преступления при-
обрели такой колоссальный раз-
мах. Черный рынок ПД - это уже 
десятки миллионов долларов. И 
как бы ты не защищался, достать 
могут любого.

Как прозвучало в сюжете, не-
сколько десятков (!) сургутских 
женщин, по паспортным дан-
ным которых этим летом были 
оформлены займы и фирмы в 
Москве, сейчас вынуждены га-
сить чужие долги за свой счет и 
в одиночку вести битву за спра-
ведливость. Помочь им никто 
не спешит. А застраховаться от 
такого мошенничества невоз-
можно. Все законопослушные 
граждане вынуждены оставлять 
свои персональные данные в бан-
ках, больницах, ЖЭКах, офисах 
мобильных и туроператоров... И 
данные эти передаются из рук в 
руки, о чем нетрудно догадаться, 
регулярно получая звонки от не-
ведомых продавцов самых раз-
нообразных услуг. Чувствуешь 
себя тем мышонком, который 
спрятался от лисы в норку, а она 
прыгает над ней, сотрясая землю.

Самое страшное, что государ-
ство самоустранилось, оставив 
граждан наедине со своей бедой: 
спасение утопающих - дело рук 
самих утопающих. Знающие 
люди говорят, что факт мошен-
ничества доказать у нас трудно. 
По мне, так и не особо стара-
ются. Наши правоохранители 
уверяют, что есть преступления 
куда серьезнее. Конечно, есть! 
Но что делать тем, кто постра-
дал от мошенников?!

А преступники берут на во-
оружение все новые и новые до-
стижения прогресса. Шеф одной 
фирмы, например, распорядился 
перевести 220 тысяч долларов 
своему партнеру после телефон-
ного разговора с ним. А голос 
оказался безупречно подделан-
ным с помощью компьютера... И 
лицо уже можно подделать. Про-
сто кладезь сюжетов для писате-
лей! Но это совсем не радует...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

ДОСТАТЬ МОГУТ 
ЛЮБОГО!

«ВИДНО, ЧТО ТИМУР 
ОТ ПЕРЕДАЧИ УСТАЛ»

«ДЕНЬГИ 
ПОБЕДИЛИ 
ДОБРО»

Почти два года уже на канале «Россия-1» выходит программа «Когда 
все дома». Но до этого целых 25 лет передачу Тимура Кизякова 
показывали на Первом. Телережиссер Александр Боярский 
помнит, как все начиналось...

Киноцентр на Пресне 

приказал долго жить

киновед Алек
Виктор Мережко

добром для москви-
Александр  Шпагин
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Следствие продолжа-
лось все эти два года. Две 
сложнейшие экспертизы, 
допросы многочислен-
ных свидетелей... Дирек-
тор центра «Феникс», где 
умер Марьянов, Оксана 
Богданова, обвиняемая по 
двум статьям (оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека, и 
оставление в опасности), 
свидетельствовала, что 
Дмитрий приехал к ним 
вовсе не лечиться от алко-
голизма - были «некото-
рые проблемы психоло-
гического характера». А 
адвокат семьи Марьяно-
вых Виктория Крылова в 
беседе с корреспондентом 
«МН» отметила, что пора 
прекращать говорить об 
алкоголизме Марьянова.

- Дмитрий умер не от 
алкоголизма, а от рук 
человеческих! - заявила 
Крылова. - Адвокаты Ок-
саны Богдановой пыта-
лись вернуть материалы 
на доследование, аргумен-
тируя, что их клиент не 
виноват непосредственно 
в смерти Марьянова: мол, 
она не обязана была забо-
титься о клиенте, посколь-
ку «центр оказывает 
услуги в рамках психоте-
рапевтической практики» 
и «клиенты несут само-
стоятельную заботу о 
себе». Этот довод поразил 
больше всего! Те, кто об-
ращается в подобные цен-
тры, должны быть вни-
мательны. Оказывается, 
если что-то произойдет, 
за жизнь и безопасность 

клиентов там никто не 
несет ответственности! 
Впрочем, Дмитрий Ма-
рьянов не подписывал до-
говор с центром «Феникс» 
о нахождении там, в доку-
менте значатся лишь под-
писи его супруги Ксении 
Бик (в графе «заказчик») 
и Оксаны Богдановой.

- А что про-
исходит с на-
следством? 
- поинтересова-
лись мы у Вик-
тории Крыло-
вой.

- Даниил Ма-
рьянов - сын 
Дмитрия - не 
допущен ни к 
чему из иму-
щества свое-
го отца. Отец 
актера Юрий Георгиевич 
живет в доме, построен-
ном его сыновьями Дми-
трием и Михаилом за-
долго до брака Дмитрия 
с Ксенией Бик, однако 
этот дом тоже находится 
под угрозой раздела. Как 
и квартира в Тушине, ко-
торую когда-то получили 
и позже приватизировали 
Юрий Георгиевич и его 
жена Маргарита. Трех-
комнатная и однокомнат-
ная квартиры, куплен-
ные Дмитрием до брака, 
машина и два мотоцикла 
(один из них был приобре-
тен в браке) - все это нахо-
дится в пользовании Ксе-
нии Бик, вдовы Дмитрия. 
Ей предлагались различ-
ные варианты раздела, 
даже оставить ей трех-
комнатную квартиру в 
центре Москвы (с учетом 

обстановки данное жилье 
стоит более 20 миллионов 
рублей). Ксения отказа-
лась от всех вариантов. 
Кроме того, с конца 2018 
года она стала обращать-
ся в суд о признании ее 
дочери иждивенкой Дми-
трия Марьянова и выде-
лении ей наряду с други-

ми наследниками равной 
доли в имуществе, то есть 
одной четвертой. Суд ей 
отказал, в настоящее вре-
мя Ксения Владимировна 
обжалует это решение.

Пообщались мы также 
и с братом актера - Миха-
илом.

- Актриса Елена Ксе-
нофонтова назвала не-
давно установленный 
памятник Дмитрию 
Марьянову «верхом ци-
низма и пошлости». Что 
можете ей ответить?

- По поводу креста и 
радуги на памятнике мы 
проконсультировались в 
церкви, нам сказали, что 
изображение радуги на 
кресте это нормально, 
первоначальное значе-
ние радуги - это объеди-
нение Бога и людей... Но 
вообще-то это захороне-

ние нашей семьи. Если 
ее (Елену Ксенофонтову. 
- Ред.) что-то не устраива-
ет, пришла бы и сказала: я 
хочу сделать так-то. Мы 
бы посмотрели, посовето-
вались, может быть, при-
няли бы ее предложение. 
Сейчас махать кулаками, 
считаю, бессмысленно. 

При том, что, кро-
ме нее, никто не 
сказал, что памят-
ник какой-то не-
правильный. Мы 
решили так, для 
нас было важно 
отобразить первую 
роль Димы в кино 
(фильм «Выше ра-
дуги». - Ред.).

- Ксения Бик пи-
шет в соцсетях, 
что папа Дми-

трия отказался от сво-
ей части наследства.

- Ксения Бик, во-
первых, не общается с от-
цом, как она может знать, 
отказался он или нет? 
Насколько я знаю, он ни 
от чего не отказывался. 
Папа живет за городом, 
мы на связи, при первой 
возможности навещаю.

- Племянник Даниил 
тоже с вами на связи?

- Да, конечно. Поддер-
живаем друг друга как 
можем...

- Поклонники Дми-
трия Марьянова за-
пустили петицию в 
интернете, требуют 
наказать виновных в его 
смерти по всей строго-
сти закона.

- Есть следствие, будет 
суд - он примет решение...

Марта Черемнова

Сергею и Владимиру 
Толкуновым случайно на 
глаза попалось видео вы-
ступления Пелагеи Бабки-
ной (под таким именем га-
стролирует пародист Павел 
Богданов). После просмо-
тра братья были просто в 
шоке. «Похабная пародия», 
«кривляние», «сальные шу-
точки» - возмущению муж-
чин не было предела. Они 
решили защитить честь по-
койной сестры и написали 
на Богданова заявление в 

прокуратуру: мол, незакон-
но эксплуатирует образ и 
репертуар народной люби-
мицы.

- Узнав о том, что братья 
Валентины Васильевны 
решили подать на меня в 
суд, да еще с такой форму-
лировкой, я был в полном 
недоумении! - признался 
нам пародист. - Я был с ней 
знаком, и Толкунова, пооб-
щавшись со мной и увидев 
мои выступления на видео, 
одобрила то, что я делаю, 

высказав лишь некоторые 
замечания по образу. Также 
могу сказать, что сами бра-
тья со мной не общались, 
никаких повесток мне не 
приходило. Юристы гово-
рят, что пародии мои вполне 
законны, я ведь использую 
свое сценическое имя. Ну 
а если дело до суда дойдет, 
конечно, буду судиться. По 
крайней мере, извиняться я 
не собираюсь! Не за что!

Андрей Князев

«Нет там никакой 
пластики!»
Знаменитые политики, звезды театра, 
кино и шоу-бизнеса... Кого только 
не было в мастерской у художника 
Никаса Сафронова. Кого? Он сам 
ответил: Софии Ротару. И на это есть 
причины...
Знаменитый жи-

вописец признался, 
что не взялся бы 
изобразить артист-
ку на холсте. Она, по 
его мнению, испор-
тила себя пластикой.

- С Софией Рота-
ру я виделся лишь 
мельком, - при-
знался Никас. - Но 
рисовать ее не смог 
бы, там с лицом 
большие проблемы. 
Нет, я все понимаю 
и принимаю все эти 
современные тех-
нологии, пластиче-
ские операции, но за 
ними очень сложно 
увидеть характер 
человека. По мне, 
пусть лучше чело-
век будет старым 
и морщинистым - я 
все уберу на карти-
не. Кстати, порой 
люди, которых я 
писал, берут мои 
портреты и идут к 
хирургам: мол, сде-
лайте меня таким. 
Но когда я не вижу 
лица, когда все из-
менено до неузнава-
емости, очень тяже-
ло работать.

- Никас видел Со-
фию Михайловну 

мельком, а я ее по-
стоянно вижу вбли-
зи! - сказал нам ди-
ректор и близкий 
друг Ротару Сергей 
Лавров. - Нет там 
никакой пластики! 
Вообще про нее та-
кой бред сочиняют! 
В интернете прочи-
тал, что она якобы 
каждый день на-
кладывает на лицо 
пластический грим, 
чтобы выглядеть 
молодо, и без него 
никуда не выходит. 
Смешно! Но на са-
мом деле ни к пла-
стическому гриму, 
ни к пластическим 
операциям артистка 
не прибегает. У Со-
фии Михайловны 
просто очень хоро-
шая генетика. И она 
тщательно следит за 
своим лицом и сво-
ей фигурой. Не ест 
после пяти вечера, 
каждый год прохо-
дит курс детокс-те-
рапии. И, конечно, 
старается быть фи-
зически активной, 
занимается спортом. 
Поэтому так хоро-
шо выглядит!

Лидия Мезина

Двойник Толкуновой 
извиняться не собирается
Братья Валентины Толкуновой подали в суд 
на травести-пародиста, который исполняет песни 
знаменитой певицы и считает себя ее официальным 
двойником.

«Марьянов умер 
не от алкоголизма, 
а от рук человеческих!»

Имя Дмитрия Марьянова, умершего два года назад при 
весьма странных обстоятельствах, снова у всех на слуху. 
Наконец завершено расследование обстоятельств смерти 
актера, дело передано в суд. А родственники покойного до 
сих пор не могут поделить наследство...Ф
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В начале октября
настоящему 

народному любимцу, 
блистательному актеру 
Александру Михайлову 

исполнилось 75 лет. 
Мы встретились с 

юбиляром и узнали, чем 
он особенно дорожит, 

какими принципами 
руководствуется и, 

главное, что и кого любит 
больше всего на свете.

- Александр Яковлевич, с 
каким настроением встре-
тили свое 75-летие?

- С серьезным. Я считаю, 
что диалоги даже с самим со-
бой надо вести с некими пауза-
ми, чтобы можно было поду-
мать, о чем-то поразмышлять, 
погрузиться в свои болевые 
темы. Это и есть серьезный 
разговор. И этого, мне кажет-
ся, очень не хватает сегодня. 
Может, как раз поэтому в свой 
день рождения я постарал-
ся уйти в ракушку: отметил 
праздник среди близких дру-
зей, не очень афишировал 
свое 75-летие. Но, конечно, 
этот юбилей не скроешь. 
Было повышенное внима-
ние, и я знал, что от этого 
никуда не денешься... Кстати, 
если бы снялся не в 80 карти-
нах, а только в «Любовь и го-
луби», наверное, было бы все 
то же самое...

- А «уходите в ракушку» 
- это как? То есть до вас не 
дозвониться?

- Да, отключаю телефон, 
провожу время только с 
близкими. Все остальное - 
моя тайна.

- В дни юбилея по теле-
визору шли фильмы с вашим 
участием. Каких особенно 
ждали?

- «Очарованный странник» 
- это мой любимый фильм, 
именно он, а не «Любовь и 
голуби» или «Мужики». А вто-
рой - «Отряд специального на-
значения», где я прикоснулся 
к судьбе великого разведчика 
Николая Кузнецова.

«Обожаю Игоря 
Талькова»

- А еще в этом году у вас 
50-летие творческой де-
ятельности. Планируете 
встречи со зрителями?

- Да. У меня есть такая про-
грамма, которая называется 
«Экология души». Может, на-
звание и помпезное, но оно 
очень греет мою душу. Один 
из компонентов этой програм-
мы и даже необходимость - за-
жечь свечу. Это не значит, что 
я буду молиться, просто мне 
хочется, чтобы в этом диалоге 
со зрителем была живая де-
таль - огонь. Я стою напротив 
этой свечи, идет серьезный 
разговор... У меня однажды в 
Астане эта встреча длилась 
3 часа 45 минут без переры-
ва. Но дело не во времени, а в 
качестве. Я говорю о том, что 
меня волнует. Меняются цвет 
знамени, слова гимна. А моя 

любовь к родине - нет. И это 
основа моей программы. Хотя 
о политике мы не говорим. Так 
же, как и о личном, семейных 
делах, чтобы не было копания 
в грязном белье.

- Что же происходит в 
эти три часа?

- Пою, читаю стихи. Я, 
например, обожаю Игоря 
Талькова, исполняю его пес-
ни. Считаю его явлением 
особым на нашей эстраде. У 
меня была только одна встре-
ча с ним, когда он сочинял 
песню «Бывший подъесаул». 
Потом, уже после его гибели, 
мы подружились с Ольгой 
Игоревной Тальковой (мать 
Игоря Талькова. - Ред.), она 
даже называла меня одно 
время сыном... Также читаю 
стихи поэта Кости Фролова, 
который живет в Крыму, и 
многое другое еще. Всего не 
расскажешь... У меня скоро 
будут большие гастроли по 
Сибири: Томск, Барнаул, мно-
гие другие города. Еще меня 
ждут с творческим вечером в 
Испании, Португалии… Это 
такой небольшой план...

«Я очень богатый, 
у меня сотка земли!»
- Вы дружили с Михаилом 

Евдокимовым, сейчас за-
нимаетесь его фестивалем 
«Земляки», который прохо-
дит в Алтайском крае. Про-
должаете его дело?

- Хороший вопрос. О себе 
я стараюсь меньше говорить, 
а вот о друзьях могу гово-
рить часами. С Михаилом 
Евдокимовым мы 25 лет до 
его кончины были духов-
но близки, очень интересно 
с ним было общаться. Он 
через такие тернии пробил 
себе нишу в эстраде! Я знаю, 
каких трудов 
это ему сто-
ило. Но свою 
малую роди-
ну не оставил: 
решал про-
блемы родно-
го поселка, за-
асфальтировал 
всю деревню, 
по его задум-
ке построили 
стадион. И в гу-
бернаторы Ми-
хаил пошел не 
оттого, что хо-
тел власти, он знал пробле-
мы земляков и болел за свою 
малую родину. К нему при-
ходили и говорили: «Ты не 
потерял совесть - запрягайся, 
за тобой пойдет весь народ!» 
И действительно это один из 
редких случаев, когда губер-
натор был избран именно 
народом. Но что произошло, 
то произошло... Его потеря 
была для нас огромной. И 
на могиле Сергеича мы - я, 
Александр Маршал, Алек-
сандр Панкратов-Черный, 
Женя Ловчев, Анатолий За-
болоцкий (оператор Василия 
Шукшина) - дали слово, что 

продолжим его фестиваль. 
И вот уже 15 лет я являюсь 
президентом Фонда Михаила 
Евдокимова. Стараюсь под-
держивать то, что он начал.

- Вы тоже свою малую 
родину не забываете?

- Конечно. Стараюсь бы-
вать там чаще. Почему я 
люблю свой Забайкальский 
край? Я приезжаю туда как в 
свою землянку… Я очень бо-
гатый, у меня там сотка земли! 
А буквально в 70 метрах от 
меня старинный буддистский 
храм, которому несколько 
сотен лет… Разуваюсь и бо-
сиком стою на земле. И чув-
ствую себя так, как будто за-
ново родился.

«Современное кино - 
это катастрофа!»
- Как режиссер, вы сняли 

только один фильм «Не ухо-
ди». Не хотите продолжить 
эту деятельность?

- В свое время великому 
французскому актеру Жану 

Габену задали вопрос: «Что 
лежит в основе кинема-

тографа?» И он назвал 
три факта: во-первых, 
сценарий, во-вторых, 
сценарий и, в-третьих, 

сценарий. Нет такого 
сценария сейчас, по кото-

рому мне бы хотелось снять 
фильм. Единственный сцена-
рий, за который бы я взялся, 
- по уникальному произведе-
нию, практически докумен-
тальному - «Бермудский тре-
угольник» Юрия Бондаря. 
Мало кто знает про него. В 
свое время экземпляры аре-
стовывали и сейчас не попу-
ляризируют. Вот там вся со-
временная правда, начиная с 
расстрела Белого дома. Это 
единственная тема, за кото-
рую мог бы взяться. Но сей-
час не время еще… Что же 
касается современного кине-
матографа, то та попса, ко-

торая сегодня забивает мозги 
нашей молодежи, - это ката-
строфа. Море трупов и крови, 
где процветает безнравствен-
ность, где культивируется 
убийство. Это ужасно!

- Поэтому вас давно не 
видно на киноэкранах? Прин-
ципиально не снимаетесь?

- Есть в нашей актерской 
профессии такая история: не 
мы выбираем, а нас выбира-
ют в отличие от режиссер-
ской профессии. У меня есть 
только возможность согла-
ситься или отказаться. На дан-
ный момент от большинства 
предложений я отказываюсь. 

Мне хочется сниматься, но 
тот материал, который под-
совывают - я другого слова 
даже не могу подобрать, - мне 
просто неинтересен. Ради за-
работка - не мое, в рекламах я 
принципиально не снимаюсь. 
Меня соблазняли три банка, 
я ответил фразой, которую 
мне когда-то сказал мой дед: 
«Деньги приходят и уходят, а 
стыд остается». Вот этого я 
не хочу. Все проходит, но что-
то же остается. Я хочу честно 
смотреть своим зрителям в 
глаза. Не потому, что я такой 
хороший и правильный, у 
меня тоже есть свои тарака-
ны, свои недостатки, пороки, 
и ничто человеческое мне не 
чуждо…

- Вы преподаете во 
ВГИКе. Есть какие-то 
принципы, которые пы-
таетесь донести до своих 
студентов?

- Я своим ребятам сказал 
так: «Если вы способны соз-
давать сами - как режиссеры, 
как актеры, вы выживете. А 
если будете идти на поводу, 
не имея своей позиции, своей 
точки зрения на то, что проис-
ходит вокруг, нет».

«Профессия моя - 
женская»

- Что же больше всего лю-
бит Александр Михайлов?

- Мне очень интересно 
вернуться к истокам. Я обо-
жаю море, без него жить не 
могу! Когда вижу это водное 
пространство, волны, шторм, 
испытываю настоящий 
восторг. И эти ощущения 
остались у меня с юности. 
Когда-то я был учеником мо-
ториста, бороздил три моря 
и один океан. Когда выходил 
в Берингово море, в Тихий 
океан, то во время штор-
ма привязывал себя на носу 
тросами. И когда судно по-

гружалось в волну, это 
было такое омовение! 
Я просто был счаст-
лив, орал песни! И вся 
команда говорила: 
«Вот сумасшедший у 
нас Санек!» Или ноч-
ное сочетание звезд 
и океана. Что может 
быть лучше? Это та-
кое очарование! И я 
так тоскую, если не 
бываю год на море...

- То есть актер-
ство - это еще да-
леко не вся жизнь?

- Я понял для себя одно. 
Профессия моя - женская, 
истеричная, она зависит от 
всех: от гримеров, костю-
меров, сценаристов, опе-
раторов, продюсеров. Но я 
открыл для себя еще одну 
способность - помимо актер-
ства и любви к морю я увле-
каюсь, когда создаю какие-
то архитектурные вещи: 
строю дом для себя, внутри 
что-то делаю. И мне это луч-
ше и ближе, я могу ночами не 
спать - создавать, рисовать, 
фантазировать! То есть наше 
ремесло очень зависимое, а я 
- человек свободный!

Валерия Хващевская
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«Если бы сыграл только 

в «Любовь и голуби», 

было бы все то же самое...»
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Возможно, в ближайшее 
время некогда скандальный 

закон о возрастной 
маркировке произведений 

литературы и искусства 
будет пересмотрен, причем 

в сторону смягчения. 
Инициатором этого 

выступила глава думского 
комитета культуры 
Елена Ямпольская.

- У нас в комитете ле-
жит целая пачка писем, 
подписанных директором 
Эрмитажа Пиотровским, 
продюсером Сельяновым, 
прозаиком Водолазки-
ным... Евгений Миронов 
направил письмо сразу на 
имя нашего спикера Вячес-
лава Володина. И все они 
просят как можно скорее 
принять наш законопроект 
и снять излишнюю воз-
растную маркировку, - рас-
сказывает Елена Ямполь-
ская.

Оскар Кучера, извест-
ный телеведущий и актер, а 

также отец пятерых детей, 
полностью поддерживает 
эту инициативу.

- Как можно вообще 
всех людей, а уж тем бо-
лее детей обобщать? - не-
доумевает Оскар. - Один в 
12 лет уже вполне разви-
той, отвечающий за свои 
поступки и слова человек, 
способный анализировать 
и делать выводы. А другой 
и в 18 остается ребенком. 
То есть система возраст-
ных цензов вообще не-
объективна!.. Мы с сыном 
однажды пошли в кино на 
картину 16+. Но как отец 
я понимал, что он готов к 
просмотру этого фильма. 
Меня заставили написать 
заявление, что, мол, беру 
под свою ответственность, 
я написал. И ведь оказался 
прав - сын действительно с 
удовольствием посмотрел 
этот фильм, и мы потом 
его с интересом обсуждали.

Актриса и мама двоих 
сыновей Алика Смехо-
ва также говорит о том, 
что каждый родитель сам 
вправе решать, что можно, 
а что нельзя показывать ее 
ребенку.

- Если родители куль-
турные, образованные, 
вдумчивые люди, то они 
самостоятельно могут ре-
шить, куда им вести ребен-
ка и какую книгу читать. 

Так делали и мои родители, 
- говорит Алика. - Напри-
мер, моя мама водила меня 
в кино, а билетерши ругали 
ее: мол, как вам не стыдно 
на такой фильм вести ре-
бенка. Но моя мама всегда 
отвечала: «Я сама знаю, 
что лучше смотреть моему 
ребенку». И она была пра-
ва. Никто не знает ребенка 
лучше, чем его родитель. 
Я, например, прежде чем 
куда-то вести детей или 
предложить им книгу, сама 
все тщательно изучаю.

Елена Ямпольская тоже 
изучила. В данном случае 
- ассортимент книжных ма-
газинов.

- Начну с тяжелой ар-
тиллерии: Библия - 16+, 
«Жития святых» - 16+, 
«Святое Евангелие для се-
мейного чтения» - 16+, «Ро-
мео и Джульетта» - 16+ (к 
этому возрасту героев два 
года как в живых не было, 
а нашим детям нельзя о 
них читать), - перечисляет 
председатель думского ко-
митета. - Два издания «Ма-
стера и Маргариты» стоят 

рядом на полке, одно - 12+, 
другое - 16+. Два «Героя на-
шего времени» - 0+ и 16+... 
Более того, мы когда-то 
смеялись, что в данном 
федеральном законе про-
писаны такие ограничения, 
которые не смогут прой-
ти братья Гримм. Так вот 
теперь «Сказки братьев 
Гримм» - 16+, «Волшебник 
Изумрудного города» - 16+, 
глубоко любимая мною 
книга «Лето Господне» 
Ивана Шмелева - 16+. Ан-
фиса Чехова - тоже 16+. И 
это не смешно...

Ксения Позднякова

27 октября Николаю Караченцову могло бы исполниться 
75. Но 26 октября прошлого года его не стало. Накануне 

годовщины смерти любимого актера наш корреспондент 
встретился с его вдовой...

Как говорит Людмила 
Поргина, перед уходом Ка-
раченцов завещал ей не пла-
кать, не убиваться и не уны-
вать.

- «Я ухожу в лучший мир, 
где нет ни болезней, ни слез, 
там царит блаженство, а сле-
зы текут от счастья», - вспо-
минает Людмила Андреевна 
последние слова мужа. - Его 
отпевал патриарх Кирилл, 
который сказал мне, что 
Коля сразу пошел в рай...

Поргина добавляет, что 
готова была всю жизнь за-
ботиться о тяжелобольном 
инвалиде и тянуть его на себе.

- После его ухода мне ста-
ло страшно. Я искала Колю 
повсюду, а потом поняла, что 
он - в моем сердце и душе, - 
улыбается вдова.

По словам Людмилы Ан-
дреевны, муж почти каждый 
день ей снится, общается с 
ней, и это дает ей силы.

- Недавно я сломала не-
сколько пальцев, потребова-
лась серьезная операция, - рас-
сказывает Поргина. - И Коля 
пришел ко мне во сне, утешал, 
говорил, что все пройдет, что 
все будет хорошо. Я попро-
сила его побыть со мной, а 
он серьезно так сказал: «Не 
могу, у нас там дел много, но 
я вижу и слышу тебя каждый 
день, каждую секунду, потому 
что мы с тобой венчанные, и 
жизнь у нас вечная!»

- Снятся мне также Сашка 
Абдулов, Олег Янковский, и 
все-все-все они сидят в цве-
тах в раю! - добавляет Пор-
гина. - А теперь там и Марк 

Захаров. Отличная компания 
собралась!.. Кстати, когда с 
Колей случилась беда и он 
попал в аварию, Марк Ана-
тольевич первым пришел на 
помощь и сказал, что будет 
продолжать платить зарпла-
ту и моему мужу, и мне, по-
тому что я вынуждена была 
оставить театр и посвятить 
себя заботе об инвалиде. Буду 
за это благодарна Захарову 
до конца своих дней. Сегодня, 
конечно, я потеряла Колину 
зарплату и пенсию, но у меня 
есть семья, дети, они помога-
ют. Так что грех жаловаться. 
На днях поеду в Париж, где 
была так счастлива с Колей 
когда-то, потом схожу к нему 
на могилу и расскажу про все, 
что видела там...

И.П.

- Марк Анатольевич был 
для меня вторым отцом, осо-
бенно после смерти моего 
папы, - говорит Дмитрий. - У 
нас пока нет художественного 
руководителя, должности ди-
ректора и худрука временно 
совмещает Марк Борисович 
Варшавер - замечательный 
человек, благодаря которому 
наш театр, актеры живут так, 
как не живут ни в одном те-
атре Москвы. Поверьте, это 
правда. Но, согласно уставу 
театра, у нас должен быть ху-

дожественный руководитель. 
И я уверен, что худруком 
через некоторое время, воз-
можно, с нового года, должна 
стать Александра Марковна 
Захарова. Как продолжатель 
дела своего отца. 

Между тем в кулуарах в 
этой связи сейчас активно 
называются другие имена, 
например Евгения Герасимо-
ва, депутата Мосгордумы, а с 
недавних пор актера «Ленко-
ма», а также самого Дмитрия 
Певцова!

- Герасимов играет в спек-
таклях, но у него большая за-
груженность в Мосгордуме и 
Союзе кинематографистов, 
общественная работа, - гово-
рит актер. - А я готов быть 
помощником, заместителем, 
если угодно - серым карди-
налом, хотя эти слова не из 
моего репертуара, при Алек-
сандре Марковне Захаровой. 
Лучшего художественного 
руководителя, чем она, нам 
точно не сыскать!

Андрей Князев

Жители подмосковного
поселка, в котором 

проживает артистка, 
сообщили, что она якобы 

устроила около своего 
особняка незаконную свалку. 

А рядом водохранилище, к 
которому из-за наваленного 

горой мусора сейчас 
невозможно пройти.

- Это ерунда полная! 
- возмутилась Лариса До-
лина. - Кто на меня может 
жаловаться? Все хорошо у 
меня. Все замечательно. Это 
ужасно, что про меня такое 
говорят! Если нет никаких 
новостей, то их надо приду-
мать. И обязательно что-то 
нехорошее...

Однако садовник, рабо-
тающий на участке певицы, 

наличие свалки признал и 
пообещал, что в ближайшее 
время она будет ликвидиро-
вана.

- Свалка около дома - это, 
безусловно, очень плохо, - 
говорит юрист Ярослав Ми-
хайлов. - Но Лариса Алек-
сандровна утверждает, что 

все лето провела в США. 
Это легко проверить, и я не 
думаю, что она лукавит. По-
лагаю, что гора мусора воз-
никла не по ее вине. Отходы 
могли складировать другие 
жители поселка или вообще 
люди, не проживающие там. 
И тут надо обращаться к ре-
гиональному оператору, ко-
торый занимается вывозом 
мусора. Дело в том, что с опе-
ратором следует заключать 
два договора: один - на вывоз 
обычных бытовых отходов, 
другой - на вывоз крупнога-
баритного мусора (напри-
мер, строительного). Тогда 
никаких стихийных свалок 
возникнуть не должно. А уж 
если возникли, то следует со-
общить об этом оператору.

Лидия Мезина

Анфису Чехову 
уравняли с Библией!Певцов готов стать 

серым кардиналом
Дмитрий Певцов назвал человека, который 
сможет стать худруком театра «Ленком» после 
смерти Марка Захарова. Себе же актер отводит 
иную, но не менее значимую роль...

На Долину жалуются соседи

«Общаюсь с Колей
каждый день!»
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Оскар Кучера

Алика Смехова
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Молекулярный дие-
толог Римма Мой-
сенко поддерживает 

американских коллег. По ее 
словам, сахар является бом-
бой, уничтожающей челове-
чество.

О том, что сахар может 
пагубно сказаться на здоро-
вье, известно еще с середины 
прошлого века. Впрочем, 
многие нападки на сахар 
считаются спорными. Суще-
ствует даже версия о том, что 
кампанию по дискредитации 
сахара, развернувшуюся в 
90-х годах ХХ столетия, ини-
циировали компании, произ-
водящие сахарозаменители.

Так, до сих пор не доказана 
окончательно версия о том, 
что поедание сахара ведет 
к зависимости: склонность 
к поеданию сахара может 
быть обусловлена генети-
чески. Одни любят сладкое, 
другие - нет.

Сахар обвиняли и обвиня-
ют в том, что он ведет к бо-
лезням сердечно-сосудистой 
системы, подагре, диабету, 
остеопорозу, кариесу, сниже-
нию кальция в крови и так 
далее.

Теперь новые обвинения. 
По мнению американских 
ученых, употребление слад-
кого делает детей… дура-
ками. Сладкоежки плохо 
учатся, отличники, наобо-
рот, недолюбливают сахар. 
В итоге любители сладкого 
вырастают неграмотными, 
они не могут получить хоро-
шее образование и сделать 
успешную карьеру. Причем 
лень и неумение усваивать 
новую информацию оста-
ются у сладкоежек и после 
их вступления во взрослую 
жизнь.

Синдром «сахарной глупо-
сти» охватывает около 10% 
детей в США, подсчитали 
американские ученые. Воз-
действие на мозг сахара они 
объясняют тем, что избыток 
сахара ведет к дефициту до-
фаминовых рецепторов D 2 
в головном мозге и, как след-
ствие, к нарушениям в пере-
даче сигналов. Аналогичные 
нарушения наблюдаются у 
наркоманов, а также у людей 
с избыточной массой тела.

Доктора медицины Ри-
чард Дж. Джонсон и Марк 
С. Голд утверждают также 
на основе проведенных ис-
следований, что патология 

мозговой деятельности, ко-
торая является следствием 
чрезмерного употребления 
сахара, выражается также 
излишним проявлением 
импульсивности, беспокой-
ством, расстройством на-
строения.

Дети, которые ели в дет-
стве много сахара, имеют 
более высокие шансы стать 
во взрослой жизни наркома-
нами и преступниками. Так, 
склонность к употреблению 
наркотиков имеют 4% аме-
риканцев, а склонность к 
антиобщественному поведе-
нию - 2%. У сладкоежек, как 
уверяют исследователи, эти 
показатели соответственно 
16% и 18%. Причем изле-
читься от сахарной зависимо-
сти практически невозможно.

Интересно, что экспери-
ментальные группы, кото-
рым давали вместо сахара 
различные заменители, име-
ли в итоге почти такие же из-
менения в работе головного 
мозга, как и те подопытные, 
которые ели настоящий са-
хар.

При желании можно 
связать увеличение употре-
бления сахара с ростом пси-
хических расстройств - за 
последние 100 лет употре-
бление сахара выросло в не-
сколько раз.

Российские ученые 
относятся к исследова-
ниям западных коллег 
с большим скепсисом. 
Они отмечают, что вы-
воды, сделанные в ходе 
различных эксперимен-
тов на Западе, нередко опро-
вергаются последующими 
исследованиями.

Таким образом, нельзя 
достоверно утверждать, что 
сахар отрицательно влияет 
на мозговую деятельность 
человека. Более того, еще в 
прошлом веке было доказа-
но положительное влияние 
глюкозы на работу мозга.

Помощник научного 
руководителя ФНЦ пище-
вых систем РАН Евгений 
Орешкин напоминает, что 
«содержащий необходимую 
для организма глюкозу са-
хар жизненно необходим». 
Учредитель Национального 
исследовательского центра 
«Здоровое питание» Олег 
Медведев советует «воздер-
жаться от фанатизма» и не 
делать скоропалительных 
выводов: «Это не говорит о 
том, что мы должны снизить 
потребление глюкозосодер-
жащих сахаров. У нас есть 
необходимая доля сладкого, 
которую мы должны дать 
организму для нормальной 
жизнедеятельности».

про-
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Цвет старения -
синий

К повреждению нейронов, 
нарушению двигательных функций и ускоренному старению организма может привести... длительное воздействие синего света, излучаемого телефоном, монитором или бытовой техникой.

К такому выводу пришли 
ученые из Университета шта-
та Орегон после эксперимента 
с дрозофилой фруктовой. Ее 
модельный организм имеет 
схожие с человеческими меха-
низмы клеточного развития. 
Исследователи установили, что 
мухи, проводившие 12 часов 
при свете и 12 часов в темноте, 
жили меньше мух, которых уче-
ные содержали в полной темно-
те или при свете без синего из-

лучения. При этом дрозофилы, 
подвергшиеся воздействию си-
него света, страдали от повреж-
дения клеток сетчатки глаза 
и нейронов головного мозга, у 
них нарушалась двигательная 
функция. Такие же поврежде-
ния в организме отмечались и 
у дрозофил-мутантов без глаз, 
что навело ученых на шокиру-
ющие выводы: старение мух и 
повреждение их мозга проис-
ходят, даже если они просто на-
ходятся вблизи с синим цветом. 
«Свет сам по себе незначитель-
но сокращал продолжитель-
ность жизни мух, но именно 
синий свет урезал ее наиболее 
заметно», - признались ученые. 
Они также установили, что из-
быток искусственного света 
является одним из факторов 
риска для расстройства сна и 
циркадных ритмов организма.

Ученым предстоит разрабо-
тать более «здоровый» спектр 
света для использования в тех-
нике, а пока они предлагают от-
дохнуть от синего света с помо-
щью очков с желтыми линзами 
(отфильтровывают синий свет 
и защищают сетчатку глаз), а 
в телефонах, ноутбуках и дру-
гих устройствах настраивать 
режим, блокирующий синее из-
лучение.
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Да, капсула - это не со-
всем таблетка, но все равно 
и то и другое - пилюли. Кап-
сулы решительно ворвались 
в нашу жизнь: в них помеща-
ют лекарственные средства, 
вещества для стирки белья и 
даже космонавтов при воз-
вращении на Землю.

Новое слово в этом во-
просе принадлежит извест-
ной компании. Произво-
дитель скотча с 200-летней 
историей поместил свой 
волшебный напиток в био-
разлагаемую оболочку.

Капсулы со скотчем аб-
солютно безвредны. Спо-
соб употребления прост: 
положить капсулу в рот, 
раскусить, а дальше - полу-
чать удовольствие. Вкус, как 
утверждается, «взрывной». 
Новая «упаковка» для виски 
изготовлена из морских во-
дорослей и содержит внутри 
23 миллилитра великолеп-
ного шотландского виски. И 
никаких стаканов!

Конечно, саму оболоч-
ку глотать не следует. Суть 
новшества в том, что вы-
брошенная пустая капсула 
разлагается примерно через 
месяц без всякого вреда для 
окружающей среды.

Да, такой способ не впол-
не соответствует вековым 
традициям употребления 
благородного янтарного на-
питка, но зато очень удобен 
в походах на природу, а так-
же на стадион и в театр.

Ряд специалистов пола-
гает, что этот перформанс 
- всего лишь хороший ре-
кламный ход, но в компании 
уверены: за такой «тарой» 
для различных типов напит-
ков - будущее.

Заметьте, не я это предложил. 
Это новый соблазн от старинного 
шотландского бренда, 
выпустившего виски 
в виде быстроразлагаемых 
капсул.
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Следи за весом, чтобы 
не заболеть

Избыточная масса тела и онкологические заболевания 
идут рука об руку.

Если во взрослом 

возрасте у человека на-

чинает расти масса тела, 

одновременно повышается 

риск развития нескольких 

типов рака на 30-50%, уста-

новили австралийские уче-

ные. По их данным, люди, 

чей вес до 30 лет оставался 

стабильным, а после этого 

увеличивался, подвержены 

большему риску развития 

рака, чем те, кто поддер-

живает здоровый вес даже 

в зрелом возрасте. Такой 

вывод ученые сделали, на-

блюдая за 30 500 пациента-

ми клиник. Оказалось, что 

чем больше индекс массы 

тела (ИМТ), тем выше 

риск развития 13 типов он-

кологических заболеваний: 

если превышен ИМТ, то на 

30%, а если присутствует 

полноценное ожирение, то 

на 50%.
Эксперты советуют 

контролировать свой вес 

на протяжении всей жизни 

и делать все, чтобы вес не 

зашкаливал за разумные 

пределы. К слову, по ста-

тистике, в России диагноз 

«ожирение» имеют более 

2 млн человек. Из них 450 

тыс. узнали о том, что пре-

высили все мыслимые по-

казатели по весу, впервые в 

2018 году.

САХАР УНИЧТОЖИТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВО?
Американские ученые пришли к выводу, что употребление 
сахара ведет к снижению умственных способностей человека, 
что в дальнейшем может привести к деградации человеческой 
популяции.

А не хлопнуть ли нам 
по таблетке?

Материалы подготовили 
Аделаида Сигида 

и Елена ХакимоваFO
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Бигос/bigos
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 450 рублей, домашняя себестоимость - от 110 

рублей.
Ингредиенты: 1 кг квашеной капусты (с морковью), 500 г бе-локочанной капусты, 300 г репчатого лука, 300 г свинины, 300 г копченых продук-тов (например, 150 г любого подкопчен-ного мяса и 150 г со-сисок или колбасок), 100 г свиного жира (смальца), 200 мл сухого белого вина, 800 мл воды, 40 г сушеных лесных грибов, 1 ч. л. моло-того кориандра, 1 ч. л. тмина или тимьяна, 1 лавро-вый лист, 1 ч. л. черного молотого перца, щепотка поваренной 

соли.

История
Бигос считается нацио-нальным блюдом Польши, несмотря на свои литов-ские корни.
Традиционно польский бигос ели на третий день. На второй день его доста-вали из холодного места, заново протушивали, дава-ли остыть и снова отправ-ляли на холод. На третий день прогревали еще раз и подавали. «А бигос греет-ся; сказать словами трудно о том, как вкусен он, о том, как пахнет чудно!» - писал Адам Мицкевич.

Правильно приготов-ленный бигос едят и в день первый.

Метод
Сушеные (обычно бе-лые) грибы промываем и отвариваем в 500 мл 

воды, снимая при 
закипании пен-
ку. Варим при 

з а к р ы т о й 

крышке на минимальном огне 30-40 минут.
Параллельно в боль-шую толстостенную ка-стрюлю опускаем кваше-ную капусту. (Кислую и с душком можно предвари-тельно промыть, вкусную и хрустящую кладем с рас-солом.) Заливаем 300 мл воды и тушим на малом огне около часа.

Режем лук полуколь-цами. Кладем в сковороду мелко порезанный смалец (куски свиного жира), рас-тапливаем и жарим на нем лук до прозрачности.
Вводим  свинину, поре-занную кубиками (идеаль-но подойдут вырезка, шея, лопатка, грудинка и даже ребрышки с мясом). Зару-мяниваем свинину и лук до золотистой корочки.

Сваренные за это время грибы нарезаем. Бульон не выливаем. Процеживаем и убираем в сторону.

Теперь кладем шинко-ванную свежую капусту в кастрюлю к квашеной. Пе-ремешиваем и продолжа-ем готовить на медленном огне около получаса.
Режем все наши копче-ности, которые могут быть любыми: от сосисок, кол-басок до копченой курицы, ветчины, окорока и рульки.Закладываем грибы, копчености и пожаренную с луком свинину в кастрю-лю с капустой. Вводим ко-риандр, тимьян или тмин (выбираем что-то одно), лавровый лист и черный перец (досолить лучше в конце). Заливаем все гриб-ным бульоном, белым сухим вином и водой. (Ко-нечно, вино можно заме-нить грибным или мясным бульоном, но с вином полу-чится вкуснее.)

Все перемешиваем, за-крываем крышкой и про-должаем томить на самом малом огне от двух до трех часов.
Да, бигос готовится дол-го, но именно потому он так вкусен, ароматен и не похож на русскую туше-ную капусту с мясом.

Многим из нас, увы, не по карма-
ну походы в рестораны и поезд-
ки за рубеж с целью отведать 
блюда разных националь-
ных кухонь. Автор ру-
брики Дарья ОТАВИНА 
поможет пригото-
вить полноцен-
ное ресторан-
ное меню на 
д о м а ш -
ней кух-
не! 

Приятного аппетита!
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Старопольский ужин
Сегодня мы с вами отправимся в Польшу и отведаем в местных едальнях 

и ресторациях три старинных польских блюда: пызы из Познани - фаршированные мясом 
картофельные клецки, капустный ароматный бигос, воспетый польским поэтом XIX века 

Адамом Мицкевичем, и монастырские фаворки - 
аналог нашего хвороста.
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Ресторанная цена аналогичного блюда 
в Москве - от 350 рублей, домашняя 
себестоимость - от 90 рублей.

Ингредиенты для теста: 250 г творога, 
1 стакан муки, 1 стакан картофельно-
го крахмала, 3-4 сырые картофелины, 
соль.

Ингредиенты для начинки: 300-400 г 
мясного или куриного фарша с добавле-
нием в него 1 яйца, 1 тертой луковицы, 
1/2 ч. л. сладкой паприки, черного перца 
и соли.

История
Пызы - фаршированные картофель-

ные клецки - одно из самых популярных 

блюд польской кухни. В зависимости от 

региона тесто готовят по-разному, но 

познанские считаются самыми вкусны-

ми. Несмотря на то что аналоги блюда 

существуют в белорусской, украинской, 

чешской и литовской кухнях (где их на-

зывают «цеппелины», от наименования 

немецких дирижаблей Zeppelin времен 

Первой мировой войны, чью форму они 

напоминают), пызы готовят не только 

в кипятке, как украинские галушки и 

чешские кнедлики, но и на сковороде с 

последующим запеканием в духовке или 

тушением.

Метод
Подготавливаем фарш и замешиваем 

тесто.
Натираем на мелкой терке очищен-

ный сырой картофель. Смешиваем 

его с творогом, мукой, крахмалом и 

щепоткой соли. Вымешиваем. Тесто 

должно получиться плотным. (Если 

этого не происходит - воду или яйцо 

не добавляем, а вводим дополни-

тельно тертый картофель.)
Скатываем из теста колбаски. 

Разрезаем на равные кусочки. Рас-

катываем каждый кружочком. Вы-

кладываем по центру ложку фарша 

и скрепляем концы узелком.
Получившиеся колобки обжари-

ваем на растительном масле (или 

шкварках) до румяной корочки. 

Далее вариантов два: отправляем в 

заранее разогретую до 180-220
0

С ду-

ховку и запекаем около 20 минут до 

готовности или тушим.
Для этого плотно складываем об-

жаренные пызы в кастрюлю. Зали-

ваем малым количеством кипятка, в 

который добавляем соль, лавровый 

лист, душистый перец и любимые 

специи. Тушим на малом огне 20-25 

минут.
Подаем со сметаной и зеленью.
P.S. Из данных пропорций у вас 

получится от 20 до 30 пыз. Непри-

готовленные можно заморозить и 

затем отваривать.

р ы т о й рону.

ППППППППППППППрррррррриииииииияяяяяяяятттттттнннннннооооооггггггоооооо ааааапппппппппееееттттииитттааа!!!!!!!!

ем 

в 
й 
е 
5 

с 
-
и 

Ингредиенты для старо-
польских фаворок: 250 г 
пшеничной муки, 1/2 ста-
кана белого полусладкого 
вина, 250 г сахара, 3 яич-
ных желтка, масло.

Ингредиенты для со-
временных: 250 г муки, 
5 яичных желтков, 2-
3 ст. л. сметаны, 50 г сли-
вочного масла, 1 ст. л. са-
хара, 0,5 г пищевой соды 
или разрыхлителя, ще-
потка соли, 1 ст. л. водки 
или коньяка (опциональ-
но), 150 г сахарной пудры 
для подачи.

История
Отследить точное про-

исхождение блюда невоз-

можно, однако родилось 

оно на юге и юго-западе 

Европы, а точнее, на мона-

стырских кухнях, где изна-

чально хворост готовили в 

Жирный четверг (послед-

ний четверг перед Вели-

ким постом у некоторых 

европейских народов).
Фаворками хворост 

называется и в Болгарии, 

и в Польше. На русскую 

кухню десерт попал во 

времена дефицита про-

дуктов в Советском Сою-

зе и готовился несколько 

отлично от старополь-

ского аналога.

Методы
Для приготовления ста-

ропольских фаворок рас-

тираем желтки с сахаром, 

медленно добавляем вино 

и смешиваем до однород-

ности.
Постепенно добавля-

ем муку и замешиваем 

тесто. Тонко раскатыва-

ем, разрезаем на широ-

кие полоски, а затем на 

тонкие прямоугольники. 

В каждом посередине де-

лаем надрез, просовыва-

ем один край в дырочку, 

чтобы получились хво-

ростинки.
Обжариваем на го-

рячем сливочном (или 

растительном) масле с 

обеих сторон. Откиды-

ваем, чтобы стек жир, и 

подаем.

Для современного вари-

анта, в котором не исполь-

зуется вино, просеиваем 

муку, добавляем сметану, 

сливочное масло, разрых-

литель, яичные желтки и 

щепотку соли. (Для того 

чтобы хворостинки полу-

чились максимально хру-

стящими, добавьте в тесто 

1 ст. л. водки, рома или ко-

ньяка.)
Замешиваем тесто. Рас-

катываем тонким слоем, 

вырезая из него прямо-

угольники. Делаем в цен-

тре надрез и выворачива-

ем наизнанку.
Разогреваем масло во 

фритюрнице и обжари-

ваем с каждой стороны 

до золотисто-коричневой 

корочки.
Откидываем на бумаж-

ное полотенце. Подаем 

посыпанными сахарной 

пудрой.

Пызы/pyzy

Фаворки/faworki
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - 

от 170 рублей, домашняя себестоимость - от 40 рублей.
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ТРЕВОЖНАЯ ПУСТОТА
Практический психолог из Петербурга 
Екатерина Мурашова провела эксперимент, 
результаты которого оказались 
неожиданными и даже шокирующими.

Участникам экспери-
мента «Восемь часов без 
гаджетов» предлагалось 
провести восемь часов в 
одиночестве, не пользуясь 
никакими средствами ком-
муникации - телефоном, 
интернетом, компьютером 
и даже радио и телевизо-
ром. Разрешалось читать, 
гулять, спать и заниматься 
чем угодно, а при возникно-
вении любых тревожных 
симптомов или состояний 
эксперимент следовало 
прекратить.

Из 68 подростков от 12 
до 18 лет успешно заверши-
ли эксперимент только три 
человека, а семеро продер-
жались без гаджетов боль-
ше пяти часов. Вот как опи-
сывали свои состояния те, 
кто не дошел до финиша: 
«Мне казалось, что я сейчас 
взорвусь», «У меня голо-
ва лопнет», «Начало плю-
щить и колбасить». Почти 
все сошедшие с дистанции 
испытывали беспокойство 
или страх, а примерно у 
половины отмечались раз-
нообразные физиологиче-
ские симптомы: тошнота, 
головокружение, боли и 
пр. У некоторых возникали 
кошмары, им мерещились 
голоса, возникали стран-
ные ощущения.

Описание состояния 
участников напоминает об 
опытах так называемой 
сенсорной депривации, про-
водившихся в середине XX 
века. Если коротко, сенсор-
ная депривация - это лише-
ние человека информации, 
поступающей от органов 
чувств. В научных кругах 
на эту тему заговорили в 
1956 году после опытов с 
добровольцами, которых 
заключали в камеру, лишая 
тем самым любых внеш-
них источников раздраже-
ния, включая свет от ламп 
и звук. При таком режиме 
удавалось продержаться 
не более 2-3 дней. Люди 
теряли представление о 
времени, оказывались не-
способными к нормальным 
рассуждениям, более 80% 

из них видели галлюцина-
ции - стены ходили ходу-
ном, пол вращался, цвета 
становились такими ярки-
ми, что на них невозможно 
было смотреть.

Еще более выраженный 
эффект сенсорной депри-
вации дает солевая ванна 
с температурой, близкой к 
температуре тела, где со-
левой раствор обеспечивал 
возможность лежать не-
подвижно. В этом случае 
исчезают практически все 
виды ощущений. Опыты с 
солевой ванной проводил 
еще в 1953 году Джон Лил-
ли. В отличие от студентов-
добровольцев он описывал 
свои ощущения скорее в 
позитивном ключе. Он до-
стигал состояния, когда че-
ловек смотрит вокруг себя 
и проецирует себя наружу. 
Дух ощущает, что может 
все видеть и слышать, пере-
мещается в пространстве, 
чувствует, будто он - начало 
чистого сознания.

Сегодня нечто подобное 
может испытать каждый, 
воспользовавшись спа-
процедурой с красивым 
названием «флоатинг». 
Этот метод глубокой ре-
лаксации используют для 
снятия стресса и быстрого 
восстановления. Правда, не 
все испытывают ощуще-
ния, описанные доктором 
Лилли.

- Если вспомнить про 
эксперименты с деприва-
цией, можно предполо-
жить, что для поколения, с 
ранних лет подсаженного 
на гаджеты, гаджето-де-
токс вызывает состояние, 
аналогичное тому, которое 
в свое время испытывали 
люди при сенсорной депри-
вации, - говорит психолог 
Ирина Гордеева. - Совре-
менное поколение не мо-
жет обойтись без гаджетов 
так же, как все мы не мо-
жем нормально ощущать 
себя без звуков и запахов, 
ему уже не хватает обыч-
ных ощущений для созда-
ния привычной сенсорной 
среды.

Подготовила Елена Хакимова

Виктория - женщина сред-
них лет с прямым вниматель-
ным взглядом. Ее фигура 
направлена вперед, будто в 
готовности куда-то бежать, 
действовать. Она даже си-
дит на крае стула, готовая в 
любой момент сорваться. Ко 
мне ее привели непростые от-
ношения с мужем.

Вика рассказала, что с Ко-
стей она учились в одном ин-
ституте. Активная, уверенная 
в себе девушка сразу выдели-
ла из однокашников краси-
вого, немного отстраненного 
юношу, первая с ним позна-
комилась и сама же предло-
жила пожениться. После вуза 
супруги стали работать на 
одном предприятии, куда сна-
чала устроилась Виктория, а 
потом и мужа пристроила на 
хорошее место. Все рядом, 
все под контролем. Костя - 
мужчина спокойный, не осо-
бо инициативный, но энергии 
Виктории им хватало на дво-
их. Вике казалось странным, 
что муж все вечера проводил 
дома с книгой, но списыва-
ла это на издержки досуга. 
Хотя Костя дачу не хотел 
категорически, жена купила 
участок. Вика посчитала, что 
муж просто не понимает, как 
это здорово проводить сво-
бодное время на свежем воз-
духе, с упоением что-то стро-
ить, рыть, сажать. А Костя 
через полгода после покуп-
ки «усадьбы» собрал вещи и 
тихо съехал к коллеге по ра-
боте, пока жена была на даче.

Для нее это стало шоком. 
Ее Костя не мог так просто 
взять и уйти! Она же все для 
него делала! Но на то она и 
Виктория, чтобы не сдавать-
ся! Уговорами, обещаниями, 
манипуляциями, мытьем и ка-
таньем Костя был возвращен 
в семью. И Виктория сразу за-
беременела, опять не спросив 
желания мужа. А он, оказа-
лось, не был уверен в том, что 
готов стать отцом.

Родился сын. Костя любит 
Стасика, но с женой теплых 
отношений нет.

Хотя поводов для ревности 
муж не дает, Вика думает, что 
Костя может уйти снова, ког-
да сын подрастет.

Запрос Виктории ко мне: 
как сделать, чтобы муж не 
ушел, и как перестать беспо-
коиться об этом.

Почему я назвала случай 
с Викторией синдромом Гер-
ды, которая является для нас 

олицетворением самоотвер-
женной любви? Дело в том, 
что с этой Гердой все не так 
однозначно. В сказке Кай ухо-
дит от бабушки и Герды в дру-
гую жизнь к другой женщине 
- красивой и яркой Снежной 
королеве, но преданная девоч-
ка Герда считает, что она куда 
лучше знает, что надо Каю. 
Его решение уйти она списы-
вает на осколок волшебного 
зеркала (правда, удобно?), 

а не на тот факт, что Кай 
повзрослел. Преодолев все 
мыслимые и немыслимые 
препятствия, Герда все же вы-
таскивает Кая из ледяного 
дворца и, обесценив его дости-
жения, возвращает в бабуш-
кину каморку под крышей, 
а заодно и поближе к себе. 
Встречались ли вам такие Гер-
ды в жизни? В моей практике 
их было немало. Вика - одна 
из них.

Жизнь - сложная и простая 
одновременно. Невозмож-
но перестать беспокоиться, 
пытаясь контролировать все 
вокруг, а тем более другого 
человека. Огромное заблуж-
дение - не считаться с мнени-
ем другого: в конце концов 
перестанут считаться с тобой, 
убегут от тебя подальше, да 
хоть бы и к Снежной короле-
ве, которая не контролирует 
каждый твой шаг.

Принимая значимые ре-
шения за себя и мужа, Вик-
тория показывала, что не 

уважает Костю как личность 
и, по сути, считает его стати-
стом в своей жизни. Есть ли 
в таких отношениях любовь? 
Нет. А вот властолюбия и 
гордыни полно. Если не осоз-
нает это и не изменится вну-
тренне, Виктория с большой 
долей вероятности мужа 
потеряет. Он или уйдет, или 
начнет пить.

С такого ракурса Викто-
рия никогда не смотрела на 
свою семейную жизнь, но 
нашла в себе силы взглянуть 
на себя со стороны и решила 
измениться. Я посоветовала 
в начале этого непростого 
пути в первую очередь по-
говорить с мужем - открыть 
свое сердце, рассказать о сво-
ей любви к нему, об ошибках 
и заблуждениях, которые 
были совершены и навер-
няка будут случаться еще. 
Главное - убедить мужа в том, 
что она твердо намерена 
меняться, потом важно по-
слушать, что скажет в ответ 
муж. Даже если ответ будет 
неприятным и жестким, при-
нять его надо со смирением.

Самое главное для Викто-
рии - услышать любимого и 
понять его. Когда все будет 
сказано и услышано обоими 
супругами, можно говорить о 
начале новых отношений.

Меняться всегда трудно, но 
изменение одного члена семьи 
неизменно повлечет за собой 
изменение всех остальных. 
Начав менять себя, Виктория 
даст возможность Косте уви-
деть ее лицо (она же развер-
нется в его строну, к нему), а не 
спину. Это долгий и трудный 
путь, но это путь к счастью.

Свои вопросы вы можете 
задать психологу Елене Ла-
риной по электронной почте 
mcsag@mail.ru.

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА
Семейный психолог Елена Ларина на конкретном 

примере объясняет, почему женщины, принимающие 
все решения в семье единолично, рискуют потерять 

мужа и что делать, чтобы этого не произошло.

СИНДРОМ ГЕРДЫ: 
все под контролем
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Огромное заблуждение - не 
считаться с мнением дру-
гого: в конце концов пере-
станут считаться с тобой, 
убегут от тебя подальше, да 
хоть бы и к Снежной короле-
ве, которая не контролирует 
каждый твой шаг.
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Казалось бы, среди людей пожилого возраста 
склонных к алкоголизму практически нет. Те, кто 

регулярно и помногу в течение жизни закладывал 
за воротник, обычно не доживают до глубокой 

старости. И все же специалисты отмечают, что 
проблема алкогольной зависимости у пожилых весьма 

распространена и требует серьезного решения.
Минздрав постоянно со-

общает о снижении уров-
ня потребления алкоголя 
в нашей стране, в то время 
как другие источники, на-
против, указывают на рост. 
Статистика - вещь лукавая, 
к тому же большинство экс-
пертов солидарны в том, 
что современная молодежь 
вправду интересуется алко-
голем меньше. В то время 
как среди людей среднего и 
старшего возраста уровень 
потребления и даже злоупо-
требления остается стабиль-
ным.

А вот проблема пожилых 
людей с алкогольной зави-
симостью в последние годы 
становится все более значи-
мой. Дошло даже до того, 
что главный нарколог стра-
ны Евгений Брюн на одной 
из пресс-конференций за-
явил о намерении разрабо-
тать специальную програм-
му профилактики и лечения 
алкоголизма и других зави-
симостей у пожилых людей.

Увы, пристрастием к ал-
коголю люди в возрасте 60+ 
страдают не так редко, как 
кажется на первый взгляд. 
По оценкам экспертов, эту 
зависимость можно выявить 
у каждого четвертого че-
ловека этой возрастной ка-
тегории. А в связи с общей 
тенденцией к старению на-
селения и повышением доли 
пожилых людей растет и 

количество приверженных 
этой пагубной привычке. 
Современный ритм жизни и 
социальные проблемы толь-
ко усугубляют ситуацию. 

Не так давно в обиход 
наркологов вошел новый 

термин - «пятничный алко-
голизм пожилых». Это когда 
люди в возрасте начинают 
употреблять в конце недели, 
что переходит на выходные 
дни. Разумеется, такие на-
грузки существенно под-
рывают здоровье, которое 
у человека в преклонном 
возрасте уже наверняка на-
рушено. И нельзя гаранти-
ровать, что кого-то эта про-
блема уж точно не коснется; 
успокоения на дне бокала 
может начать искать кто 
угодно. И богатый, и бедный, 
и здоровый, и больной, и ум-
ный, и глупый. И, что самое 
интересное, даже тот, кто до 
старости никаких проблем с 
алкоголем не имел вовсе.

По мнению известного 
доктора, профессора кафе-
дры психиатрии и нарко-
логии Первого МГМУ им. 
И.М. Сеченова Юрия Сиво-
лапа, проблема алкоголизма 

в пожилом возрасте сегодня 
стоит довольно остро. По 
его оценкам, если в среднем 
возрасте она в большей сте-
пени затрагивает предста-
вителей сильной половины 
человечества, то в пожилом 
одинаково актуальна для 
представителей обоих по-
лов. Более того, в возрасте 
70-80 лет чаще пить начи-
нают женщины, что объяс-
нимо: они живут дольше 
мужчин и в какой-то момент 
остаются в одиночестве. 
Петербургский профессор 
Алексей Егоров даже при-

думал для этого явления тер-
мин «вдовий алкоголизм». 
«Он провел аналитику среди 
группы пациенток-женщин, 
большинство из которых 
благополучные дамы с уни-
верситетским образованием, 
которые прежде вообще не 
пили, но, потеряв близко-
го человека, то есть что-то 
очень важное в своей жизни, 
стали приобщаться к алко-
голю, чтобы справиться с 
психологическими пробле-
мами», - рассказывает Юрий 
Сиволап. 

К группе риска по разви-
тию алкоголизма в возрасте 
60+ также относятся одино-
кие женщины, не имеющие 
семьи и детей, и мужчины, 
у которых в молодом воз-
расте были проблемы с рас-
питием спиртного. В этих 
случаях тяга к спиртному 
приобретает постоянный 
характер, в результате чего 

человеку требуется серьез-
ное комплексное лечение. 
Что особенно неприятно: с 
годами зависимость к психо-
активным веществам, вклю-
чая алкоголь, формируется 
быстрее. 

Но все же основной при-
чиной появления пагубного 
пристрастия в зрелом воз-
расте эксперты называют 
одинокую старость. И в 
это понятие входит многое: 
отсутствие семьи, друзей, 
работы, увлечений. Алко-
голь начинает казаться тем 
средством, которое может 

заполнить образо-
вавшуюся пустоту. 
«Одинокая ста-
рость и депрессия в 
пожилом возрасте 
- главные причины 
довольно высоко-
го суицидального 

риска у людей этого воз-
раста. Алкоголизм и суици-
дальные наклонности тоже 
нередко идут рука об руку», 
- говорит Юрий Павлович.

Однако положительный 
момент в этой проблеме 

есть: лечить алкоголизм в 
пожилом возрасте гораздо 
проще, чем пагубное при-
страстие, сформировавшее-
ся в юности или молодости. 
Ибо среди возрастных па-
циентов такая зависимость 
чаще всего принимает до-
брокачественную форму с 
благоприятным прогнозом. 
Хотя нельзя сбрасывать со 
счетов то, что само по себе 

увлечение алкоголем может 
повлиять на течение хрони-
ческих заболеваний и подо-
рвать здоровье. «С годами у 
человека замедляется мета-
болизм, а значит, и алкоголь 
выводится все медленнее, 
то есть отравляет организм 
дольше, - продолжает экс-
перт. - Даже его небольшие 
дозы могут нанести серьез-
ный вред, особенно, если 
у человека есть заболева-
ния желудочно-кишечного 
тракта или обменные рас-
стройства. В таких случаях 
повышается риск развития 
алкогольных психозов и 
когнитивных нарушений, 
включая старческое слабо-
умие». 

Наркологи отмечают, 
поскольку пожилые люди, 
как правило, никогда не об-
ращаются к специалистам с 
жалобами на развитие той 
или иной зависимости, вра-
чи поликлиник сами долж-
ны проявлять инициативу 
и стараться выявлять такие 
проблемы во время при-
емов. Если врач проявит 
настойчивость, установить 
алкогольную зависимость 
не составит никакого труда. 
В дальнейшем он должен 
передать такого пациента 
наркологу.

Выбирать препараты для 
лечения таких людей так-
же нужно очень аккурат-
но, говорят эксперты. Ведь 
в пожилом возрасте люди 
чаще всего постоянно при-
нимают по нескольку пре-
паратов, и чувствительность 
к побочным эффектам у них 
выше, чем в молодости. А 

если алкоголик будет 
принимать спиртное 
вместе с лекарствен-
ными средствами, 
это может привести 
к негативным для ор-
ганизма последстви-
ям. По мнению Юрия 

Сиволапа, в основу лечения 
должна быть положена без-
опасность пациента. Тем 
временем главный нарколог 
Евгений Брюн предлагает 
создавать специализирован-
ные отделения для лечения 
пожилых пациентов с раз-
личными формами зависи-
мости в наркологических 
клиниках

Арина Петрова

Чем опасен 
алкоголь 

в старости?

Наркологи отмечают, поскольку пожилые люди, как правило, 
никогда не обращаются к специалистам с жалобами на разви-
тие той или иной зависимости, врачи поликлиник сами должны 
проявлять инициативу и стараться выявлять такие проблемы 
во время приемов. Если врач проявит настойчивость, устано-
вить алкогольную зависимость не составит никакого труда.

По экспертным  оценкам, 
алкогольная зависимость 
может быть диагностиро-
вана у каждого четвертого 
пенсионера.

FO
TO

LI
A



28 ТАЙНЫ ИСТОРИИ 44(1348) 
23 октября 2019 года

www.mirnov.ru

Рождение
реликвии

В своем большинстве 
о существовании Боль-
шой императорской 
короны жители СССР 
узнали после выхода на 
экраны знаменитого ки-
нофильма. Увидеть коро-
ну собственными глаза-
ми стало возможно лишь 
в 1967 году после откры-
тия Алмазного фонда 
для посещения рядовыми 
жителями страны. Тем не 
менее авантюрная, пол-
ная неожиданных пово-
ротов сюжета история 
данной реликвии до сих 
пор известна лишь узко-
му кругу историков. Надо 
отметить, что, несмотря 
на уникальную художе-
ственную и ювелирную 
ценность Большой импе-
раторской короны, соз-
давалась она на скорую 
руку, можно сказать, «на 
коленке». Как известно 
из истории, 28 июня 1762 
года в ходе дворцового 
переворота, которыми 
так богата российская 
история, к власти пришла 
Екатерина II. Спустя не-
сколько дней, очевидно, 
желая формально окон-
чательно закрепить свое 
вступление на престол, 
императрица торже-
ственно объявила, что 
ее коронация состоится 
22 сентября в Успенском 
соборе Московского 
Кремля. Мало того, ко-
роноваться Екатерина 
II пожелала специально 
для нее изготовленной 
короной по европейско-
му стилю. Изготовить 
корону было поручено 
двум ювелирам, обслужи-
вавшим императорскую 
семью: Жереми Позье и 
Георгу Фридриху Экарту. 
На все про все им отвели 
два с половиной месяца. 
Для создания ювелир-
ного шедевра срок ни-
чтожный. Жереми По-
зье занимался подбором 
драгоценных камней для 
короны, а Георг Фридрих 
Экарт после создания 
эскизов руководил рабо-
той ремесленников при-
дворной Алмазной ма-
стерской, участвовавших 
в работах по созданию 
короны. За работу всему 
коллективу ювелиров 
была выплачена крупная 
сумма денег, составившая 
8500 рублей. Тем не ме-
нее корона получилась 
излишне тяжелой, ее 
вес составил немногим 
менее двух килограм-
мов. Впрочем, как могло 
быть иначе, когда в импе-
раторский головной убор 
было включено 4936 
бриллиантов, 75 круп-
ных жемчужин весом 800 
граммов, а также огром-
ная красная шпинель. 
Две полусферы короны 
олицетворяли Европу и 
Азию, встретившихся на 
территории Российской 

империи под властью ее 
государей. Вместе они 
стилизованно изобража-
ли букву V, символизируя 
победу императрицы над 
ее врагами. Екатерина II 
осталась довольна творе-
нием ювелиров, заявив, 
что постарается выдер-
жать несколько часов ко-
ронации со столь массив-
ной короной на голове.

Бриллиантовая 
комната

С 1762 по 1896 год 
Большая императорская 
корона являлась обяза-
тельным атрибутом во 
время коронаций всех 
российских правителей: 
Екатерины II, Петра 
III (посмертно короно-
ван Павлом I), Павла I, 
Александра I, Николая I, 
Александра II, Алексан-
дра III, Николая II. После 
коронации последнего 
русского императора в 
мае 1896 года Большую 
императорскую корону 
доставали лишь для ее 
реставрации в 1913-1914 
годах. Интересно отме-
тить, что корона пережи-
ла несколько трансфор-
маций и не имела единого 
размера. Перед каждой 
коронацией ее специ-
ально подгоняли под 
форму головы будуще-
го императора. Причем 
перед коронацией Нико-
лая II была изготовлена 

специальная бархатная 
шапочка, чтобы корона 
не давила на шрам от са-
бельного удара, получен-
ного Николаем II в Япо-
нии в 1891 году. Между 
коронациями Большая 
императорская корона 
хранилась в Бриллиан-
товой комнате Зимнего 
дворца, несколько раз 
менявшей свое месторас-
положение в огромном 
здании резиденции рос-
сийских императоров. 
Последнее помещение, 
выделенное под Брилли-
антовую комнату, имело 
каменный пол, окна, за-
крытые толстыми ре-
шетками, а также брони-
рованные ставни. Окна 
комнаты благоразумно 
выходили в Большой 
двор на площадку глав-
ного караула. Поскольку 
Большая императорская 
корона, скипетр и держа-
ва имели статус символов 
власти, каждое их пере-
движение было четко 
регламентировано. Под-
робно было прописано 
даже перемещение коро-
ны из одного зала дворца 
в другой. Во время коро-
нации создавался специ-
альный «Церемониал 
перевезения Император-
ских регалий из Зимнего 
дворца на станцию Нико-
лаевской железной доро-
ги». Конвой осуществлял 
эскадрон лейб-гвардии 
Кавалергардского полка, 

а внутри вагона с драго-
ценностями, уложенны-
ми в специальные ящики, 
постоянно находились 
десять гренадеров под ру-
ководством генерал-адъ-
ютанта. После последних 
профилактических ра-
бот, проводившихся Ага-
фоном Фаберже, сыном 
знаменитого на весь мир 
ювелира, корона была 
помещена в ящик №1 и 
перенесена в Бриллиан-
товую комнату.

Продешевили!
Неожиданно грянула 

Первая мировая война, и 
царские драгоценности, 
включая Большую импе-
раторскую корону, было 
решено отправить в бо-
лее спокойную Москву. 

После прибытия ценного 
груза 24 июля 1914 года 
сундуки, перевезенные 
из Бриллиантовой ком-
наты Зимнего дворца, 
поместили в Оружей-
ную палату Московско-
го Кремля. Следующие 
несколько лет выдались 
для страны непростыми, 
и до 1922 года о главных 
символах самодержавия 
не вспоминали. Однако 
вскоре после оконча-
ния Гражданской войны 
большевики, отчаянно 
нуждавшиеся в деньгах, 
вспомнили о ящиках из 
Бриллиантовой комнаты 
Зимнего дворца с симво-
лами государственной 
власти, а также о фа-
мильных драгоценностях 
Романовых, которые 
можно было выгодно 
продать за рубеж. Пред-
седатель Совнаркома и 
Совета Труда и Обороны 
Алексей Рыков специ-
ально интересовался у 
Фаберже и целого ряда 
других известных юве-
лиров, можно ли реали-
зовать императорские 
драгоценности за грани-
цей. В ответ ему заявили, 
что, если исключить мо-
ральную составляющую 
вопроса, данная прода-
жа возможна. Первый 
ящик вскрыли 8 апреля 
1922 года. На свет была 
извлечена Большая им-
ператорская корона, а за 
ней остальные драгоцен-
ности, насчитывавшие 
более 700 предметов. Яв-
ляющиеся уникальными 
бриллианты и ювелир-
ные украшения рекой 
потекли за рубеж. Перед 
продажей в несколько 
раз дешевле настоящей 
стоимости камни специ-
ально обезличивались, 
чтобы советские власти 
нельзя было обвинить 
в распродаже нацио-
нального достояния. На 
биржах Лондона и Нью-
Йорка они фигурирова-
ли как камни «древней 
огранки» или «брилли-
анты с Урала». Не были 
проданы лишь единич-
ные изделия, как прави-
ло, слишком приметные 
и известные, сегодня на-
ходящиеся в Алмазном 
фонде Московского 
Кремля. Похожая участь 
постигла и Большую им-
ператорскую корону. В 
качестве произведения 
искусства и как истори-
ческая реликвия корона 
бесценна. Тем не менее 
в 1865 году придворные 
ювелиры оценили ее сто-
имость в 823 976 рублей. 
В пересчете на доллары 
стоимость короны в те 
годы составляла 633 827 
долларов США, или 1236 
килограммов в золотом 
эквиваленте. О том, как 
большевики безответ-
ственно обращались с 
драгоценностями, до-
ставшимися им от преж-
них правителей, можно 

судить лишь по одному 
тому факту, что в 1922 
году советское прави-
тельство предложило 
министру финансов Ир-
ландии М. Коллинзу пре-
доставить СССР ссуду в 
размере 25000 долларов 
США при условии пере-
дачи в залог Большой 
императорской короны. 
При этом в ноябре 1922 
года за 1 советский чер-
вонец давали 7,74 грамма 
золота. Соответственно, 
в 1922 году корона стоила 
159 685 золотых червон-
цев. При курсе 1,9 чер-
вонца за 1 доллар США 
стоимость Большой 
императорской короны 
составляла 84 045 дол-
ларов. Причем в данном 
случае не учитывалась 
ее художественная, юве-
лирная и историческая 
ценность, значительно 
поднимавшие корону в 
цене. Получается, что на-
циональную реликвию 
передали иностранцам 
меньше чем за треть ее 
номинальной стоимости.

И.В. Сталин: 
корону вернуть!

После передачи коро-
ны ирландцам она неко-
торое время находилась 
в резиденции посла Ир-
ландии в США и только 
в 1938 году оказалась 
на территории страны, 
правительству которой 
была передана под залог. 
В Ирландии Большая 
императорская корона 
хранилась в различных 
государственных учреж-
дениях до 1948 года, ког-
да глава страны Джон 
Костелло неожиданно 
решил ее продать. Пред-
полагалось, что нацио-
нальная реликвия Рос-
сии будет выставлена на 
публичном аукционе в 
Лондоне. Если бы данное 
событие произошло, оно 
стало бы национальным 
позором СССР. Однако 
И.В. Сталин, которому 
доложили о предстоя-
щем аукционе, заявил, 
что корону необходимо 
вернуть на родину. После 
длительных консульта-
ций с ирландской сторо-
ной желание советского 
вождя было исполнено. 
Ирландии передали взя-
тые в 1922 году 25 000 
долларов, а Большая 
императорская корона 
вернулась в СССР. На-
циональную реликвию 
торжественно поместили 
в Алмазный фонд Мо-
сковского Кремля. Таким 
образом, в жизни исто-
рия, экранизированная 
в кинофильме «Корона 
Российской империи», 
имела противополож-
ный сюжет. К счастью, 
благодаря мудрому ре-
шению И.В. Сталина все 
закончилось возвраще-
нием реликвии в страну.

Дмитрий Сивицкий

КТО
ПРОДАЛ 
КОРОНУ 

РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ?

Каждый житель России, 
чье детство пришлось на советское 
время, безусловно, не раз смотрел 

приключенческий фильм «Корона 
Российской империи». В этом году 

исполняется 95 лет с момента событий, 
описываемых в последней части 

трилогии, по спасению в 1924 году от 
кражи и продажи за рубеж Большой 

императорской короны. Вот только мало 
кто знает, что на самом деле данный 

атрибут высшей власти был не спасен, 
а продан большевиками на Запад…
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«Однажды утром в июне 
1983 года я проснулся от сту-
ка в дверь моих апартамен-
тов в отеле, - пишет Элтон 
Джон. - В этот момент я был 
не способен ни о чем думать. 
Когда я открыл свои глаза, то 
понял, что у меня особое по-
хмелье. Оно было не только в 
моей голове, болело все тело 
и особенно руки. Стук про-
должался, и я услышал голос, 
выкрикивавший мое имя».

Это был личный помощ-
ник Элтона Боб Хейли. Он 
предложил Элтону зайти и 
посмотреть, как выглядит 
его соседний номер. Перед 
Элтоном предстала картина 
полного разгрома: разломана 
и перевернута была вся ме-
бель кроме постели.

«Что случилось?» - спро-
сил пораженный Элтон.

«Случился ты», - ответил 
Боб.

«Что это значит, - удивился 
Элтон, - не понимаю, как это 
может быть со мной связано. 
Я только помню, что превос-
ходно вчера провел время, 
зачем мне нужно было кру-
шить мебель? Я был в баре 
вместе с «Дюран Дюран».

Это случилось в Каннах 
на съемках видеоролика. Ве-
чером он отправился в бар, 
где столкнулся с коллегой, 
и как-то легко у него в тот 
вечер пилась водка с марти-
ни: за час он опустошил 6-8 
стаканов, к ним добавилась 
пара полосок кокаина. По-
сле этого Элтон вернулся на 
съемочную площадку, раз-
делся и голым стал кататься 
по полу. Менеджер Элтона 
попытался остановить его, 
но получил мощный удар 
кулаком в лицо, было похо-
же, что Элтон сломал ему 
нос. Но ведь Элтон всегда 
ненавидел физическое наси-
лие, из-за чего не мог даже 
смотреть матчи по регби.

Его кое-как одели, и Боб 
затащил его к себе в номер. 
Это было большой ошибкой, 
потому что Элтону не по-
нравилось такое обращение 
с ним и он устроил погром в 
комнате, после чего вернулся 
в свой номер и отключился.

«В тот день я должен был 
хорошенько задуматься о 
своем поведении, - пишет 
Элтон. - Вместо этого я вы-
брал водку с мартини. Успех 

дает вам лицензию вести 
себя безобразно»...

Он пристрастился к кокаи-
ну в 1974 году, ему нравились 
приносимые наркотиком 
уверенность в себе и эйфо-
рия, он терял свою застенчи-
вость и был готов говорить с 
кем угодно. Но ведь и без ко-
каина его переполняли энер-
гия, чувство юмора и стрем-
ление к познанию нового, и 
ему не требовался наркотик 
для общения с людьми. Но 
кокаин был в моде, прини-
мая кокаин, он как бы ста-
новился членом элитного 
круга, который секретно за-
нимается чем-то опасным и 
противозаконным. Это ощу-
щение очень требовалось 
Элтону, который хоть и был 
успешным и популярным ис-
полнителем, но никогда не 
чувствовал себя крутым пар-
нем, как его друзья-рокеры. 
Кокаин позволял ему почув-
ствовать принадлежность к 
миру звезд. Он не относился 
к тем наркоманам, которые 
не способны утром заставить 
себя подняться с постели без 
новой дозы, кому наркотик 

требовался каждый день. Но 
когда он начинал его прини-
мать, то не мог остановиться, 
пока в пределах достижимо-
сти оставался кокаин.

«У меня возникал неверо-
ятный аппетит к наркотику, 
- вспоминает Элтон. - Это 
была большая проблема. 
Из-за кокаина я не мог раци-
онально мыслить, становил-
ся неразумным и безответ-
ственным, озабоченным 
только самим собой. Это 
ужасный наркотик».

Однажды на ночь он 
принял сразу 12 таблеток 
валиума, сейчас он даже не 
помнит, что толкнуло его 
на этот шаг. Когда он про-
снулся наутро, то запанико-
вал, вызвал свою помощни-
цу Конни Паппас и сказал о 
принятой дозе. Во время раз-
говора он потерял сознание. 
Вызванный врач прописал 
ему таблетки от нервов, как 
ни странно, они ему помогли.

Как-то раз Элтон на две 
недели заперся в арендован-
ном доме в Лондоне, пичкая 
себя виски и кокаином. Он 
почти перестал есть. Элтон 

не находил в себе сил отве-
чать на звонки в дверь и по 
телефону, он не мылся, не 
одевался, его состояние было 
ужасным. В определенный 
момент просветления он 
вдруг осознал, что еще пара 
дней такой жизни и у него 
будет передозировка или он 
заработает инфаркт. Элтон 
не знал, как жить дальше, но 
и умирать ему не хотелось.

Так, 29 июля 1990 года он 
оказался в обычном госпи-
тале в Чикаго в палате с ви-
дом на автостоянку перед 
торговым центром. Когда 
врач спросил его, как он себя 
чувствует, он не знал, что от-
ветить, потому что потерял 
способность чувствовать. 
Наркотики и выпивка издер-
гали его эмоции. Элтон пре-
бывал в тяжелом состоянии, 
и первые дни лечения были 
тяжелы: он совершенно утра-
тил сон, возникали приступы 
паники, наблюдались рез-
кие перепады в настроении, 
он ощущал себя больным и 
одиноким. А еще ему было 
очень стыдно. Он не мог себя 
обслуживать, так как не при-
вык убирать постель, подме-
тать в комнате. Он платил 
за это другим людям. Элтон 
даже не знал, как работает 
стиральная машина.

Лечение базировалось на 
программе из 12 шагов для 
анонимных алкоголиков. Но 
он сбежал с первой встречи, 
забрал вещи, вышел из гос-
питаля и присел на скамей-
ку. Однако ему было некуда 
возвращаться. Чем он мог 
заняться в Лондоне? Опять 

он сидел бы в ночной рубаш-
ке, заляпанной блевотиной, 
и весь день нюхал кокаин. 
Поразмыслив, он вернулся 
в госпиталь. Постепенно на-
метилось улучшение в его 
состоянии. Элтон привык к 
распорядку дня, групповые 
встречи его больше не бе-
сили: они раскрывали друг 
перед другом своим самые 
грязные секреты и ему это 
нравилось. Его заставили 

быть честным после многих 
лет обмана себя и окружав-
ших его людей.

«Когда у вас возникает 
зависимость от наркотиков, 
вы начинаете лгать, убеж-
дать себя, что это для вас не 
проблема, а вот честность 
освобождала меня. Я из-
бавлялся от багажа стыда», 
- поясняет Элтон.

Он пробыл в госпитале 
семь недель до того момен-
та, когда был готов его по-
кинуть.

И это уже был другой че-
ловек, гораздо более само-
стоятельный. Он отказался 
от помощи прислуги, ему до-
ставляло удовольствие все де-
лать самому. Он завел собаку 
по кличке Томас, которую на-
шел в приюте для животных. 
Ежедневно он просыпался в 
6.30 утра и шел с Томасом на 
прогулку. Как многие быв-
шие наркоманы, стал заме-
чать вокруг себя вещи, кото-
рые раньше никогда не видел: 
красоту цветов, чудеса при-
роды. Элтон продолжал по-
сещать встречи анонимных 
алкоголиков, наркоманов, 
больных булимией, иногда в 
день проходили три-четыре 
такие встречи. За три года их 
набралось 1400. Некоторые 
его друзья поговаривали, что 
у него возникло новое при-
страстие - посещать встречи, 
посвященные зависимостям.

Элтону нравились люди, 
которых он встречал на 
этих посиделках, он и они 
оказались в одной лодке и 
вместе боролись, помогая 
друг другу в борьбе за свое 

выздоровление.
Он выслушивал удиви-

тельные истории. Жен-
щина, страдавшая от бу-
лимии, говорила, как она 
брала горошину, делила ее 
на четыре части и съедала 
по четверти на завтрак и 
обед. Он вспоминал, как и 

сам несколько месяцев назад 
в 10 утра пьяный и немытый 
каждые пять минут потреб-
лял полоску кокаина. Каж-
дое утро он стал просыпать-
ся с радостным чувством, у 
него проснулся интерес к 
людям, к их поведению. Его 
огорчало лишь одно: почему 
это просветление случилось 
с ним так поздно?

Николай Иванов

ИСПОВЕДЬ
Элтона Джона
Знаменитый британский музыкант Элтон Джон 
ошеломил своих поклонников мемуарами, в которых 
он постарался рассказать о себе хоть и горькую, но зато 
хорошо раскупаемую правду жизни. Целая глава книги 
посвящена его борьбе с наркотической зависимостью.

В определенный момент 
просветления он вдруг осознал, 
что еще пара дней такой жизни 
и у него будет передозировка 
или он заработает инфаркт...
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Футбольный «Спартак» 
назначил нового глав-
ного тренера, но пресса 
тут же превратила его 
в клоуна. За это пресс-
служба красно-белых 
вручила журналистам 
билеты на кинофильм 
«Джокер» и не пустила их 
на работу. «Мир ново-
стей» - о том, как Доме-
нико Тедеско возглавил 
спартаковский клуб.

Для начала ответим на 
несколько вопросов. Во-
первых, почему «Спартак» 
убрал Олега Кононова? Все 
просто: при нем не было ни 
игры, ни результата. На-
значение этого человека 
главным тренером великой 
команды - системная ошиб-
ка. Она произошла, потому 
что в штабе «Спартака» 
уже давно царит хаос.

Во-вторых, почему клуб 
возглавил Тедеско? Это вы-
глядит странновато. Тренеру 
только 34 года, его выгнали 
из «Шальке 04» после пяти 
поражений с общим счетом 
4:21. Видимо, сказались связи 
нового гендиректора «Спар-
така» Томаса Цорна, который 
родился в Москве, но в восемь 
лет переехал на ПМЖ в Гер-
манию. Он работал агентом, 
плотно связан с Бундеслигой, 
вот и поставил в российский 
клуб своего человечка.

В-третьих, почему «Спар-
так» возглавил иностранец, 
а не русский? Да потому что 
с иностранцами проще. Если 
они работают плохо, их про-
сто выгоняют из клуба с 
компенсацией - и все. Они 
не дают развернутых интер-
вью, потому что не знают 
языка, не мозолят глаза, не 
коптят воздух, работают по 
европейским методикам.

А что русский? Что делать с 
этим Кононовым? Он ведь бу-
дет в РПЛ и дальше светиться. 
Ему постоянно будут припо-
минать «Спартак». Как в свое 
время напоминали об этом 
Станиславу Черчесову, Вале-
рию Карпину - когда они рабо-
тали в красно-белом клубе, то 
считались изгоями. Их не по-
ливал грязью только ленивый. 
Сбитыми летчиками называ-
ли! Но ушли из «Спартака», 
восстановились, привели себя 
в порядок. Посмотрите, сейчас 
Черчесов как крутой мужик 
руководит сборной России, а 
Карпин нормально рулит «Ро-
стовом». Но поставь их обрат-
но в «Спартак» - сломают себе 
репутацию в момент!

Так устроен этот клуб, что 
там очень легко стать клоу-
ном. Потому что сумасшед-
шее давление общественно-
сти, бесталанный менеджмент, 

слабый подбор игроков. Но у 
всех в клубе пальцы веером: 
«Мы «Спартак», поняли?»

Да, с таким болотом раз-
берется только иностранец. 
Что же изменил Тедеско в 
команде за считаные дни?

Он перенес тренировки 
в Тушино на главную арену 
«Спартака». Раньше зачем-
то команда каталась на базу 
в Тарасовку по московским 
пробкам. И кому это нужно?

Поменял скамейку на ста-
дионе. У российских тренеров 
принято сидеть около лайнс-
мена, чтобы его душить. Но 
у Тедеско другая позиция - не 
хочет контактировать с су-
дьями. Ему на них плевать.

«Спартак» поменял схему 
и теперь играет 4-4-2 с ром-
биком и Бакаевым в центре. 
Тедеско говорит, что через 
одну-две недели Зелимхан 
привыкнет. Видимо, его схе-
ма - это надолго. Ну а что? 
Вы хотели футбол Ро-
манцева? Вот вам 
его фирменный 
ромб.

При этом было 
видно, что футбо-
листам дали зада-
ние. Оно оказалось 
сложным, ребята 
терялись в новой 
схеме, много огля-

дывались. Но в игре была 
какая-то идея. Верим, что 
понимание придет быстро, а 
сумбура станет меньше.

Еще мы заметили, что 
Тедеско живет игрой. Ис-
пользует любую возмож-
ность, чтобы пообщаться 
с игроками, что-то им под-
сказать. Доменико на пресс-
конференции интересно 
отвечает про футбол, а не 
мычит как корова. Неве-
роятно!

Но первое впечатление ча-
сто бывает обманчиво. Ком-
плименты в адрес Тедеско идут 
до первых поражений «Спар-
така». А потом никто терпеть 
не станет, и по тренеру момен-
тально будут бомбить крити-
кой. Он моментально окажет-
ся в образе клоуна.

Да что там, уже оказал-
ся. Одна из федеральных 
газет выпустила обложку, 

на которой размалеван-
ный красками Тедеско 
улыбался под заголовком 
«Джокер». Можно понять 
журналистов: они хотели 
хайпануть, понять ин-
фоповод, скрестив его с 
вышедшим на экраны 
блокбастером.

Как отреагировал сам 
Тедеско? Он понял за-
думку и ничего оскор-
бительного не увидел. 
Единственное - ему 
не понравилось ис-
полнение: «Это самая 
важная карта в игре, 

считаю это комплимен-
том». А вот клуб совсем не 
оценил и убрал журналистов 
этой газеты с матча.

Не самый демократич-
ный шаг, он может только 
спровоцировать волну кри-
тики. Впрочем, «Спартаку» 
к этому не привыкать.
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О том, как далеки 
Америка и Азия, го-
ворит скандал в ба-

скетболе, когда один 
маленький твит без 
букв сломал бизнес 

на много миллиардов 
долларов. И ведь это 
происходит не в фан-
тастическом романе, 

а на самом деле!
На примере Каталонии 

и Гонконга можно понять: 
если люди выходят на про-
тесты, значит, что-то их не 
устраивает. Если выходит 
много народу, значит, мно-
гих что-то не устраивает. 
Власть, которая внимает 
этим протестующим и пы-
тается с ними найти общий 
язык, достойна уважения.

Как вы знаете, в Азии 
сейчас неспокойно. В Гон-
конге, на территории Китая 
с особым статусом, уже пол-
года проходят манифеста-
ции. Народ протестует про-
тив закона об экстрадиции 
с острова на материковый 
Китай. Гонконгцы увере-
ны, что так правительство 
Китая хочет подавить их 
стремление к независимо-
сти, поэтому выступают с 
разными лозунгами. Это 
как бомба, которая может 
взорваться в любой момент.

И вот картина маслом. 
Два клуба Национальной 
баскетбольной ассоциации 
- «Лос-Анджелес Лейкерс» 
и «Бруклин Нетс» - приеха-

ли в Китай, чтобы провести 
там выставочные игры в 
Шанхае и Шэньчжэне. Уже 
много лет НБА успешно 
окучивает китайскую ниву, 
зарабатывая на этом огром-
ные деньги. На этот раз 
привезли даже Короля - это 
прозвище знаменитого Ле-
брона Джеймса.

Но вдруг ге-
неральный ме-
неджер клуба 
НБА «Хьюстон 
Рокетс» Дэрил 
Мори решил 
о п у б л и к о в ат ь 
в «Твиттере» 
одно сообщение 
даже без букв. 
То есть поддер-
жал протесты в 
Гонконге: «Бо-
ритесь за свобо-
ду, оставайтесь с 
Гонконгом». Да 
что здесь такого? В Сети 
летает миллион таких кар-
тинок. Но у Мори 200 тысяч 
подписчиков. И он офици-
альное лицо лиги, которая 
в эти дни приехала в Китай, 

где самая любимая команда 
НБА как раз «Хьюстон».

Самый прикол, что нам 
рассказывают, будто «Твит-
тер» в Китае заблокирован, 
им никто не пользуется. Ока-
залось, это не так. Полыхну-
ло, будто в костер плеснули 
канистру бензина. Мори 

потом удалил 
твит и извинился, 
расшаркавшись 
перед бизнесме-
нами: «Я ценю 
поддержку китай-
ских болельщи-
ков и спонсоров. 
Не хотел никого 
оскорбить!» Но 
китайцев было не 
остановить.

Н е с к о л ь к о 
больших ком-
паний из Китая 
отказались со-
трудничать с 

«Хьюстоном». Главный ки-
тайский спортивный теле-
канал, который живет на 
деньги государства, перестал 
показывать матчи НБА. 
Символику «Хьюстона» за-

крашивают, снимают, унич-
тожают. Правительство Ки-
тая запретило американцам 
любое общение с прессой, 
они в момент стали изгоями.

Вот так китайцы ведут 
борьбу с теми, кто хочет 
вмешаться в их внутрен-
нюю политику. Моменталь-
но нагнули НБА. Учиты-
вая, что в Китае больше 
поклонников баскетбола, 
чем в любой другой стране 
мира, а общий китайский 
рынок для НБА оценива-
ется в 4 млрд долларов, то 
лига испугалась не на шут-
ку и старается всячески за-
гладить вину.

Конечно, такого взрыва 
никто не ожидал! Но вот 
другой пример. Власти Ки-
тая отложили выход фильма 
Квентина Тарантино «Од-
нажды в Голливуде» в своей 
стране на неопределенный 
срок из-за того, что в фильме 
есть сцена, в которой мест-
ный кумир Брюс Ли показан 
в карикатурном виде.

Началось все с того, что 
Шеннон Ли, дочь актера, об-

ратилась в Национальную 
администрацию радио и те-
левидения страны и раскри-
тиковала то, как в фильме 
Тарантино был изображен 
ее отец. Если вы смотрели 
кино, то помните, как герой 
Брэда Питта побил непобе-
димого Брюса Ли, кинув его 
об борт ретроавтомобиля.

И знаете, чего теперь 
требуют китайцы от леген-
дарного режиссера? Не по-
верите ни за что! Чтобы Та-
рантино... отредактировал 
фильм. И тогда его можно 
будет пустить в прокат, что-
бы заработать сотни мил-
лионов долларов на китай-
ском рынке.

Но Квентин - самолюби-
вый режиссер и не намерен 
вносить изменения в «Од-
нажды в Голливуде» ради 
премьеры в кинотеатрах 
Китая. Позиция Тарантино 
такова: «Бери или уходи». 
И он готов даже пожертво-
вать большими кассовыми 
сборами в Китае.

Жестко Китай ведет свою 
политику, не позволяя ни-
кому вмешиваться в дела 
государства. Америку сразу 
ставят на место. Можно ли 
себе представить, чтобы в 
России требовали отредак-
тировать фильм Тарантино 
или запрещали всю Наци-
ональную хоккейную лигу, 
если кто-нибудь в Техасе или 
Нью-Йорке дал бы твит в 
поддержку, например, аре-
стантов «московского дела»?

Конечно же, нет.

«ДЖОКЕР» У РУЛЯ «CПАРТАКА»

Материалы подготовил Степан Строев

КИТАЙ: 
СПОРТ И ПОЛИТИКА 
НЕРАЗДЕЛИМЫ

Главный 
китайский 

спортивный 
телеканал, 

который жи-
вет на деньги 
государства, 

перестал пока-
зывать матчи 

НБА. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Авторитет Близнецов в этот 
период возрастет - вы будете 
пользоваться популярностью 
не только на службе, но и в се-
мейном кругу. Воспользуйтесь 
этим для продвижения своих 
интересов. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.

Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Подходящее время для семей-
ных советов и коллективных 
встреч. Деловые перегово-
ры у Стрельцов будут более 
успешными в обстановке, ли-
шенной формальности. В пят-
ницу избегайте напряжения 
во взаимоотношениях с руко-
водством. Найдите время для 
отдыха или любимого занятия 
в воскресенье.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам сейчас не стоит уско-
рять темп, лучше плыть по 
течению. В данный момент 
будет наблюдаться застой в 
делах, так что лучше заняться 
домашней работой и плани-
рованием. Четверг - удачное 
время для крупных приобре-
тений. В понедельник не опаз-
дывайте.

Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

В конце октября многим Тель-
цам стоит ждать продвиже-
ния по карьерной лестнице. 
В  первую очередь прилив сил 
и творческого вдохновения по-
дарят звезды людям искусства 
и литературы. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в сре-
ду. Следите за своим рацио-
ном в субботу.

Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Атмосфера этой недели бу-
дет благоприятна для работы 
с документами и выполнения 
срочных деловых поручений. 
Лучшим советчиком для дело-
вых Раков будет их внутрен-
ний голос. Избегайте аван-
тюризма в четверг. Выходные 
окажутся плодотворными для 
домашних дел.

Благоприятные дни - 23 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Львам на этой неделе будет 
трудно сосредоточиться на 
важных делах. Звезды советуют 
вам не торопиться. Займитесь 
наведением порядка на рабо-
чем месте и дома. Организуйте 
долгожданную встречу с давним 
приятелем, обновите гардероб. 
Четверг - удачное время для ра-
боты по дому и ремонта. Выход-
ные проведите с родными.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Дев в данный момент может 
раздражать поведение лю-
бимого человека. Помните, 
все мы уникальны, оцените 
эту разницу, вместо того что-
бы сердиться, у каждого мо-
жет быть своя точка зрения. 
В  четверг ваш ключ к успеху 
- выдержка и терпение. Будь-
те разборчивы в контактах во 
вторник.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 28.

В последнее время Весы чув-
ствуют неуверенность в своих 
профессиональных качествах. 
Возможно, вы стараетесь изо 
всех сил, но не получаете нуж-
ного результата. Пересмотри-
те свои цели, даже в ошибках 
есть своя польза. В среду под-
писывайте важные документы. 
В субботу займитесь активной 
работой по дому.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Легкомысленное и беззабот-
ное время очень маловеро-
ятно сейчас для Скорпионов. 
Предлагая свою помощь окру-
жающим, постарайтесь делать 
это как для себя, вкладывая 
душу. Четверг удачен для круп-
ных покупок. В понедельник 
не навязывайте окружающим 
своего мнения.

Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 28.

События этой недели будут на-
стоящим испытанием для ва-
шего благородства. Правило 
«не судите, да не судимы буде-
те» должно быть усвоено Ко-
зерогами твердо. Среда - день 
для налаживания отношений и 
приятных сюрпризов. В суббо-
ту вам нужен отдых, проявите 
внимание к своему здоровью.

Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Общий фон недели доволь-
но напряженный, но Водо-
леи смогут успешно избежать 
многих проблем. Лучший спо-
соб сохранить внутренний 
баланс - нырнуть с головой в 
какую-нибудь сложную зада-
чу. Постарайтесь быть объек-
тивными и дипломатичными в 
четверг. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

На этой неделе у Рыб возрас-
тет вероятность резкого по-
ворота событий в личных от-
ношениях. Изменить ситуацию 
помогут доверие и первый шаг 
с вашей стороны. В четверг 
используйте прилив сил и уве-
ренности для решения рабо-
чих вопросов. Воскресенье 
- удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 28.

ПРОГНОЗ

25 октября - секстиль Венеры и Плутона: ключ к вашему 
успеху - в отношениях. 26 октября - полусекстиль Ве-
неры и Юпитера: могут усилиться художественные 
способности и  любовь к прекрасному. Благо-
творно сегодня будет посещение выставки или 
хотя бы наведение красоты в доме. 27 октября - 
квадратура Марса и Сатурна: возможны столк-
новение с неожиданной преградой, поломка 
инвентаря, применение физической силы.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

23 - 29 
ОКТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Автор романов о капитане Бладе. 7. Сидячая забастовка чинов-
ников. 10. И Буба Касторский, и Жванецкий. 11. Джулия – «сбежавшая невеста». 12. Колесо, 
передающее движение ремню. 13. Искусство создания бумажных фигур. 15. Имя певицы Ло-
рак. 16. И белорыбица, и муксун. 17. Средство от всех болезней. 18. Верхняя планка на яко-
ре. 19. Чиновники при президенте. 22. И «Интердевочка», и Каменская. 25. Борщ или харчо 
в меню. 26. Придирка как повод для ссоры. 29. Левый приток Невы. 31. Молодой дворянин. 
33. Холодный погреб. 35. Остров близ Суматры. 36. Внешнее очертание. 38. Голубая лента на 
карте Италии. 39. Русский былинный богатырь. 41. Галантность джентльмена. 42. Поляна для 
отдыха кочевников. 44. Прибор на службе у лихача. 47. Знаток истории марок. 49. Мохаммед-
тяжеловес. 50. Пельмени под грузинский тост. 53. Младше старшины. 55. Спец по самой со-
ветской борьбе. 56. Центр ситца и невест. 60. Сценарист фильма «Председатель». 61. Район 
олимпийских зданий. 62. Праздный богач. 63. Дозор в ожидании нападения. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ее столица – Братислава. 2. Поощрение усердного турка. 3. Серд-
це Удмуртии. 4. Крупнейший порт Японии. 5. Прихожая в избе. 6. Футбольный и хоккейный 
клуб. 7. Искусство со вкусом раздеваться. 8. Сдержанное человеком слово. 9. Коробка из 
листовой стали. 14. Популярный у нас штат Индии. 20. Полномочный диппредставитель. 21. 
Моллюск в крымской раковине. 23. Церковная служба в первой половине дня. 24. Русло, ожи-
вающее по весне. 27. Натуральный суррогат кофе. 28. Реклама, созданная в СМИ. 30. Фан-
тик по сути. 32. Ветер, дующий на запад. 34. Авто из-за бугра. 37. «Номер» в вагоне поезда. 
40. Жюль с «Таинственным островом». 42. Город в Башкирии. 43. Горизонтальная горная 
выработка. 45. Голосовой нюанс разговора. 46. Опустошение после набега. 47. Мультяшная 
избранница Шрека. 48. Связист на АТС. 50. След древних греков в Крыму. 51. Окультуренная 
земляника. 52. Способствует размножению. 54. Габен как тезка Маре. 57. Персидская мо-
нетка в Грузии. 58. Рейхсканцлер … Бисмарк. 59. Уинфри со звездной карьерой.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газетчик. 7. Кабачок. 10. Адриано. 11. 
Жандарм. 12. Едок. 13. Низовье. 15. Икс. 16. Ева. 17. Мавроди. 
18. «Атас». 19. Часовня. 22. Алюминий. 25. Мак. 26. Абонент. 29. 
Оазис. 31. Лаваш. 33. Болван. 35. Блат. 36. Ивняк. 38. Удав. 39. 
Действие. 41. Веди. 42. Триатлон. 44. Двойняшки. 47. Барока-
мера. 49. Ржа. 50. Оптимум. 53. Тоскана. 55. Лечение. 56. Раз-
брод. 60. Сиртаки. 61. Алгебра. 62. Арсенал. 63. Заваруха. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Грудинка. 2. Завеса. 3. Черкес. 4. Казначей. 5. 
Приз. 6. Наив. 7. Кожемяка. 8. Андерсон. 9. Комбинат. 14. Оно. 
20. Сумасброд. 21. Вакула. 23. Юбилей. 24. Неон. 27. Обшивка. 
28. Евангелие. 30. Змеевик. 32. «Ату!». 34. Астроном. 37. Каин. 
40. Ежов. 42. Турбина. 43. Иск. 45. Опт. 46. Ирбис. 47. Бабка. 
48. Автострада. 50. Одалиска. 51. Известие. 52. Материал. 54. 
Кеб. 57. Загс. 58. Раба. 59. Джаз

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №43 (1347)

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа, жену
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

www.gospozha-luba.ru
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«Недавно друзья подарили мне аппарат 
«ЛФФК-01». С этого момента моя жизнь 
сильно изменилась. Проблемы со здоро-
вьем, мучившие меня последнее время, 
практически исчезли. Теперь давление 
меня не беспокоит, я забыла о болях в 
суставах  и головных болях, у меня 
крепкий сон и чудесное настроение. 
И все это благодаря замечатель-
ному аппарату «ЛФФК-01»! 
Если Вы хотите оставаться 
здоровым до глубокой ста-
рости, рекомендую начать 
пользоваться «ЛФФК-01» 
уже сейчас».

ЗДОРОВЬЕ, КОТОРОЕ МЫ ЗАСЛУЖИЛИ
или мне аппарат 
мента моя жизнь 
облемы со здоро-
оследнее время, 
еперь давление 
была о болях в 
лях, у меня 
настроение. 
ечатель-

01»! 
ься 
та-

ать 
» 

Искренне Ваша,
народная артистка РФ,
Ангелина Михайловна Вовк

Начало новой жизни - это дей-
ствительно чудо. И Вы можете на-
чать жить по-новому с удивитель-
ным аппаратом «ЛФФК-01». Он 
умеет дарить здоровье всем, кто к 
нему обращается. Он готов работать 
для Вас без выходных и стать Вашим 
персональным доктором, который 
заботится и думает только о Вас.

Новый взгляд 
на лечение

В основе лечебного фактора в 
«ЛФФК-01» лежит действие уль-
тразвука, успешное использование 
которого может изменить жизнь не 
только человека, но и человечества 
в целом, как в случае с «Титаником». 
Гигантский лайнер, несмотря на 
многочисленные предупреждения, 
не смог избежать столкновения с 
айсбергом и ушел на дно в роковую 
ночь с 14 на 15 апреля 1912 года. 
На корабле не смогли вовремя раз-
глядеть надвигающуюся опасность. 
Жертвами этой «слепоты» стали 
десятки сотен людей. Но именно 
гибель «Титаника» послужила толч-
ком для развития гидроакустики. 
Уже через два года корабли обрели 
«зрение» в виде ультразвуковых ги-
дролокаторов. В 50-х годах ультра-
звук пришел в медицину. 

Сегодня никого не удивить аппа-
ратом для УЗИ, которое позволяет 

обнаружить патологические про-
цессы на ранней стадии и опера-
тивно устранить их. Дальнейшее 
изучение ультразвука вывело его на 
новый уровень. Наука совершила 
скачок от диагностики заболеваний 
к их лечению! 

Начните бороться 
с болезнями

Быстрее всего ультразвук воз-
действует на Вашу кровь, улуч-
шая ее текучесть. Под действием 
«ЛФФК-01» активизируются лей-
коциты и эритроциты. Кровь ста-
новится более активной, молодой, 
бактериостатической, что позволяет 
ей без помощи извне сражаться с бо-
лезнетворными бактериями, которые 
атакуют Ваш организм. Иммунная си-
стема начинает распознавать и унич-
тожать вирусы и прочие патогенные 
организмы! Кроме того, проявля-
ется яркий противоаллергический 
эффект. Благодаря этому кровь уже 
сама может решить большую часть 
вопросов, связанных с Вашим здо-
ровьем! Это поразительно, ведь Вы 
не используете химию, отравляющую 
Ваш организм. Внутренние органы 
перестают задыхаться, разгребая за-
валы этих ядохимикатов. Однако и 
это далеко не все. 

«ЛФФК-01» вызывает мощный 
спазмолитический эффект, а зна-

чит, успешно снимает боли, вызван-
ные спазмом мышц. Кроме того, он 
расширяет сосуды и стимулирует 
сердечную деятельность. Вы прак-
тически с первых минут можете по-
чувствовать тот обезболивающий 
эффект, который окажет на Вас 
«ЛФФК-01». Он также ускоряет рас-
сасывание инфильтратов, травмати-
ческих гематом и кровоизлияний.

Очистите 
свой организм

Бесценную помощь «ЛФФК-01» 
оказывает внутренним органам, 
прежде всего улучшая работу же-
лудочно-кишечного тракта. Этот ап-
парат сможет сделать Ваш желудок 
более молодым. Печень и желчный 
пузырь очень любят тепло. Под 
воздействием «ЛФФК-01» они очи-
щаются, получая целый поток эн-
догенного тепла! Исчезает тяжесть 
в правом подреберье, пищеварение 
становится прекрасным, и чувству-
ется небывалая легкость! Все это 
благодаря целительному действию 
аппарата «ЛФФК-01»!

Избавиться 
от боли легко

Просто поразительно, как замет-
но и ощутимо решаются проблемы с 
суставными заболеваниями. Первое, 
что Вы почувствуете, - мощный обез-
боливающий эффект. Боль начнет 
утихать через несколько минут, а по-
сле курса из 6-8 процедур Вы о ней 
будете только вспоминать. Второе, что 
Вы отметите, - увеличение подвижно-
сти суставов и легкость. Причем, что 
важно, эффект от одного курса заня-
тий с аппаратом «ЛФФК-01» сохра-
нится на 3 месяца. А сами процедуры 
настолько просты, что легко войдут в 
привычку как чистка зубов.

Тройной удар 
по болезни

Секрет эффективности аппарата 
«ЛФФК-01» прост! Во-первых, бла-
гоприятное воздействие «ЛФФК-01» 
на организм обусловлено ультразву-
ковыми колебаниями определен-
ной частоты - 880 кГц. Во-вторых, 
влияние ультразвука при этом уси-
ливают фотохромный красный и 
инфракрасный свет, излучаемый 
аппаратом. Более того, действуя со-
вместно, эти три вида воздействия 
не складывают свои лечебные эф-
фекты, а УМНОЖАЮТ их! И наконец, 
в-третьих, с помощью «ЛФФК-01» 
Вы можете проводить ультрафоно-
форез, то есть вводить лекарствен-
ные препараты непосредственно в 
очаг воспаления. Так Вы не повреж-
даете кожный покров, а ультразвук 
переносит лекарство к воспаленно-
му месту. Печень и почки не полу-
чают лишнюю нагрузку, как если бы 
Вы принимали препараты перораль-
но, то есть путем их проглатывания.

Экономьте 
на лечении

В чем еще заключается польза 
«ЛФФК-01»? Аппарат может много-
кратно усилить действие тех пре-
паратов, которые Вы уже принима-
ете. Простой пример: допустим, Вы 
пользуетесь каким-либо кремом, 
мазью или раствором и наносите его 
на кожу около сустава или мышцы - 

назовем эту область условно про-
блемной зоной. Но, к сожалению, 
Вы не получаете нужного эффекта. 
А вот если сразу после нанесения 
Вы будете воздействовать на эту 
зону аппаратом «ЛФФК-01», то все 
кардинально изменится! 

Улучшится биодоступность Вашего 
средства, увеличится глубина его про-
никновения, а расход уменьшится. А 
это прямая экономия! Точно так же 
«ЛФФК-01» может усиливать дей-
ствие применяемых лекарственных 
препаратов и снижать их дозиров-
ку. Вместе с аппаратом Вы получите 
простую и понятную инструкцию, из 
которой Вы узнаете, как эффективно 
бороться с огромным числом заболе-
ваний. А если у Вас все-таки останут-
ся вопросы, то наши консультанты с 
радостью окажут Вам помощь, причем 
звонки для Вас абсолютно бесплатны.

Ваш путь 
к здоровой жизни
Ценность аппарата «ЛФФК-01» 

велика, что делает его просто неза-
менимым для многих людей! А сколь-
ко должно стоить возвращенное 
здоровье? Сложный вопрос. Гораздо 
проще сопоставить возможности 
«ЛФФК-01» с его стоимостью, кото-
рая обычно составляет чуть более 
15 тысяч рублей. Но зачем ставить 
на весы здоровье и деньги, когда 
очевидно, что перевесит? По нашей 
просьбе производитель снизил цену 
на этот чудесный аппарат. Только до 
4 декабря 2019 года «ЛФФК-01» бу-
дет стоить Вам всего 10 770 рублей! 
Не упустите отличный шанс! 

Когда Вы возьмете в руки «ЛФФК-
01» и начнете им пользоваться, вся 
Ваша жизнь может измениться. Вы 
станете более здоровым и счаст-
ливым человеком, не зависящим от 
таблеток. Вы подниметесь на новый 
уровень здоровья. «ЛФФК-01» про-
ведет Вас по пути к яркой, насыщен-
ной и здоровой жизни без боли и 
страданий. Аппарат будет помогать 
Вам и Вашим близким в любой мо-
мент. Откройте для себя этот путь, 
пока не стало слишком поздно! 
Перестаньте идти ко дну, как «Тита-
ник»! С «ЛФФК-01» болезням и боли 
Вас не потопить! Здоровья Вам и Ва-
шим близким! 

«Этот аппарат должен лежать на самой ближней полке и должен стать 
первой и неотложной медицинской помощью для больного человека. 

Особенно он необходим тем людям, кто страдает от так называемого букета за-
болеваний. Спектр воздействия данного аппарата настолько широк, что он мо-
жет заменить огромное количество препаратов и избавить человека от их при-
менения, тем самым дать человеку свободу от лекарственной зависимости».

Анастасия Владимировна Б., 
49 лет, медицинский работник (г. Москва)

«ЛФФК-01» переворачивает с ног на голову все наши представления о 
действительно эффективном лечении и исцелении организма. Этот аппа-

рат дарит людям надежду на здоровое будущее и веру в свои силы. «ЛФФК-01» 
- это своего рода маяк для каждого человека, который устал от болезней и ищет 
путь к спасению. Самое прекрасное, что «ЛФФК-01» этот путь ему указывает!»

Федор Алексеевич М., 
51 год, преподаватель физики (г. Ростов-на-Дону)

Показания к применению
Возможности аппарата поистине 
безграничны, но мы Вас ознако-
мим лишь с официальными пока-
заниями к его применению:
• заболевания суставов с выра-
женным болевым синдромом (ар-
трит, артроз, ревматоидный ар-
трит, периартрит, эпикондилит);
• заболевания сердечно-сосу-
дистой системы (ишемическая 
болезнь сердца, стенокардия на-
пряжения I-II класса, гипертони-
ческая болезнь I-II стадии);
• заболевания желудочно-кишеч-
ного тракта (хронический гастрит, 
дискинезии желчевыводящих пу-
тей, атонический и спастический 
колиты);
• вялые параличи с наличием бо-
левого синдрома; 
• заболевания и травматические 
повреждения суставов;
• заболевания ЛОР-органов, глаз, 
полости рта;
• воспалительные заболевания 
женских половых органов 
(аднексит, эрозия шейки матки).

ВНИМАНИЕ! 
Уважаемые читатели! Многие из 
Вас уже в курсе грядущего повы-
шения цен. Осталось совсем мало 
времени! Успейте купить аппарат 
«ЛФФК-01» по старой цене - 
количество ограничено!

«Аппарат «ЛФФК-01» - это аппарат сочетанной тера-
пии с уникальной комбинацией воздействия ультразву-
ка оптимальной лечебной частоты 880 кГц и воздействия 
красным или инфракрасным светом. Аппарат «ЛФФК-01» 
обладает высокой направленностью действия лечебных 
факторов на больной орган, ускоряя наступление лечебного 

эффекта. Особенно эффективно «ЛФФК-01» применяется при заболе-
ваниях периферической нервной и сердечно-сосудистой систем, желу-
дочно-кишечного тракта, кожи, ЛОР-органов, повреждениях, травмах и 
последствиях хирургических операций, дегенеративно-дистрофических 
процессах и многих других.

Под воздействием «ЛФФК-01» рефлекторно расширяются сосуды, в них 
усиливается кровоток, повышается интенсивность биохимических и обмен-
ных процессов. Резко увеличивается проницаемость клеточных мембран, 
усиливаются диффузионные и адсорбционные процессы и улучшается кро-
во- и лимфообращение в тканях. Происходит усиление метаболизма кле-
ток, а значит, быстрое восстановление тканей, ускоряется заживление ран 
и трофических язв, рассасывание травматических отеков и кровоизлияний.

Аппарат «ЛФФК-01» обладает высокой клинической эффективностью, а 
его комплексное применение значимо сокращает сроки лечения пациен-
тов. Аппарат удобен в использовании, обладает высокой электробезопас-
ностью, не требует особых условий для выполнения процедур, имеет малую 
массу  и может быть использован пациентом самостоятельно».

Черкашина Ирина Викторовна, 
доктор медицинских наук, заведующая отделением 

реабилитации ФГБУ ФМБА России 

о
влв
лли
ин

«Аппарат «ЛФФК-01» - это аппарат сочетанной тера-

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ООО «Продвижение», ОГРН 1197325010530. 433512, Ульяновская обл., г. Димитровград, пр. Ленина, д. 23в, оф.1. Рег. уд. № РЗН 2012/13534. Реклама 18+. Доставка «Почтой России» или курьером «до двери». Оплата при получении. Стоимость доставки уточняйте у оператора.

433506, г. Димитровград, а/я 335, заказ Л-58

8 (800) 777-83-09

15 770 руб.
10 770 руб.

цена аппарата
«ЛФФК-01»

Только до 4 декабря 2019 года

по бесплатной федеральной линии

Консультация специалиста БЕСПЛАТНО

ЗАКАЗЫВАЙТЕ
АППАРАТ «ЛФФК-01»

Вы сэкономите  5 000 руб.

Рекомендуем! Гель для электростимуляции 
и физиотерапии «Элкорапан» с солями 
грязевого озера Островное. Цена 550 руб.

Акция действует с 22 октября до 4 декабря 2019.

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ 
ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 

В ВАШЕМ ГОРОДЕ:
ЯРОСЛАВЛЬ 13 ноября
ЦНТИ, пр-кт Ленина, д. 2а 10.00-12.00
ВЛАДИМИР 14 ноября
Городской дворец культуры, 
ул. Горького, д. 54

10.00-11.00

НИЖНИЙ НОВГОРОД 15 ноября
ДК ГАЗ, ул. Смирнова, д. 12 09.00-10.00
ДК Орджоникидзе, ул. 
Чаадаева, д. 17

11.00-12.00

Специальная защитная голограмма 
на упаковке с «ЛФФК-01» – 

100%-ная гарантия того, что Вы 
приобрели не подделку, а настоящий 

медицинский аппарат! 
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